
МОРИН ТИЗЗАРД
КАК МОЛИТЬСЯ, ЕСЛИ ОН НЕ ВЕРИТ

Эта книга стала результатом личного опыта новообращенной христианки,  пережившей период 
большого напряжения и разногласий в отношениях с ее неверующим мужем. Написанная короткими 
главами, она позволит любой читательнице проделать своё собственное молитвенное путешествие, 
когда  она пригласит Бога войти в  её взаимоотношения с самым дорогим ей человеком.  Ее опыт 
поможет вам научиться быть смиренной и в то же время сильной, научиться подчиняться и в то же 
время быть смелой и решительной, а самое главное - она поможет вам научиться тому, как и о чём 
молиться.
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Вступление

Так что выбирай: или Бог, или я!" - такие слова услышала я, всего лишь пять дней назад ставшая 
христианкой.  В своей вере я была совершенным младенцем и никогда до этого не имела ничего 
общего с церковью. Что делать, когда муж ставит тебе такой невероятный ультиматум? Куда бежать 
за помощью, если от тебя требуют немедленного ответа?

Услышав этот ультиматум, я впервые почувствовала свою полную зависимость от Бога, того Бога, 
Которого я узнала всего несколько дней назад на одном женском собрании.

Мне  было  так  нужно  найти  ответ,  но  я  не  услышала  ни  громоподобного  голоса,  ни  тихого, 
проникновенного шёпота. Мне не пришло на ум никаких стихов из Писания, просто потому что я ни 
одного из них не знала. Вместо этого мне вспомнилась строчка из церковного гимна, который я пела 
много лет назад в школе: "Свят, свят, свят Господь Бог всемогущий..." И я подумала: "Если Бог и в 
самом  деле  такой  святой  и  всемогущий,  как  поётся  в  этом  гимне,  то  Билл  никогда  не  сможет 
изменить Бога, но, возможно, Бог изменит Билла!"

Тогда я приняла решение и сказала о нём Биллу настолько мягко, насколько смогла. И с этого 
момента начался период большого напряжения и разногласий в наших отношениях, ставший также 
периодом удивительно глубокого постижения Самого Бога в Его школе Святого Духа.

На протяжении следующих 18 месяцев, находясь под постоянным давлением, вынуждавшим меня 
отказаться от моей веры, я узнала, чему молиться, как молиться и как жить так, чтобы моя жизнь  
приносила свои результаты в глазах моего мужа.  Я училась и тогда,  когда совершала ошибки,  и 
тогда,  когда  повиновалась  Богу,  трудясь  вместе  со  Святым Духом,  пока  Билл  не  был  спасён,  и 
продолжая трудиться и после этого.

Предпринимаемые мною действия и слова моих молитв были связаны с тем, что мне в данный 
момент являл Бог. Понимание Писания и принципов ученичества пришло ко мне позже.

Основная мысль этой книги состоит в том, что Бог хочет Сам учить нас и только затем закреплять 
усвоенные нами уроки с помощью других людей. Благодаря этому мы привязываемся к Нему, а не к 
каким-то людям, структурам или системам, составляющим части нашей христианской жизни, хотя 
церковь, друзья-христиане и христианские руководители, молясь за нас и оказывая нам поддержку, и 
играют для нас жизненно важную роль.

Эта книга в основном адресована женщинам, которые молятся за своих ещё не спасённых мужей, 
но она может оказаться полезной для любого человека, молящегося за своего неверующего друга или 
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родственника.
Наша история не совсем обычная: ведь у большинства мужей не возникает такой категоричной 

реакции  на  то,  что  их  жена  поверила.  Но  я  обнаружила,  что  знакомство  с  нашей  историей 
пробуждает в людях веру в то, что Бог может спасти даже наиболее упорно сопротивляющегося Ему 
человека.

ГЛАВА 1 
Новое рождение и новые проблемы

После выставленного мне ультиматума - "или Бог, или я" - я приняла решение выбрать Бога в 
надежде, что Он сможет изменить моего мужа, и сказала об этом Биллу. К моему ужасу, он начал 
собирать свои вещи в сумку.  Две наши маленькие дочки,  одной из которых было около 6 лет,  а 
другой 3 с половиной года, спросили своего папу: "Куда ты собираешься?". Он отрывисто бросил: 
"Спросите об этом свою мать!" - и ушёл.

Я была в растерянности. Ведь я всего лишь объяснила ему, что стала христианкой и поэтому хочу 
ходить в церковь по воскресеньям, и вдруг всё пошло кувырком. Успокоив детей, я уложила их спать 
и стала ждать, что будет дальше.

А  дальше  приехал  мой  свёкор  вместе  с  дядей  моего  мужа.  Мои  родители  и  родители  мужа 
дружили уже 15 лет. Я знала и любила своего свёкра ещё с той поры, когда была 10-летней девочкой.  
Я знала, что и он любит меня, как родную дочь, которой у него никогда не было. Но вот он стоит  
передо  мной  и  гневно  требует  объяснить,  что  происходит  и  почему  Билл  так  расстроен.  Билл 
неожиданно пришёл к ним и с порога заявил: "Я не знаю, что произошло с Мо. Она заговорила о 
Боге, религии и прочей подобной чепухе. Думаю, она не в своём уме".

Я начала им объяснять, что в течение некоторого времени посещаю одно ежемесячное собрание 
для женщин, и что на последнем собрании, которое было в понедельник вечером, я поняла, что Бог 
действительно существует.  Это произошло,  когда  ведущая собрание женщина сказала:  "А теперь 
давайте помолимся, потому что я думаю, что здесь присутствует человек, который хочет обратиться к 
Богу", и я сказала про себя: "Это я! Это я!". Неожиданно всю меня с головы до ног охватила дрожь, в  
ушах раздался какой-то шум, моё сердце сильно забилось, по лицу потекли слёзы.

Самое важное не в том, что у вас было какое-то подобное переживание, а в том, что вы знаете, что 
вы Божье дитя. Он - ваш небесный Отец и теперь вы - часть Его семьи.

ГЛАВА 2
Проблем становится ещё больше

"Что за чушь!" - сказал мой свёкор после того, как я всё это объяснила. Дядя Фрэнк просто сидел  
рядом и молча качал головой,  как будто не мог поверить, что всё это правда.  Тогда свёкор стал  
рассказывать  мне,  что  все  эти  религиозные  штучки  -  просто  запудривание  мозгов,  а  все 
проповедники  занимаются  тем,  что  таким  способом зарабатывают  себе  деньги.  В  молодости  он 
служил в армии сержантом,  и сейчас,  в  припадке яростного красноречия пытаясь доказать свою 
правоту, он тыкал своим сигарным окурком прямо мне в лицо. Тем не менее меня это совершенно не 
задевало,  я  была  абсолютно  спокойна.  Казалось,  меня  окружает  какая-то  оболочка  спокойствия! 
Несмотря на такую основательную проработку со стороны свёкра, я сохраняла спокойствие все два 
часа, которые они провели со мной. Потом они, видимо, отчаялись переубедить меня и отправились 
домой, чтобы оповестить Билла и его мать, что говорить со мной бесполезно. Как только они ушли, 
"оболочка" лопнула, и я заплакала так, что не могла остановиться.

На следующее утро я пошла в церковь и проплакала всё время, пока находилась там. Выйдя из 
церкви, я увидела машину своих родителей. В ней сидели мама и папа, поджидая меня. Наши с 
Биллом  родители  перезванивались,  пытаясь  разобраться,  почему  вдруг  у  меня  появился  этот 
неожиданный интерес к Богу и желание ходить в церковь. Тактика моего свёкра не имела успеха, и  
теперь наступила очередь моих родителей.

После того, как был наспех приготовлен обед и все уселись за стол, мой отец начал говорить. Он 
сказал, что по дороге в церковь они договорились встретиться с моим лечащим врачом. Ведь он мой 
отец, он любит меня и, как любой хороший отец, хочет узнать, чем я занимаюсь и с кем встречаюсь.  
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Может быть, это какая-то странная секта? Мой врач уверил их, что ходящие в церковь люди очень 
приятные,  это  не  какая-то  толпа  странных субъектов,  но  всё-таки,  по  его  мнению,  они  "заходят 
слишком далеко".  Он также  сказал,  что,  возможно,  у  меня  это  всего  лишь какой-то  переходный 
период и я скоро всё это брошу.

Поэтому папа решил попробовать убедить меня "поскорей всё это бросить", чтобы я подумала о 
своём муже и детях. Он говорил так задушевно, заботливо и убедительно. Но неожиданно я поняла,  
что, хотя слова его были добрыми, говорил он то же самое, что и мой свёкор, только всё это было 
хорошо замаскировано. Они хотели, чтобы я отказалась от Бога, Которого только что обрела. Они 
хотели, чтобы я забыла Его и церковь и вновь стала той нормальной дочерью, женой и матерью,  
которой всегда была.

С этим добрым, заботливым подходом было гораздо труднее справиться, чем со злыми словами, 
которые бросал мне в лицо свёкор. Поэтому я положила свою ладонь отцу на руку и сказала: "Папа,  
пожалуйста, если ты любишь меня, перестань об этом говорить". После этих слов он встал, подошёл 
к телефону, позвонил Биллу и сказал: "Билл, я думаю, тебе нужно вернуться домой".

Коротко  переговорив  с  ним,  отец  передал  трубку мне.  Билл сказал  очень  жёстко:  "Я  вернусь 
домой, если ты больше не будешь говорить о Боге. Я не хочу, чтобы ты ходила в церковь и на эти  
собрания. Я не хочу, чтобы ты общалась с той женщиной, которая тебя туда привела. Кстати, если её 
муж появится на нашей дороге, я врежу ему".

"Хорошо, - ответила я. - Я сделаю всё, как ты сказал. Но ты ведь понимаешь, что я всё равно 
должна буду видеться с Джен, когда мы поведём детей в школу. Я ничего не смогу тут поделать. И 
ещё: можно, чтобы у меня была Библия?" Он нехотя согласился и, проведя всего одну ночь вне дома, 
вернулся домой.

Приходят  домой;  и  опять  сходится  народ,  так  что  им.  невозможно  было  и  хлеба  есть.  И  
услышав, ближние Его пошли взять Его, ибо говорили, что Он вышел из себя (Евангелие от Марка  
3:20-21).

И пришли Матерь и братья Его и, стоя вне дома, послали к Нему звать Его. Около Негo сидел 
народ. И сказали Ему: вот, Матерь Твоя и братья Твou и сестры Твои, вне дома, спрашивают Тебя.

И отвечал им: кто матерь моя и братья мои?
И обозрев сидящих вокруг Себя, говорит: вот матерь Моя и братья Мои (Евангелие от Марка  

3:31-33).
Выполнение воли Бога  и поддерживание нормальных взаимоотношений в семье иногда могут 

вступать в противоречие. В начале служения Иисуса Его родственники не могли понять Его. Они не 
понимали ни Его слов, ни того, что Он делал, и думали, что "Он вышел из себя", то есть сошёл с ума,  
и поэтому хотели "взять Его".

Неверующим родственникам трудно это понять,  и некоторые из них,  возможно, захотят "взять 
нас", якобы для нашей же пользы. Те, кто нам ближе всего, хотят избавить нас от того вреда и стыда,  
который нам грозит, если мы будем делать что-то, отчего могут возникнуть проблемы.

И именно те, кто нам ближе всего, оказывают на нас сильнейшее влияние. Вспомните, как Далила, 
любимая  женщина  Самсона,  заставила  выдать  секрет  его  силы,  что  позволило  филистимлянам 
схватить  его  и  лишить  этой  силы.  Именно  любимый человек  был  использован  для  того,  чтобы 
обезоружить человека, которого Бог избрал для Своих целей (Книга Судей Израилевых 16:4-22).

Мы должны молиться, чтобы Бог дал нам смелость повиноваться Ему и делать то, что иногда 
будет совершенно непонятно нашим любимым людям.

ГЛАВА 3
Бог привязывает меня к Себе, ограничивая мои возможности

Я была очень рада, что Билл отсутствовал дома всего лишь одну ночь, но, вернувшись домой, он 
не был счастлив. Поэтому теперь мне приходилось проявлять изобретательность и мудрость, если 
Билл был рядом. Он очень много времени проводил на работе, занимаясь семейным бизнесом, и я в 
течение дня выкраивала время для того, чтобы почитать Библию или помолиться, конечно, если дети 
позволяли.  Но,  будучи мамой,  которая  вечно  занята  делами,  я  вскоре  поняла,  что  молитва  -  это 
разговор с Богом, и его можно вести в любом месте и в любое время.

Билл сказал «никаких собраний и походов в церковь», но я могла встречаться со своей подругой 
Джен каждый рабочий день, когда мы отводили детей в школу. Это Джен молилась за меня и водила 
меня на женские собрания, на одном из которых я через некоторое время уверовала. Всю дорогу до 
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школы и из школы мы разговаривали - я рассказывала ей, что происходит в нашей с Биллом жизни, а  
она «на ходу» по-христиански наставляла меня.

Джен договорилась, чтобы утренняя и вечерняя воскресные службы записывались для меня на 
кассету,  и по понедельникам утром каждый раз отдавала мне эту запись. Обычно мне удавалось 
частично послушать её, когда во второй половине дня дети играли друг с другом после школы. Таким 
образом,  я  слышала  слова  учения  и  получала  наставления.  Но  я  почти  не  общалась  с  другими 
христианами.

Недели проходили за неделями, месяцы за месяцами, а отношение Билла ко мне и моей вере не 
менялось, и иногда мне казалось, что это немного несправедливо. Но теперь, оглядываясь назад, я 
понимаю, насколько почётным было моё положение - ведь общение и дружба должны были прийти 
ко мне от самого Господа. Это были взаимоотношения между Ним и мной. Только с Ним я могла 
говорить  в  течение  дня,  только  к  Нему обращалась  за  утешением и советом,  не  считая  кратких 
разговоров с Джен. Когда дела шли плохо, я иногда просто поднимала в воздух руку, как будто снова 
становясь  маленькой девочкой,  которая  держится  за  руку своего  папы.  В  то  время возможности 
моего  общения  с  другими  христианами  были  ограничены,  и  мне  пришлось  преодолевать  очень 
серьёзные трудности. Но в этот же период времени иногда,  когда Билл был дома, мне удавалось 
украдкой выскользнуть на минуту-другую, просто чтобы поговорить с  Иисусом,  и такие минуты 
были для меня особенно дороги.

Встань, возлюбленная моя, прекрасная моя, выйди! (Песнь Песней 2:13).
Я много думала о том, почему мой муж так реагирует на мою веру. В церкви было несколько  

женщин,  чьи мужья не  были христианами,  но они тем не менее  не  удерживали своих жён от  
посещения  церкви  и  собраний  верующих.  Может  быть,  Билл  чувствовал,  что  у  него  появился  
соперник? Возможно, одной из причин его болезненной реакции была ревность: он ощущал, что  
кто-то похитил у него жену?

В Писании говорится, что Господь ревностен в отношении Своего народа и что Он ищет нашей 
любви и преданности подобно тому,  как этого ищет жених у своей невесты.  Но наше внимание 
постоянно отвлекается на какие-то дела. Иногда жизнь становится чрезмерно загруженной этими де-
ми, и Господу достаётся совсем немного нашего времени. Много лет назад я услышала, как кто-то 
сказал:  «Нам необходимо отличать  дела  срочные от  дел важных».  Думая об этом,  я  поняла,  что 
зачастую  срочные  дела  громко  вопиют  к  нам,  требуя  к  себе  внимания,  в  то  время  как  в 
действительности важные дела часто оказываются забытыми. В основном это происходит потому, 
что мы уже слишком устали и измотаны, ведь нам пришлось потратить все силы на выполнение 
срочных дел.

Нам необходимо разговаривать  с  Господом в моменты нашего уединённого общения с Ним и 
чтения Библии. Но мы также должны общаться с Ним и занимаясь более прозаическими делами, 
такими как работа по дому, в саду, уборка, а также по дороге на работу или с работы. Ведь мы можем 
узнать  кого-то  лучше  единственным  образом  -  разговаривая  с  ним,  а  с  Богом  мы  можем 
разговаривать в любое время и в любом месте.

И Я умолю Отца,  и  даст вам другого  Утешителя,  да  пребудет  с  вами  вовек,  Духа  истины  
(Евангелие от Иоанна 14:16-17).

ГЛАВА 4
Бог привязывает меня к Себе Своим Словом

Билл согласился вернуться  домой при условии,  что  я не буду ходить в  церковь и на  женские 
собрания, о, к счастью, он позволил мне иметь Библию. «Не знаю, какой тебе от неё толк», - сказал 
он.

У нас в шкафу стоял чёрный том Библии в авторизованном переводе, мне его подарили много лет 
назад  в  школе,  но  зта  книга  всегда  казалась  слишком  внушительной,  к  ней  рыло  страшно 
подступиться. Потом я вспомнила, что у нас есть и другая Библия. Это был современный перевод 
Нового  Завета  под  названием Новая  английская  Библия.  Я поразилась,  вспомнив,  как  она  у  нас 
появилась.

Мы с Биллом венчались в нашей местной приходской церкви семь лет назад. Мы не посещали 
церковь, но викарий, преподобный Стюарт Карне-Росс согласился обвенчать нас. После того как мы 
обменялись брачными клятвами, он пригласил нас к высокому алтарю для благословения, а затем 
вручил нам копию Новой английской Библии, чтобы мы вступили с ней в нашу супружескую жизнь. 
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У меня не хватает слов, чтобы отблагодарить Бога не только за Библию, но и за молитвы, которые 
этот человек, должно быть, вознёс Богу над ней, прежде чем подарить её нам. В нашем свадебном 
альбоме есть фотография, на которой мы идём по церковному проходу же мужем и женой, и Билл в  
одной руке несёт Библию, а другой рукой ведёт меня. Какая пророческая картина!

И именно к этому Новому Завету я и обратилась, чтобы понять, Кто такой Бог Отец и Кто такие 
Иисус Христос и Святой Дух. Я начала читать с самого начала и продолжила это занятие до конца, 
потому  что  не  знала  абсолютно  ничего.  Днём  внимание  отвлекала  трёхлетняя  дочка,  вечером 
возвращался с работы Билл, но мне всё-таки удавалось урывать моменты для чтения. И они этого  
стоили!

Читая мой Новый Завет, глава за главой, книга за книгой, я была полна внимания. Постепенно я 
начала  понимать,  Кто  такой  Иисус  и  почему  Он  умер.  Однажды,  когда  прошло  уже  несколько 
месяцев, я вдруг почувствовала, каким неправильным было моё отношение к миру и как ужасен был 
мой эгоцентризм.  Я  увидела,  что,  хотя  Иисус  не  сделал  ничего  плохого,  Он был готов  принять 
ужасное наказание и умереть, чтобы я могла быть спасена. Я согрешила, а Он был наказан. 

Постигнув это откровение, я заплакала от раскаяния и не могла остановиться. Ещё перед своим 
обращением я неожиданно осознала, насколько я не совершенна как человек, особенно как жена и 
мать. Но теперь я почувствовала это ещё сильнее. Мне никто никогда не проповедовал Евангелие, 
никто никогда не говорил мне, что я - грешница, а если бы кто-то и сказал, я бы, наверное, стала это 
отрицать. Но когда моя греховность открылась мне через Его слово, я не смогла это отрицать.

Когда слёзы иссякли, им на смену пришла радость от Божьего прощения и осознание того, что Он 
полюбил меня, несмотря на все мои несовершенства: что Он принял меня как Своё дитя ещё тогда,  
несколько месяцев назад, прекрасно зная обо всём хламе, который был сокрыт во мне.

В тот момент я поняла, что Его любовь безусловна. Он любит меня не потому, что я заслужила 
или чем-то заработала Его любовь, а потому, что Иисус понёс наказание за все мои грехи - грехи, о 
которых мне было известно;  грехи,  о  которых я ничего не  знала,  и грехи,  которые я совершу в 
будущем. Все они были указаны в Его счёте... и Он расплатился за них заранее!

Demu... прощены вам. грехи ради имени Его (1-е Послание Иоанна 2:12)
По-другому Божье прощение можно назвать «милостью», а Его безусловную любовь к нам лучше 

всего передаёт слово «благодать». По милости мы не получаем того, что заслуживаем. По благодати 
нам даётся то, чего мы не заслужили!

Как  в  иврите,  так  и  в  греческом языке  слово  «благодать» имеет  значение  «благосклонность», 
«дар».  Но используемое в  Ветхом Завете древнееврейское слово чан -  позволяет нам ещё лучше 
понять,  что  такое  благодать,  так  как  оно  образовано  от  однокоренного  слова  чанан,  которое 
обозначает действие, когда высший склоняется в своей доброте перед низшим.

«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего единородного» (Евангелие от Иоанна 3:16). 
Он послал Его ещё до того, как кто-либо из людей осознал, что им нужен Спаситель, и до того, как 
кто-либо согласился раскаяться в своих грехах.

Всемогущий  Создатель  вселенной  склонился  перед  нами,  спустился  на  наш  уровень  и  стал 
подобен  нам  -  слабым  человеческим  существам,  чтобы  явить  нам  Свою  безмерную  доброту. 
Поступив так, Он дал нам возможность принять Его милость, Его прощение и Его благодать - Его 
безусловную любовь к нам.

Он хочет,  чтобы мы своим естеством ощутили Его милость и благодать,  чтобы здание нашей 
христианской  жизни  стояло  прочно  и  непоколебимо.  Его  любовь  безусловна,  она  не  зависит  от 
наших дел - от того, что мы сделаем или не сделаем. Господь принимает нас такими, какие мы есть. 
Он хочет, чтобы мы знали, что можем свободно прийти к Нему, как ребёнок к любящему его отцу. 

 ГЛАВА 5 
Привязанность к Богу и поддержка церкви

Прежде чем продолжать свой рассказ мне нужно поведать вам о том, сколь многим я обязана 
братьям и сестрам из моей церкви, которые поддерживали меня своими молитвами. С некоторыми из 
женщин я познакомилась в то время, когда посещала ежемесячные вечерние собрания, но остальные 
люди в церкви меня абсолютно не знали. Они слышали обо мне и о том, как Билл отреагировал на то, 
что я стала христианкой. Но многие из них, особенно мужчины, даже не знали, как я выгляжу.

Наш пастор и его жена, Дэвид и Джен Диксон, жили недалеко от нас, а их младшая дочь ходила в 
ту же школу, что и наши дочери. Джен, моя подруга, держала церковь в курсе того, что происходило 
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у нас в семье, и предлагала дополнительно помолиться за нас, когда возникали особые трудности.
Я также опосредованно общалась с  церковью через преподавателей воскресной школы. Чтобы 

привести меня к вере, Джен как-то предложила возить моих дочерей на занятия в воскресную школу,  
и мы уже очень давно договорились об этом. Когда я стала христианкой, Билл не захотел, чтобы 
Джен заходила к нам, а я не умела водить машину. И тогда Билл согласился сам подвозить их раз в  
неделю. Мне это всегда казалось нелепым: он так бурно протестовал против того, чтобы я ходила в 
церковь, и в то же время сам возил всех нас в дом, где проводились занятия воскресной школы. Он 
не заходил внутрь,  поэтому,  приводя детей на занятия каждую неделю, я получала короткую, но 
иногда жизненно важную возможность попросить о том, чтобы за меня помолились, когда мне было 
особенно трудно.

Если можно так выразиться,  я  в  то  время находилась  на  переднем плане боевых действий,  и 
поэтому для меня было огромным облегчением осознавать, что я - не одна и что меня поддерживает 
целая армия.

И пришли Амаликитяне, и воевали с Израильтяналш в Рефидиме. Моисей сказал Иисусу: выбери 
нам мужей, и пойди, сразись с Амаликитянами; завтра я стану на вершине холма, и жезл Божий 
будет в руке моей.

И сделал Иисус, как сказал ему Моисей, и пошёл сразиться с Амаликитянами; а Моисей и Аарон и 
Ор взошли на  вершину холма.  И когда  Моисей  поднимал  руки  свои,  одолевал  Израиль;  а  когда 
опускал  руки  свои,  одолевал  Амалик.  Но  руки  Моисеевы  отяжелели;  и  тогда  взяли  камень  и 
подложили под него, и он сел на нём. Аарон же и Ор  поддерживали руки его, один с одной, а другой 
с другой стороны. И были руки его подняты до захождения солнца.

И низложил Иисус Амалика и народ его острием меча ( Исход 17:8-13).
Молясь за наших неверующих мужей, мы иногда ощущаем себя точно так же, как чувствовал себя 

Иисус Навин, находясь в самой гуще событий, на поле, где кипит сражение. Но Господь хочет, чтобы 
мы знали: Он - наш Иисус Навин. Иисус по-древнееврейски будет Иешуа - «Иегова спасает».

Наша роль заключается в том, чтобы вести себя, подобно Моисею на вершине холма, с Божьим 
посохом в руках, победоносно поднятым вверх. Но, как и у Моисея, наши руки устают, и зажатый в 
наших руках посох, который использовался для того, чтобы показывать Божье могущество и силу, 
опускается всё ниже и ниже.  Именно в этот момент Аарон и Ор усаживают Моисея на камень и 
поддерживают ему руки, каждый со своей стороны.

Как и Моисею, нам нужны свои Аарон и Ор, которые бы стали рядом с нами и помогли нам 
держать  наши  руки  вверх,  когда  мы  устанем  и  сядем  на  камень.  По-древнееврейски  камень 
назывался  «эбен».  Это  слово  происходит  от  однокоренного  «банах»,  что  значит  «строить».  Мы 
должны прочно сидеть на своём каменном основании, которым для нас является Иисус. Мы должны 
положиться на Него, полностью покоиться на Нём. Нам необходимо быть привязанными к Богу, и в  
то же время нам нужна поддержка наших братьев и сестёр по вере.

Если в своём одиночестве,  чувствуя вес навалившейся на  вас  ответственности,  вы взываете к 
Богу: «Господи, помоги мне, мои руки ослабли, а мои ноги совсем устали стоять», то удостоверьтесь, 
что  вы отдали Ему всё,  что  вас  угнетает.  Просите Бога,  чтобы Он пробудил в  ваших братьях и 
сестрах по вере новое осознание того, как вы нуждаетесь в их молитвенной поддержке.

Что бы вы ни делали, не огорчайтесь и не обижайтесь -это не принесёт никаких положительных 
плодов. Молитесь о том, чтобы окружающие вас христиане поняли, каким образом они могут помочь 
вам, подобно тому, как Аарон и Ор помогли Моисею. И тогда в то время, когда вы будете с Божьей 
помощью учить роль, которую вам предстоит сыграть в этом сражении, ваши братья и сестры по 
вере будут рядом с вами до той поры, пока не будет одержана победа.

ГЛАВА 6
Больше Твоего и меньше моего

Было несколько редких, но очень важных случаев, когда Билл позволял мне принять участие в 
чём-нибудь «церковном». Оглядываясь назад, я вижу, что Бог делал Билла более уступчивым в самые 
подходящие моменты.

Через четыре месяца после того, как я стала христианкой, мне довелось услышать выступление 
женщины из Новой Зеландии по имени Джой Доусон. Темой её выступления было освобождение 
Духа Святого через сокрушение. До чего же это было непростое выступление! Я до сих пор многое 
из него помню, но больше всего мне тогда запомнились следующие слова:  «Если даже в  вашем 
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собственном доме никто не знает, что вы христианин, как об этом смогут узнать другие люди?»
Под конец её выступления нам всем было предложено остаться на своих местах и поговорить с 

Господом о своей жизни в связи с тем, что было только что сказано. Как только я закрыла глаза, это  
предложение  вновь  зазвучало  у  меня  в  мыслях.  Поэтому я  сказала:  «Господи,  если  мои родные 
должны узнать, что я христианка, тогда пусть будет больше Твоего, и меньше моего».

Не успела я выговорить эти слова, как вновь почувствовала присутствие Господа в своей жизни. В 
этот раз не было никакого ощущения потрясения или растерянности.

Мы - обычные человеческие существа. У нас могут быть самые лучшие намерения и желания, но, 
как  только  возникает  очень  сильное  воздействие  извне,  мы  с  лёгкостью  забываем  свои  добрые 
намерения и выходим из ситуации тем путём, который нам удобнее.

Так, Пётр «по-крупному» оказался неверен своим обещаниям, когда трижды отрёкся от Господа, 
сказав, что не знает Его. До этого он уверял, что ради Иисуса готов идти в темницу и даже принять  
смерть  (Евангелие  от  Луки  22:33),  но,  как  только  возникли  трудные  обстоятельства  и 
действительность потребовала от него исполнения обещаний, он не выдержал и спасся бегством. 
Одлнако через несколько недель, когда в день Пятидесятницы на него сошёл Святой Дух, он вышел 
перед тысячами людей и рассказал им об Иисусе и о том, что им нужно принять Его как своего  
Спасителя.

«Дайте мне эти тысячи», - говорят некоторые из вас. Иногда легче свидетельствовать о своей вере 
абсолютно незнакомым людям, чем тем, кого мы знаем и любим. Труднее всего демонстрировать 
Евангелие своей жизнью перед нашей собственной семьёй. Наши родные так близки нам, что мы 
перед ними - как на ладони, а быть образцовым христианином всё время невозможно. Единственное, 
что мы можем сделать, это сказать Иисусу: «Пусть будет больше Твоего, Господи, и меньше моего».

Павел  говорит  нам:  «Исполняйтесь  Духом»  (Ефесянам  5:18).  Слово  «исполняйтесь»  следует 
читать как «продолжайте исполняться». Это значит, что нам необходимо исполняться Святым Духом 
снова и снова.

Используйте  любую  возможность,  чтобы  исполняться  Духом.  Если  вы  чувствуете  жажду  и 
пустоту, просите Иисуса, чтобы Он наполнил вас Святым Духом. Мы не сможем выполнять свою 
работу  -  свидетельствовать  о  вере,  жить  христианской  жизнью,  плодотворно  молиться  -  без 
присутствия Святого Духа, каждодневно действующего в нас и через нас.

Слово  «назидать»  имеет  значение  «выстраивать».  Ему  соответствует  греческое  слово 
«оикодомео», что значит строительство, сооружение дома. Нет смысла создавать крепкий фундамент, 
если дальше этого дело не пойдёт. Нам нужно выстраивать свой дом. Один из надёжных способов 
это сделать - чтение Библии, Божьего Слова, а другой - общение с Богом через молитву.

ГЛАВА 7
Бог искупает наши ошибки

«Как же Билл поверит, если он никогда не бывает на собрании?» - такая мысль всё крутилась и  
крутилась у меня в  мозгу.  Я уверовала на собрании,  поэтому мне надо было и его привести на  
собрание, чтобы он поверил. Проблема состояла в том, что я не смогла бы пойти с ним, потому что 
мне пришлось бы остаться с детьми. Мне нужно было договориться с кем-нибудь из церкви, чтобы 
они зашли за ним и привели бы его с собой. Но пойдёт ли он?

«Ну, - сказала я себе, - где-то в Библии говорится, что если попросишь о чём-нибудь с верой, то 
получишь это. Поэтому я буду верить в то, что он пойдёт туда». Я была уверена, что все зависит от  
моей веры. Стоит мне во что-то сильно поверить, как немедленно это осуществится по моей вере. 
Поэтому я была уверена, что мой муж вскоре пойдет на собрание и там уверует, как уверовала я.

Слышите ли вы тот лязг, который раздался на небесах в ответ на мои попытки убедить себя, что 
именно таков был Божий замысел? Боюсь, что я Его совсем не слышала. Не слышала я Его и тогда,  
когда делилась с Джен этими своими планами. Я также быстро отмела все сомнения и вопросы еще 
одной моей подруги Вэл. Её и её мужа я попросила подвезти Билла на собрание. В конце концов, 
если у вас есть вера, - а у меня была даже «вера в веру», пусть даже с человеческой точки зрения это 
выглядит не очень разумно.

Меня ждало большое потрясение и урок, который запомнился мне надолго! Вэл стояла на нашем 
пороге,  а  Нигел  остался  в  машине  (мудрый  человек!).  Взглянув  на  Билла,  она  спросила:  «Вы 
готовы?»

«Готов? Для чего?» - спросил в ответ Билл.
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«Чтобы ехать на собрание», - сказала она.
«Какое  собрание?  Я  не  еду  ни  на  какое  собрание.  С  чего  вы  взяли,  что  я  еду  на  какое-то 

собрание?» - ответил он.
«Как! - воскликнула Вэл. - Мо сказала нам, что вы едете на....м-м-м. Извините, я лучше пойду». С 

этими словами она повернулась и пошла назад по садовой дорожке.
«Что,  чёрт возьми,  всё это значит? -  со злостью потребовал объяснений Билл, обернувшись и 

взглянув на меня. -Эта бедная женщина выглядела совершенно сбитой с толку.  Что ты такого ей 
наговорила? В чём дело?»

Покраснев, я попыталась объяснить, как я думала, что он захочет побывать на собрании, а Вэл и 
Нигел были так добры, что согласились его подвезти.

«Да ты сошла с ума! - сказал он. - Совсем спятила!»
Боюсь, что он пришёл именно к такому выводу. На следующий день он сказал, что говорил с моим 

отцом, и они оба считают, что мне нужно побывать у психиатра.
«Господи, помоги!» Что же мне теперь делать? Я знала, что я не сошла с ума, а просто глупо 

поступила!
После этого  из  моего  рта  вырвалось  следующее:  «Я встречусь  с  вашим психиатром,  если  ты 

встретишься с моим пастором».
Когда возникает трудная ситуация, посылайте за подкреплением, и чем оно будет больше, тем 

лучше!
У Билла не было абсолютно никакого желания знакомиться с моим пастором, но мой отец, будучи 

разумным человеком,  посчитал,  что  будет  вполне  честно  ублажить  меня.  Поэтому в  следующее 
воскресенье,  во второй половине дня,  когда  все  остальные члены церкви молились у себя дома,  
Дэвид  Диксон  и  его  жена  Джен  пришли  к  нам  домой  и  познакомились  с  Биллом  и  моими 
родителями.

Дэвид вёл себя блестяще. Не помню, что в точности он говорил, но ему удалось убедить их всех, 
что я не сошла с ума - а это было самое главное, и что мне не нужно встречаться с психиатром. Он 
рассказал им, что та организация, в которую я вступила, не является клубом по интересам, и что если 
бы они познакомились с ней поближе, они бы сами в этом убедились.

Маму и папу просто очаровал его мягкий и спокойный тон, но Билл был категоричен. «Нечего 
называть меня «мой дорогой Билл», - резко сказал он Дэвиду. - А вы, - обернулся он к Джен, которая  
с ласковой улыбкой смотрела на него, - кончайте-ка тут ухмыляться!»

Когда мама, папа, Дэвид и Джен ушли, я расплакалась и сказала Биллу, как мне стыдно, что я была 
такой глупой. Чувствуя облегчение оттого, что я действительно не сошла с ума, и видя моё искреннее 
раскаяние, он обнял меня и был даже добр со мной... в течение нескольких дней.

Нo каждый искушается, увлекаясь и обольщаясь собственной похотью (Послание Иакова 1:14).
Когда нам чрезвычайно сильно хочется  чего-то  достичь,  мы находимся в  опасном положении. 

Сильное  желание  может  заставить  нас  поддаться  обольщению  и  сделать  что-нибудь  глупое.  В 
результате мы будем ослеплены, не увидим истину и,  сбившись с правильного пути,  не заметим 
Божьих  целей.  В  моём  случае,  я  отчаянно  хотела,  чтобы  Билл  пошёл  на  собрание,  потому что 
полагала, что именно так люди приходят к вере.

Мы, человеческие существа,  так любим обезьянничать.  Увидим что-то,  приведшее к успеху,  и 
думаем, что только так и надо всё делать, чтобы добиться подобного успеха. Я столь сильно хотела,  
чтобы  Билл  пошёл  на  собрание,  что  могла  найти  разумное  возражение  для  любой  мысли, 
направленной против  моего  замысла.  Я  могла  не  обращать  внимание  на  очевидные сомнения  и 
вопросы моих друзей-христиан. И когда я поняла, какой глупой я была и каким плохим свидетелем 
веры я была для Билла и всей моей семьи, я тысячу раз умерла в душе.

Н о с  той поры я узнала, что недавно поверившие христиане часто падают, когда учатся ходить. Да 
и  не  только  те,  кто  поверил  недавно.  Враг  всегда  готов  подставить  нам  подножку,  чтобы  мы 
споткнулись и упали, ослеплённые своими желаниями.

Пoceмy, кто думает, что он стоит, берегись, чтобы не упасть (1-е Коринфянам 10:12).
Но если мы всё-таки упали,  то  как только мы осознаем свою глупую ошибку,  признаем её  и 

попросим прощения за неё, Господь оказывается рядом с нами, чтобы поднять нас, обнять, утешить 
и ласково подтолкнуть, чтобы мы шли дальше. В сущности, как любые земные отец или мать, у  
которых ребёнок только учится ходить. Родители не шлёпают своего ребёнка за то, что он падает.  
Они успокаивают его, говорят ему подняться и снова попытаться пойти. При этом они знают, что он 
опять упадёт. И через некоторое время ребёнок начинает уже больше ходить, чем падать.

Не забывайте, Иисус призывает нас быть подобными маленьким детям. Он знал, что мы будем 
падать,  что  мы  будем  совершать  ошибки,  что  мы  никогда  не  будем  совершенными.  Но  именно 
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поэтому Иисус и умер. Он умер, чтобы мы могли получить прощение; чтобы Бог нас поднял, утешил 
и мягко подтолкнул, чтобы мы шли дальше.

Итак, нет ныне никакого осуждения тем, которые во (Христе Иисусе живут не по плоти, но по  
духу (Римлянам 8:1).

Пpumoм знаем,  что любящим Бога,  призванным по  Его  изволению,  всё  содействует ко  благу  
(Римлянам 8:28).

Бог не просто прощает нас за ошибки, которые мы совершаем. Он делает больше, потому что 
может  так  соединить  всё,  что  с  нами  происходит,  чтобы  из  наших  ошибок  в  конечном  счёте 
получилось что-то хорошее. Даже если это хорошее будет заключаться только в том, что мы всего 
лишь станем чрезвычайно осмотрительными, чтобы больше не совершить  подобной ошибки и в 
будущем поступать более мудро. Это немного напоминает ситуацию, когда мы рукой касаемся огня и 
таким болезненным способом узнаём его обжигающую силу. Но наш любящий небесный Отец часто 
действует тайно, делая то, что нам неизвестно.

С  той  поры,  как  я  стала  христианкой,  Билл  сопротивлялся  вере,  говоря,  что  ему  не  нужно 
спасение, потому что он - не грешник. Но его грубость по отношению к Дэвиду и Джен задела его  
совесть. Впечатление от этого поступка было таким сильным, что он никогда не смог забыть его. И 
поэтому, уверовав, он первым делом позвонил Дэвиду и Джен и извинился за то, что был так груб с  
ними в тот день.

ГЛАВА 8
Чтобы пребывать в Гocnoдe, необходима мудрость

Если  выдавался  напряжённый  вечер,  в  течение  которого  было  сказано  много  неприятного 
(например,  я,  не  подумав,  старалась  нанести  ответный  удар  или  просто  пыталась  избежать 
обсуждения  трудных вопросов),  то  Билл  отгораживался  от  меня  стеной  угрюмого  молчания.  На 
следующий день он с раннего утра уходил на работу, а вечером возвращался таким же угрюмым и 
молчаливым.

Поэтому у меня вошло в привычку спрашивать Господа: «Что мне сказать ему, когда, вернувшись 
с работы, он покажется на пороге?» Просто поразительно, какие слова порой выходили из моих уст. 
Обычно это было что-то очень простое. Например: «Здравствуй, любимый. Хочешь чашечку чая?» 
или «Ну, как твоя мама сегодня себя чувствует? Получше ей?» Я обнаружила, что, если я завязывала 
небольшой разговор, как будто накануне вечером ничего плохого не произошло, это абсолютно его 
обезоруживало. Он возвращался домой, думая, что я готовлюсь к осаде или сражению с ним, а я 
оказывалась  дружелюбной  и  в  прекрасном  настроении.  Мои  простые  вопросы  заставляли  его 
включаться в беседу и разрушали тягостное молчание. Напряжение спадало, и мы могли продолжать 
жить дальше в относительно миролюбивой обстановке - до следующей стычки.

В это же время я научилась сопротивляться своему желанию нанести ответный удар, отыграться, 
однако это произошло не сразу. Сначала, поняв, что сейчас я скажу что-то, о чём позже буду жалеть,  
я  старалась  сделать  предложение  с  отрицательной  информацией  более  нейтральным.  Позже  я 
научилась проглатывать слова, предварительно произнося их про себя и попробовав «на вкус». А ещё 
позже я смогла уже только думать о них. В конце концов, я научилась просто говорить себе: «Я не 
буду играть в эту игру!» - и после этого начинала думать о чём-то другом.

Дa будут  слова  уст  моих  и  помышление  сердца  моего  благоугодны  пред  Тобою,  Гocnoдu,  
твердыня моя и избавитель мой! (Псалом18:15).

Если  человек  мудро  идёт  по  жизни,  он  обычно  с  мудростью  относится  к  тому,  что  говорит. 
Согласитесь, что именно наши болтливые языки всё время заводят нас в трудные ситуации. Мы всё 
время норовим ляпнуть что-нибудь не то. У меня был знакомый, который так и говорил: «Как рот ни 
раскрою, так обязательно что-нибудь ляпну!»

Но  сказано:  «Ибо  от  избытка  сердца  говорят  уста»  (Евангелие  от  Матфея  12:34).  Слова, 
произносимые нами, являются всего лишь избытком того, что находится в нашем сердце. Поэтому 
неудивительно, что автор псалмов пишет: «Да будут слова уст моих и помышление сердца моего 
благоугодны пред Тобою...».

Если  мы  хотим,  чтобы  негативные  слова  перестали  выходить  из  наших  уст,  нам  придётся 
изменить своё сердце. Нет никакого прока в том, что мы будем удерживать эти слова в себе до той 
поры, пока не задымимся. Наверно, вам известен этот сценарий: вслух вы не говорите ничего, но 
внутри вы отчитываете своих оппонентов как следует.  Вы молча покидаете сцену, но внутри вас 
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происходит воображаемый диалог,  во время которого вы с великолепным красноречием говорите 
людям всё, что вы о них думаете.

Но  если  мы  будем  постоянно  думать  о  чём-то  негативном,  этим  мы  подготовим  отличную 
посадочную полосу нашему врагу, дьяволу. Так мы включаемся в игру, которую он просто обожает. 
Однако  это  очень  огорчает  Святого  Духа,  а  мы  в  результате  становимся  менее  уверенными  и 
мудрыми.

Желаю лучше быть у порога в доме Божием, нежели жить в шатрах нечестия (Псалом 83:11).
Когда  мы  переживаем  какое-то  плохое  событие,  наш  ум  постоянно  возвращается  к  нему, 

прокручивая его снова и снова. Переполняясь негативными чувствами и реакциями, мы как будто 
пребываем с нечестием, живём в шатре врага и поэтому чувствуем себя ужасно. Вместо этого мы 
должны жить или «пребывать» в Иисусе, как Он учит нас в Евангелии от Иоанна 15:4.

Невозможно очистить своё сознание до полного вакуума и пытаться не думать о плохом, потому 
что это плохое будет всегда стремиться заполнить собой образовавшуюся в нашем сознании пустоту. 
Мы сможем освободить свои мозги от негативных мыслей единственным способом - только если 
будем думать о чём-то другом и заполним их мыслями позитивными.

Наконец, братия (мои), что только истинно, что честно, что справедливо, что чисто, что любезно, 
что достославно, что только добродетель и похвала, о том помышляйте (Послание к Филиппийцам 
4:8).

Я обнаружила, что один из лучших способов, с помощью которого можно преодолеть негативное 
мышление, - это благословение в мыслях и вслух. Если мы решим для себя, что каждый раз будем 
благословлять того человека,  о  котором мы подумали что-то  плохое,  то  вскоре почувствуем,  что 
такого рода мысли нас больше не беспокоят! 

ГЛАВА 9
Повышение уровня нашей веры

Вот уже в течение нескольких месяцев я читала Новый Завет. Может быть, это было связано с тем, 
что  я  дошла  до  второй  половины  11-й  главы  1-го  Послания  Коринфянам,  но  однажды  я  вдруг 
осознала,  что  никогда  не  принимала  причастие.  Мы  с  Биллом  появлялись  в  церкви  только  на 
свадьбах, похоронах и крестинах, и я никогда не была на причастии. А теперь, когда для меня был 
наложен  запрет  на  посещение  церкви,  я  не  представляла  себе,  как  бы  я  смогла  участвовать  в 
причастии.

Думая об этом,  я  почувствовала такое непреодолимое желание принять  причастие,  как  сказал 
Иисус, «в Его воспоминание» (1-е Коринфянам 11:24-25), что взмолилась: «Господи, пожалуйста, 
сделай так, чтобы я смогла это сделать!»

Через несколько дней Билл вернулся домой с работы и сказал: «Мне в воскресенье нужно будет 
сделать кое-какие покупки для магазина. Я, наверное, вернусь уже ближе к вечеру, так что можешь 
сходить в церковь, если хочешь».

Меня как обухом по голове ударило! (Прошу прощения за такое разговорное выражение, но так 
оно и было!)

Как только Билл вышел из кухни, я поспешила к календарю: да, именно в это воскресное утро раз 
в  месяц  в  церкви  проводилось  причастие.  В  сущности,  мне  не  надо  было  даже  заглядывать  в 
календарь. Прежде чем конкретная дата подтвердила это, я уже почувствовала в своём сердце, что 
Бог ответил на мою молитву.

Это причастие стало для меня самым дорогим из всех причастий, которые я потом когда-либо 
принимала. Ведь оно было первым причастие, и оно было устроено для меня самим Богом.

Я Бог, и нет иного Бога, и нет подобного Мне… Я возвещаю... говорю... Я сделаю. Я сказал и  
приведу это в исполнение; предначертал, и сделаю (Исаия 46:9-11).

Если у вас есть какие-то сомнения относительно того, кто стоит во главе всего, прочитайте 40-49 
главы Книги Пророка Исайи. Читайте главы подряд, одну за другой, и, если можно, вслух. Читая, вы 
услышите снова и снова: «Я сделаю», «Я имею», «Я говорю», «Я образую», «Я Господь», «Я Бог, и 
нет иного».

Мы  -  дети  великого,  могущественного,  грозного  Бога.  Если  вы  всё  ещё  не  уверены  в  этом, 
прочитайте псалмы и прислушайтесь, как в них сердце Давида откликается на Божье величие.

Не всегда мы сразу видим ответ на свои молитвы. Но мы знаем, что Господь слышит нас и, пока 
ещё не отвечая, с любовью подготавливает Свои ответы. Дело не в том, что Он не может или не 
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хочет отвечать.  Часто в  Его замысле на  первом месте  стоят другие,  более важные для нас  дела,  
например, укрепление нашей веры.

Различные уровни нашей веры подобны уровням воды в канале. Чтобы перейти из одного уровня 
в другой, нужно подождать в шлюзе. Совсем как баржа в канале, мы должны остановиться между 
воротами шлюза и ждать,  пока не прибудет вода.  Вот наступает нужный момент - вода в шлюзе 
поднимается на один уровень с водой снаружи. Тогда ворота открываются, и баржа плывёт дальше. 
Чтобы путешествие закончилось успешно, уровень воды нужно поднимать медленно, а для этого 
потребуется преодолеть много шлюзов.

Для  Бога  значительно  более  важно  укрепить  нашу  веру,  чем  немедленно  ответить  на  наши 
молитвы. Потому что вера, которая в результате у вас появится, позволит вам справиться с тем, о чём 
вы изначально молились, а затем поведёт вас дальше. С ней вы отправитесь в новые путешествия, 
чтобы исполнять поручения, данные вам Богом, и чтобы получать ответы на другие свои молитвы. 
Эта вера будет поддерживать вас, а Господь использует её, чтобы вы могли помочь другим, которые 
качаются под тяжестью своей ноши.

О  сем  радуйтесь,  поскорбев  теперь  немного,  если  нужно,  от  различных,  искушений,  дабы  
испытанная вера ваша оказалась драгоценнее гибнущего, хотя и огнём испытываемого золота, к  
похвале и чести и славе в явление Иисуса Христа (1-е Послание Петра 6-7).

ГЛАВА 10
Тактический приём: «помолиться — и ждать»

«Вечером  2-го  июля  у  нас  в  церкви  будет  крещение.  Ты  должна  подумать  о  том,  чтобы 
креститься», - сообщила мне однажды Джен по дороге в школу. Мне, креститься? Я уже прочитала о 
крещении в Книге Деяний Святых Апостолов, поэтому мне лично не составляло труда согласиться с 
этим, но как осуществить это на деле? Как я попаду в церковь, чтобы это могло произойти? Позволит 
ли  мне  Билл?  Придёт  ли  он  сам  в  церковь,  чтобы  посмотреть,  как  меня  будут  крестить?  Ведь 
крещение -  это специальный обряд, при помощи которого мы свидетельствуем окружающим нас 
людям о нашей вере в Иисуса Христа, даже если они не понимают всей важности, которую эта вера  
имеет  для  нас.  Поэтому,  если  мне  предстояло  креститься,  я  не  хотела,  чтобы  моё  крещение 
происходило скрытно. Мне хотелось, чтобы о нём все знали и, если возможно, могли меня увидеть... 
Но как это сделать?

Я начала молиться, чтобы Бог сделал так, чтобы Билл разрешил мне креститься. Вместе со мной 
молились Джен и мои друзья из церкви. Мы молились уже довольно долгое время, когда я наконец 
набралась смелости и  спросила Билла,  можно ли мне креститься  2-го июля.  «Да зачем тебе  это 
надо?» - услышала я очень огорчивший меня ответ. Я попыталась как можно проще объяснить ему,  
зачем, и попросила его подумать о моей просьбе. Я не пыталась навязывать ему свою точку зрения. 
Сказав всё, что я хотела, я оставила его в покое и продолжала молиться. Несколько дней спустя я 
вновь ненавязчиво коснулась этой темы и спросила его, что он об этом думает. Он нехотя согласился,  
что я могу креститься, но с твёрдостью добавил: «Но меня ты туда не затащишь, так что даже не 
надейся на это!» 

Отлично! Такое невероятно трудное препятствие преодолено!
«Представляешь, Джен, он согласился!» - сказала я, делясь с ней радостным известием.
«А он придёт поглядеть на тебя?» - спросила Джен.
Я ответила: «Пока что он сказал, что не придёт, но кто знает...Бог уже вон сколько сделал для 

меня, поэтому я просто буду продолжать молиться и надеяться,  что Он сделает так,  чтобы Билл 
передумал».

Во мне всегда сидело сильное подспудное желание «подстегнуть» Билла, убедить его, но я знала, 
каким он может быть упрямым, поэтому мне нужно было действовать очень осторожно. Кроме того, 
он сам, как будто читая мои мысли, время от времени напоминал мне, чтобы я не надеялась, что он 
придёт на крещение. Поэтому я просто продолжала молиться. В субботу вечером, накануне обряда 
крещения, я как бы между делом заметила, что наши маленькие дочки хотели бы посмотреть, как 
будут крестить их маму. К моему полному изумлению, Билл ответил: «Хорошо, я тоже приду».

Я рассказала об этом Джен, когда привела девочек в воскресную школу. Представляю, как эта 
новость облетела всё церковь в тот день! Этот ужасный Билл Тизард, устроивший всем настоящую 
нервотрепку после того, как его жена уверовала, собирается сам прийти в церковь, чтобы увидеть, 
как её будут крестить!
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Кроме меня в тот вечер должны были креститься ещё пять людей. Прежде чем зайти в бассейн, 
где  происходило  крещение,  мы  должны  были  рассказать  своё  свидетельство,  то  есть  объяснить 
причину того, почему мы крестимся. Поэтому Билл не только услышал моё свидетельство и видел,  
как я погружалась под воду, он услышал свидетельства и других людей!

Какие замечательные ощущения остались у меня от обряда крещения! Когда меня подняли из 
воды, мне показалось, что сейчас моё сердце просто разорвётся от радости. И не только это - Билл 
был рядом, вместе с нашими дочерьми, и они видели всё, что происходило. Позже, уже после того,  
как он уверовал, Билл признался, что у него в горле стоял огромный, величиной с яблоко, комок,  
когда он смотрел на меня, одетую в белое и свидетельствующую о своей любви к Иисусу перед тем,  
как погрузиться под воду.

Надейся на Гocnoдa всем сердцем твоим, и не полагайся на разум твой.  Во всех путях твоих 
познавай Его, и Он направит стези твои (Притчи 3:5-6).

В нас всегда велико искушение «сделать так, чтобы что-то произошло», особенно когда мы сами 
этого  очень  хотим,  а  кто-то  другой  не  хочет.  Тут  вставим  небольшое  словечко,  там  немного 
подтолкнём, когда разговариваем с кем-то о том, что нас волнует. Еле уловимая манипуляция, и тем 
не менее так оно и есть - это манипуляция. Она может быть завуалированной, а может проявиться и в 
прямой конфронтации. Но ни в первом, ни во втором случае мы не добьёмся Божьих целей ни для 
себя, ни для своих родных или друзей.

Я писала эту главу и думала: «Почему же я не пользуюсь чаще этим приёмом: «помолиться - и 
ждать»?» Не только когда у тебя неверующий муж, но и тогда, когда он уверовал. Думаю, что раньше 
я лучше осознавала, что могу сделать что-нибудь не так и оттолкнуть Билла ещё дальше от Бога. Я 
более тонко ощущала, как различные факторы могут повлиять на него, на наши взаимоотношения и 
на те цели, которых хочет достичь Бог.

Тактический  приём  «помолиться  -  и  ждать»  нужно  взять  на  вооружение  всем  христианам. 
Возможно, именно его имел в виду Пётр, когда писал, говоря о неверующих мужьях: «...чтобы те из 
них, которые не покоряются слову, житием жён своих без слова приобретаемы были» (1-е Послание 
Петра 3:1).

А теперь, когда мы сказали всё это, добавим, что бывают времена, когда Святой Дух заставляет 
слова литься мощным потоком из наших уст. Так Он поступил в Иерихоне: после того, как войска 
Израиля в молчании обошли стены, Он приказал им кричать!

Но это уже тема для другой главы.

ГЛАВА 11
Любовь в действии

После того, как я помолилась и подождала, и затем была вознаграждена тем, что Билл вместе с  
нашими дочерьми пришёл и смотрел, как меня крестят, я обнаружила, что у Бога была ещё одна 
цель, более удалённая.

Билл познакомился и немного пообщался с некоторыми из христиан, присутствовавших в церкви 
на крещении. Так он смог увидеть, что это обыкновенные люди, а не какие-то чудики, как он думал 
раньше.  Вскоре он убедился, что это были также и очень заботливые люди, их волновала жизнь 
нашей семьи. В тот воскресный вечер, когда все сидели в церкви и смотрели, как меня крестят, обе  
мои девочки как-то слишком необычно раскраснелись. А на следующее утро, отведя их к врачу, я 
обнаружила, что краснота вызвана тем, что они обе заболели скарлатиной!

Это означало, что им придётся некоторое время пробыть в полном карантине. Было ясно, что я 
должна буду находиться на карантине вместе с ними. Я не могла брать их с собой на улицу и не  
могла оставить их ни с кем другим, чтобы сходить куда-нибудь самой, потому что болезнь была 
очень заразной.

Билл вместе со своими родителями занимался небольшим семейным бизнесом, и им приходилось 
очень много работать, чтобы сводить концы с концами. Он уходил из дома в 7.30 утра, а возвращался 
вечером от 7.30 до 8.00. В то время ещё не было супермаркетов, которые работали бы допоздна, а так 
как этот бизнес был чисто семейным делом, Билл не мог взять внеурочные выходные. Поэтому у 
Божьих людей появилась прекрасная возможность показать, как они заботятся о нас.

Например, все покупки за меня делала Джен - та женщина, которую Билл ругал на чём свет стоит 
за все вызванные ею проблемы. Я звонила ей и перечисляла продукты,

которые нужно было купить, а она покупала их и оставляла на ступеньках нашего дома, часто 
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добавляя  что-нибудь  вкусное  от  себя,  просто  чтобы порадовать  нас.  Карантин  продолжался  три 
недели, и, когда он приближался к концу, Билл был вынужден признать доброту Джен. Он пытался 
вести  себя  так,  как  будто  ему всё  равно,  но  было совершенно  очевидно,  что  его  тронуло  такое 
практическое проявление христианской любви.

Удивительно, что больше никто не заболел скарлатиной, несмотря на то, что девочки просидели 
весь обряд крещения, со всех сторон окружённые прихожанами церкви. Также удивительно, как мы с 
Биллом не  заметили,  что  у  детей  повышена  температура,  ещё  перед  тем,  как  выехали  из  дома.  
Потому что если бы мы это заметили, ему пришлось бы остаться дома с ними. Должно быть, враг  
старался сделать всё возможное, чтобы не дать Биллу попасть туда, но Бог временно ослепил нас 
обоих и вместо этого сделал так, чтобы в конечном счёте всё получилось хорошо. А температура 
через два дня спала, и оставшиеся три недели они чувствовали себя абсолютно нормально.

Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; как Я возлюбил вас, так и вы да любите друг  
друга; по тому узнают все, что вы Мou ученики, если будете иметь любовь между собою (Евангелие  
от Иоанна 13:34-35).

Любое практическое проявление христианской любви очень  много говорит окружающим.  Это 
могущественное орудие благовестия. Просто слова значат не много.  Люди хотят увидеть слова в 
действии. Жёны, у которых мужья - не христиане, испытывают очень большое давление, поэтому, 
пожалуйста, не только поддерживайте их своими молитвами, но и просите Бога, чтобы Он дал вам 
возможность действенно проявить Его любовь по отношению к их мужьям.

ГЛАВА 12
Молитва в темноте

Молясь за Билла день за днём, иногда я думала: «Да я просто повторяю одно и то же, как попугай. 
Продвигаюсь ли я вперёд хоть немного или всего лишь попусту трачу время?» И вот однажды я 
попросила Господа, чтобы Он указал мне какой-нибудь стих из Писания, чтобы поднять мой дух.

Обычно  я  получала  такую  поддержку  из  Библии,  когда  во  время  моего  ежедневного  чтения 
Божьего Слова какие-то места особенно бросались мне в глаза. Иногда я открывала Библию, чтобы 
прочитать заранее выбранное мной место, но моё внимание неожиданно привлекал совсем другой 
отрывок, и я начинала читать его, забыв обратиться к тому месту, которое выбрала заранее. Пару раз 
вскоре после того, как уверовала, я открывала Библию наугад в надежде, что Бог даст мне какое-то 
особое слово. Это немного напоминало лотерею. Но скоро я перестала этим заниматься, как только 
поймала себя на  том,  что читаю слова осуждения,  уготованные врагам Бога,  вместо того,  чтобы 
читать так необходимые мне слова поддержки и наставления,  адресованные мне моим небесным 
Отцом. Сегодня, если мне вспомнятся несколько слов или стихов из Библии, я могу посмотреть их по 
«Симфонии» и затем найти в Библии. Но в тот день мне были даны конкретные глава и стих.

Для меня это событие стало своеобразной вехой, потому что во всей моей христианской жизни я 
могу вспомнить ещё только один такой же случай, когда мне были даны конкретные глава и стих. Я 
нашла  данный  мне  стих  и  прочитала  следующее:  «Ибо  мы  ходим  верою,  а  не  видением»  (2-е 
Послание к Коринфянам 5:7). Бывают такие времена, когда нам кажется, что мы не идём в вере, а 
монотонно  и  однообразно  тащимся  куда-то.  Мы  не  видим,  чтобы  происходили  какие-то 
существенные события. Мы уже пресытились, нам надоело вновь и вновь молиться об одном и том 
же. У нас такое ощущение, как будто мы находимся в темноте. Происходит ли что-то в ответ на наши 
молитвы? Вот что я вам отвечу: нечто на самом деле происходит - растут корни вашей веры.

Божий  замысел  простирается  дальше  молитв  о  вашем  муже.  Бог  хочет,  чтобы  вы  стали 
«...сильными правдою,  насаждением Господа  во  славу Его»  (Книга  Пророка  Исайи 61:3).  Чтобы 
дерево  выросло  сильным  и  высоким,  у  него  должна  быть  мощная,  глубоко  уходящая  в  землю 
корневая система. А корни растут, развиваются и погружаются в глубину в темноте и в засухе!

Время между откровением и исполнением часто ощущается как время пребывания в темноте и без 
воды. Мы чувствуем темноту вокруг себя,  потому что нам трудно. Мы ощущаем обезвоживание, 
потому что ничего не  происходит.  Это время состоит из  циклов,  подобных временам года.  Есть 
циклы освежающие и питающие, насыщающие нас жизнетворным кислородом. А есть циклы, когда 
мы ощущаем пустоту и кажущуюся бездеятельность. Но именно в такие безводные, пустые времена 
корни уходят в глубину в темноте и в засухе!

Я очень ясно помню ураган,  пронесшийся в октябре 1987 года.  Деревья,  простоявшие многие 
десятки, а может быть даже сотни лет, были вырваны с корнем и лежали на земле как огромные, 
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выброшенные на берег киты. За свою долгую жизнь они выстояли множество бурь, но этот ураган 
оказался  сильнее  их.  Парк  неподалёку  от  нашего  дома  выглядел  так,  будто  какой-то  великан 
прошёлся по земле и повалил все эти могучие дубы на землю. Но я заметила, что стволы этих дубов 
не переломились, потому что были очень толстые и крепкие. Это корни дубов не выдержали такого 
сильного напряжения.

Не зря Бог говорит, что наша вера драгоценнее золота. Благодаря ей мы твёрдо стоим на ногах и 
можем противостоять сильным ветрам невзгод.

Кто из вас  боится Господа,  слушается гласа Раба Его? Кто ходит во мраке,  без  света,  да  
уповает на имя Гocnoдa и да утверждается в Боге своём (Книга Пророка Исаии 50:10).

ГЛАВА 13
Расплата

К тому времени, как я «родилась свыше», мы прожили в браке с Биллом семь лет. Но благодаря 
дружбе наших родителей мы были знакомы целых 15 лет. Билл всегда был в центре внимания: и 
ребёнком,  когда  учился  в  школе,  и  позже,  когда  стал  взрослым.  У  него  были  очень  хорошие 
отношения  с  моим  отцом.  Они  больше  походили  на  двух  братьев,  чем  на  тестя  и  зятя.  Наши 
отношения тоже были хорошими. Конечно, не обходилось без обычных спадов и подъёмов, но в 
целом мы были счастливы вместе до тех пор, пока, выражаясь словами Билла, «эта штука не встала 
между нами»!

Мои взаимоотношения с Богом пробудили в Билле своего рода ревность, которая заставляла его 
вести себя самым ужасным образом. Его стиль поведения очень напоминал манеру его отца в ту ночь 
испытаний. Он тоже пытался «вытрясти из меня эту дурь». Для этого он использовал шокирующую 
агрессивную тактику оскорблений. Выглядело это так: например, я просто молча сидела рядом с ним 
и смотрела какую-нибудь передачу по телевизору. И вдруг он неожиданно говорил: «Слушай, да ты 
ненормальная. Ты свихнулась. С тобой что-то не в порядке». О, это было похоже на удар ножом!

Растерявшись от подобного внезапного нападения,  я  пыталась как-то защищаться.  Но никакие 
мои слова не могли убедить его, что быть христианином - это нормально и что в этом нет ничего 
странного. Мои попытки защитить себя не улучшали ситуацию, а делали её ещё хуже. Иногда мне 
казалось, что ещё немного, и я уже не вынесу этого непрекращающегося потока оскорблений, за 
которым обычно следовало тягостное молчание.

Всё  это  сказывалось  и  на  детях.  Однажды  вечером,  после  занятий  в  воскресной  школе  моя 
младшая дочь, сидя на коленях у своего отца, сказала ему: «Папа, а ты знаешь, что Иисус любит 
всех, даже тебя?» Я быстро отвернулась, потому что на лице Билла появилось выражение полного 
шока и ужаса. Оно исказилось так, как будто она выстрелила в него из ружья! Сейчас мы над этим 
смеёмся, но ведь это Сам Святой Дух в тот раз убеждал его устами младенца.

Если мне случалось нечаянно уронить что-нибудь себе на ногу, Билл сердито спрашивал: «Почему 
же ты не выругаешься? Нормальные люди всегда чертыхаются, когда ушибаются». В нашей семье не 
было  принято  ругаться  по  любому  поводу.  Происходило  такое  редко,  когда  что-то  особенно 
провоцировало нас это сделать. Но теперь я вообще перестала ругаться, хоть и не прилагала никаких 
сознательных усилий. Сама я этого даже не замечала, но это безмерно раздражало Билла.

Однажды он опять попытался обидеть меня, и, хоть я и не была ни в церкви, ни на церковном 
собрании,  сказал:  «Да  ты  даже  пахнешь  церковью!»  Он  и  не  догадывался,  что  говорит  мне 
комплимент, описывая то, о чём говорится во втором письме Павла церкви в Коринфе:

Но благодарение  Богу,  Который,  всегда  даёт нам  торжествовать  во Христе  и  благоухание  
познания о Себе распространяет во всяком месте, ибо мы Христово благоухание Богу в спасаемых и  
в погибающих: для одних запах смертоносный на смерть, а для других запах живительный на жизнь  
(2-е Коринфянам 14-16).

Хотя мы сами этого не осознаём, благоухание Христово оказывает своё действие. Поэтому иногда 
люди могут обижаться на нас без всякого видимого повода и вести себя негативно по отношению к 
нам.

До своего обращения апостол Павел думал, что поступает правильно, преследуя тех, кто называл 
себя христианами:

«Правда,  и  я  думал,  что  мне  должно  много  действовать  против  имени  Иисуса  Назорея...  Я 
многократно  мучил  их  и  принуждал  хулить  Иисуса»  (Деяния  26:9,11).  Павел  был  фарисеем  и, 
согласно закону, очень праведным человеком, но совершенно не понимал путей Божьих. Если даже 
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он,  прекрасно  знавший  закон,  не  мог  их  понять,  то  как  мы  можем  рассчитывать  на  то,  что 
современные  люди,  не  являющиеся  христианами,  их  поймут?  Церковь  и  Бог  для  них  так  же 
непонятны, как иностранный язык. Неизвестное часто пугает. Имея с ним дело, люди чувствуют себя 
неуверенно,  а  под  воздействием  страха  и  неуверенности  зачастую  действуют  и  реагируют 
совершенно неразумно.  Непонятное и  неизвестное бросает  им вызов.  Они не  понимают,  почему 
другие люди действуют непривычным им образом. В результате они ощущают свое невыигрышное 
положение, и это уязвляет их гордость.

Я благодарю Бога, что мы не живём в обществе, где христиане не преследуются за свою веру. Все-
таки  приятнее,  когда  тебя  преследует  кто-то,  кто  тебя  любит.  Но  если  вы  из-за  своей  веры 
переживаете  какие-то  трудности,  помните:  «Итак  мы,  приемля  царство  непоколебимое,  будем 
хранить  благодать,  которою  будем  служить  благоугодно  Богу,  с  благоговением  и  страхом»  
(Послание к Евреям 12:28).

ГЛАВА 14
Нужно определить, чего нам это будет стоить

На протяжении многих недель Билл постоянно оскорблял меня, находил ошибки во всём, чем бы я 
ни занималась.  Он бесконечное множество раз издевался над моей верой и обижал меня своими 
колкими комментариями. Однажды, не выдержав всего этого, я убежала в спальню, бросилась на 
кровать и, горько плача, сказала Богу: «Господи, я больше не могу». И я говорила правду.

Весь остаток дня Билл вёл себя тихо и на следующий день тоже. Наконец-то я смогу перевести 
дух!  И в последующие дни и недели он продолжал оставаться таким же дружелюбным. У меня 
возникло ощущение, как будто ко мне вернулся мой «настоящий» муж, тот человек, с которым я 
была знакома на протяжении стольких лет и за которого вышла замуж.

Наши относительно нормальные взаимоотношения продолжались около месяца. А затем я вдруг 
поняла, что такое мирное состояние дел может длиться вечно. Но я чувствовала, что хоть моя вера в 
Бога  и  сохранится,  Билл,  находясь  рядом  со  мной,  будет  продолжать  своё  вполне  счастливое 
существование, совершенно не стремясь узнать Господа. А если - вот что самое ужасное! - его вдруг 
завтра неожиданно собьёт автобус, он отправится прямиком в ад, и всё из-за того, что мне хотелось 
мирной жизни!

«О нет, Господи! - вскричала я. - Пожалуйста, не позволь этому случиться! Я всё стерплю, пусть 
Билл ведёт себя как угодно отвратительно, лишь бы это обозначало, что он поверит».

Вернувшись вечером с работы, Билл опять стал вести себя так же отвратительно и вызывающе, 
как делал это раньше: придирался ко мне и высмеивал меня за мою веру.

В душе я ликовала! Мы вновь вернулись на дорогу, ведущую к спасению, но теперь я знала, кто 
контролирует ситуацию. Когда я сказала, что не могу больше терпеть, Бог как бы выключил кран, а 
когда я взмолилась и сказала, что стерплю всё, что угодно, Бог как будто опять включил этот кран.

С этого момента враг мог подкидывал мне любые ситуации. Я знала, что могу довериться Богу:  
Он  повернёт  всё  так,  что  это  послужит  для  нашего  блага.  Я  знала,  что  замысел  спасения 
принадлежит Ему, а от меня зависело только повиноваться Ему, когда Он велит мне что-то сделать.

Вас постигло искушение не иное, как человеческое; и верен Бог, Который не попустит вам быть 
искушаемыми сверх, сил, но при искушении даст и облегчение, так чтобы вы могли перенести (1-е 
Послание к Коринфянам 10:13).

Иногда, проходя через какие-то испытания, мы думаем, что достигли пределов нашего терпения. 
Но если эти испытания - часть Божьего замысла, Он даст нам сил и поможет нам преодолеть эти 
трудности, несмотря на наши ограниченные человеческие возможности.

Подобно же и первосвященники с книжниками, насмехаясь, говорили друг другу: других спасал, а 
Себя не может спасти! Христос, Царь Израилев, пусть сойдёт теперь с креста, чтобы мы видели, и 
уверуем (Евангелие от Марка 15:31-32).

Если бы Иисус сошёл с креста, когда над Ним насмехались и испытывали Его, Он бы спасся Сам, 
но не спас бы нас!

Но Иисус определил цену Своего повиновения Отцовской воле ещё до того, как взошёл на крест, -  
в  Гефсиманском саду.  Думаю,  что  Он делал  это  уже  не  первый раз.  Должно быть,  прежде  чем 
согласиться  оставить  Своего Отца на  небесах,  Он также сначала определил,  чего  это будет  Ему 
стоить. Для Него было очень не простым поступком отказаться от Своего великолепия и величия и 
прийти на землю человеком, человеческим существом. Придя на землю. Он не поддался искушениям 
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и не  согрешил,  и  поэтому смог  стать  для  Своего  Отца  совершенной жертвой  за  грехи  каждого 
человека.

Быть этой жертвой - то есть претерпеть боль и мучительную агонию - было непросто. Результат не 
был известен заранее, хотя Иисус и знал, что пришёл на землю именно с этой целью. Находясь в 
Гефсиманском саду, Он должен был во второй раз оценить, чего Ему будет стоить принести Себя в 
жертву, и Он всё равно посчитал, что мы достойны этой жертвы.

Мы испытываем искушение сойти с креста Божьей воли, чтобы улучшить свою жизнь и спасти 
себя. Оно становится особенно сильным, когда мы оказываемся в трудном положении. Но именно в 
такие времена нам и нужно снова и снова оценивать, какова будет цена принятого нами решения, 
чтобы стало понятно, стоит ли этого то, чего мы в результате достигнем.

Иисус остался на кресте, пережил позор и боль, был пронзён за наши грехи, и благодаря этому у  
нас  есть  могущественный  воскресший  Спаситель,  Который  понимает  нас.  Он  поможет  нам 
преодолеть наши слабости, справиться с немощами и через все трудности приведёт нас к победе.

ГЛАВА 15
Пост

После того как я решила превозмочь всё ради того, чтобы Билл был спасён, ко мне вновь и вновь 
стала приходить одна и та же мысль. Мысль была такая: «Может быть, мне нужно поститься?» Надо 
признаться, эта мысль меня нисколько не привлекала, поэтому в течение некоторого времени она так 
и оставалась просто мыслью. Но однажды мне пришло в голову, что вполне можно отказаться от 
некоторого количества еды ради того, чтобы прибавить побольше воодушевления моим молитвам. 
Но как же мне это сделать, чтобы Билл ничего не заподозрил?

Я решила поступить так: поститься один день в неделю после ужина. На следующий день я бы 
пропускала завтрак и обед, а вечером, когда Билл вернётся с работы, ужинала бы вместе со всеми, 
как обычно. Так я смогла бы поститься целый день, а он бы ни о чём и не догадывался.

Мне стало ясно, что эта мысль была мне послана Господом, когда буквально на следующий день 
моя подруга Джен сказала мне, что они вместе с Джун Шойер, одной из женщин нашей церкви, 
думали, что могли бы поститься каждую неделю ради спасения Билла. Это было просто потрясающе, 
потому  что,  во-первых,  подтверждало  то,  что  это  не  моя  1ысль,  а  замысел  Бога.  А  во-вторых, 
удивительным было то, что я почти не знала Джун Шойер, а она была готова регулярно молиться за  
моего мужа и даже поститься за него!

Каждая из нас была занята делами своей семьи, заботами о детях, и поэтому мы решили сделать 
так: всем вместе поститься в один и тот же день недели, но каждой делать это отдельно, у себя дома.

Вот  пост,  который  Я  избрал:  разреши  оковы  неправды,  развяжи  узы  ярма,  и  угнетённых  
отпусти на свободу, и расторгни всякое ярмо (Книга Пророка Исайи 58:6).

И взыщете Меня и найдёте, если взыщете Меня всем сердцем вашим (Книга пророка Иеремии  
29:13).

Я не буду углубляться в детали, касающиеся поста, потому что вы можете купить книги, где вам 
расскажут  о  том,  почему  надо  поститься,  и  каковы  результаты  поста  (например,  «Грядущее 
возрождение». Книга о сорокадневном посте Билла Брайта). Но могу вас уверить, что в этом есть 
воля Божья. В Евангелии от Луки 4:1-2 говорится о том, как Иисус, исполнившись Святого Духа, был 
отведён в пустыню и там постился в течение 40 дней, и это стало подготовкой начала Его служения.

В посте есть два аспекта. Во-первых, он помогает ослабить хватку, с которой дьявол держит того 
человека,  за  которого  вы  молитесь.  Во-вторых,  постясь,  вы  показываете  Богу,  что  настроены 
серьёзно. Это не выкручивание рук и не какая-то другая манипуляция. Вы выбираете библейский 
способ  сказать  Богу:  «Это  действительно  важно,  Господи,  и  я  готов  отказаться  от  еды,  чтобы 
показать свои серьёзные намерения».

Если мы искренне и от всего сердца ищем исполнения Божьей воли, то наша молитва приобретает 
более глубокий смысл, когда мы дополняем её постом. И подобно тому, как молитва сообща делает 
ее более сильной, также и совместный пост имеет большую силу, чем пост в одиночку.

Нам необходимо искать Божьей воли относительно поста, чтобы Господь помог нам определить, 
когда, как и сколько поститься. Это важно, потому что в противном случае могут победить наши 
собственные  желания.  В  результате  это  может  привести  к  самоистязанию,  и  никакого 
положительного  результата  такой  пост  не  принесёт.  Мы  только  почувствуем  себя  несчастными. 
Средневековые «святые» часто занимались подобного рода самоистязанием, получившим название 
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«аскетизм». Это, как мы с Биллом теперь говорим, проявление «мышления власяницы», потому что 
эти «святые» носили под своей одеждой власяницу - специальную рубашку, сплетённую из волос. 
Они  полагали,  что  если  они  причиняют  себе  максимальные  неудобства,  то  этим  они  отрицают 
плотское в себе и доказывают Богу, что они более духовные, чем другие люди!

Нам также нужно быть осторожными, чтобы не подойти к Богу с тем, что апостол Павел назвал 
бы мышлением, основанным на «делах»: когда мы думаем, что Бог принимает нас в зависимости от 
того, что мы делаем или не делаем, а не на основе того, кем мы являемся.

В заключение предостерегу вас словами: «Вот, вы поститесь для ссор и распрей и для того, чтобы 
дерзкою рукою бить других; вы не поститесь в это время так, чтобы голос ваш был услышан на  
высоте» (Книга Пророка Исайи 58:4). Когда мы не едим, мы склонны к раздражению. Но если мы 
позволяем себе раздражаться и устраивать распри, такой пост не принесёт нам никакой пользы и 
может даже ухудшить ситуацию.

ГЛАВА 16
Я получаю план действий. Откровение.

Я с жадностью прочитала Новый Завет от первой страницы до последней, и поэтому была очень 
рада,  когда  получила  в  своё  распоряжение  полную  Библию,  а  также  специальную  книгу  под 
названием «Хлеб наш насущный», которую мне дала Джен. Я улучала любую свободную минутку - 
обычно это было время, когда моя младшая дочь смотрела свою любимую телепередачу, - чтобы 
сесть и почитать их.

В этой книге на каждый день был приведён какой-нибудь отрывок из Писания. Это помогало мне 
сконцентрировать своё внимание на Божьем Слове и давало Святому Духу возможность определить 
для  меня  конкретную  тему.  Размышляя  над  прочитанными  в  этот  день  стихами,  я  часто 
обнаруживала, что Святой Дух привлекал моё внимание к тому, что хотел мне сказать или чему хотел 
меня  научить.  Через  Писание  Он  показывал  мне,  что  делать  или  как  поступить  в  какой-то 
определённой ситуации.

Я была христианкой ещё совсем короткое время и поэтому не пыталась анализировать,  каким 
образом я  слышу то,  что  мне  говорит  Бог.  Я лишь чувствовала  то,  что  могу назвать  постоянно 
возвращающимися  мыслями.  Эти  мысли  не  были  тревожными,  они  были  мягкими,  но 
настойчивыми. Благодаря этой мягкой настойчивости я начинала понимать, что мне говорит Святой 
Дух.  Я также начинала видеть,  что мне говорит Библия о моей конкретной ситуации.  Позднее я 
поняла,  что  именно  благодаря  этой  мягкой  настойчивости  Бог  смог  мне  дать  Свои  детальные 
инструкции или, как я его называю, Свой план действий по спасению Билла.

Чтобы  Бог  Гocnoдa нашего  Иucyca Хpucma,  Отец  славы,  дал  вам  Духа  премудрости  и  
откровения к познанию Его, и просветил очи сердца вашего (Послание к Ефесянам 1:17-18).

Нам необходимо слышать Бога, чтобы мы могли молиться и действовать согласно Его велениям. 
Часто многие из нас говорят, что они «услышали глас Божий», но это больше напоминает внутреннее 
«видение»,  или откровение.  Об этом видении в Послании к Ефесянам сказано,  что оно является 
результатом «просвещения очей» нашего сердца.

На  протяжении  многих  лет  мне  приходилось  слышать,  как  некоторые  говорят:  «Умом  я  это 
понимаю, но нужно, чтобы оно опустилось примерно на 18 дюймов, чтобы я мог постигнуть это ещё 
и сердцем». Но, если можно так сказать, эти люди ставят телегу впереди лошади. Всё должно быть 
наоборот. Откровение Святого Духа приходит в наш дух - Дух к духу, а затем наш ум обновляется,  
чтобы понять его. Эти мягкие настойчивые мысли сначала приходят к нам в сердце, а потом уже - в  
наш ум.

А обновиться духом ума вашего (Послание к Ефесянам 4:23).
Необходимо  постоянно  читать  Библию,  чтобы  получать  откровения  от  Бога,  потому  что 

«откровение  слов  Твоих  просвещает»  (Псалом 118:130).  Его  слово  открывает,  распахивает  наши 
сердца,  давая  возможность  Святому  Духу  осветить  их  и  дать  нам  откровение.  Божье  Слово 
подготавливает наш дух к принятию не только тех стихов, которые бросаются нам в глаза,  но и 
личных откровений и велений Святого Духа, Который Сам является автором Библии.

При необходимости Святой Дух может дать нам ощущение срочности,  чтобы мы действовали 
быстро.  В этом ощущении срочности будет  сильное,  но  мягкое  побуждение,  подобное  тому,  как 
пастух подталкивает своих овец.
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Когда  постоянно  возвращающиеся  мысли  происходят  не  от  Святого  Духа,  обычно  они 
сопровождаются очень сильным, неудержимым стремлением немедленно что-то сделать

или сказать. Возникает такое чувство, как будто на вас оказывается давление. Оно сопровождается 
ощущением  некоторого  замешательства  и  страха,  что  вам  нужно  сделать  это  немедленно,  в 
противном случае вы будете виновны в непослушании. Это чувство столь сильно, что вам кажется, 
что уже нет времени даже на то, чтобы проверить, кто вами руководит.

Нo мудрость,  сходящая свыше,  во-первых,  чиста,  потом мирна,  скромна.,  послушлива,  полна  
милосердия и добрых плодов, беспристрастна и нелицемерна (Послание Иакова 3:17).

Имея  дело  с  нашими  собственными  идеями  и  мыслями,  мы  должны  «пленять  всякое 
помышление» (2-е Послание к Коринфянам 10:5), то есть придерживать свои мысли и как следует 
обдумывать их, потому что хорошие идеи быстро забываются, а водительство от Господа остаётся с 
нами,  мягко  подталкивая  нас  в  сердце.  Божье  водительство  отличает  мягкая,  постоянная 
настойчивость.

ГЛАВА 17
Я естественным образом получаю план действий

У меня было двое маленьких детей и неверующий муж, поэтому я не могла надолго отвлекаться 
от дел, чтобы сесть помолиться и пообщаться с Богом. Но, перемещаясь по дому и занимаясь тем, 
чем обычно занимаются все мамы, я одновременно разговаривала с Господом, рассказывала Ему о 
своих переживаниях и спрашивала, что мне нужно сделать. При этом я часто вспоминала то, о чём 
читала утром, и у меня появлялись мысли о том, как мне поступить или что сказать.

В то время я бы не могла сказать: «Я слышу Божьи откровения каждый день», потому что я их не 
слышала каждый день. В сущности, я не понимала, как много из всего того, что я тогда слышала, на 
самом деле было от Бога, пока не бросила взгляд назад, в прошлое.

Пережив ситуацию с «выключением-включением крана» и оценив, чего мне будет стоить, если я 
решусь терпеть что бы то ни было и стерплю любое поведение Билла ради того, чтобы он поверил, я 
обнаружила,  что  приходящие  в  моё  сердце  Божьи  веления  становятся  более  конкретными.  Бог 
подсказывал мне не просто то, что нужно сделать или сказать,  например, в связи с какой-нибудь 
неприятной сценой, ставшей результатом предыдущего вечера, но и конкретные действия, которые я 
должна была предпринять; Он также говорил мне о том, как молиться.

Божья доброта ко мне была так велика, что Он всегда подтверждал Свои веления. А мне это было 
необходимо после того фиаско, когда я пыталась поверить с верой! Часто я слышала подтверждения 
Его  повелений,  слушая  записи  воскресных  проповедей.  Иногда  я  находила  подтверждение  Его 
повелений, слыша одобрительный отклик из уст умудрённых опытом друзей-христиан, дарованных 
мне Богом, - таких как Джен Ходж и Джен Диксон, с которыми мы разговаривали у школы, поджидая 
своих  детей.  Часто  ещё  до  того,  как  они  успевали  произнести  хотя  бы  слово,  уже  по  одному 
выражению их лиц я понимала, было ли то, чем я с ними поделилась, мыслью, ниспосланной мне от 
Бога, или это была всего лишь моя собственная идея. Я заметила ещё один интересный феномен. 
Много раз, когда я рассказывала именно этим двум людям о том, что, как я думала, мне сказал Бог,  
происходило следующее: если это была всего лишь моя собственная яркая идея, то мои слова как 
будто со звоном падали на пол. Но если это было на самом деле что-то, посланное Богом, то у моих 
слов как будто вырастали крылья и они взмывали ввысь.

Теперь, оглядываясь назад, я понимаю, как важно было то, что я прежде всего слушала Бога, а уже 
потом искала подтверждения Его слов у мудрых друзей-христиан. Это научило меня тому, что Он 
хочет иметь личные взаимоотношения с нами.  Это помогло мне крепче привязаться к Нему.  Это 
позволяло мне слышать Его голос и учило - путём проб и ошибок - различать, Его это голос или нет. 
Я обнаружила, что если я была готова отказаться от своей гордыни и признать, что я что-то неверно 
поняла,  это  ускоряло  и  облегчало  мое  обучение.  Для  новообращённой было довольно  легко  так 
поступать,  но  и  по  мере  моего  духовного  взросления  я  должна  была  придерживаться  этих  же 
принципов.

И сказал: истинно говорю вам, если не обратитесь и не будете как дети, не войдёте в Царство  
Небесное; итак, кто умалится, как это дитя, тот и больше в Царстве Небесном (Евангелие от  
Матфея 18:3-4).

Потом  я  слышала  множество  различных  проповедей  и  читала  много  разных  книг,  в  которых 
говорилось о том, что мы должны ждать велений от Бога; должны слушать, что Он нам скажет. Мои 
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дети выросли и пошли в школу, и у меня появилось больше времени, которое я могла уделять себе.  
Теперь я могла сесть в одиночестве и тишине, чтобы пообщаться с Богом, но эта тишина оказалась  
слишком тихой. Меня очень огорчало, что я изо всех сил напрягалась, чтобы услышать Бога, и не 
слышала абсолютно ничего. Я начинала бояться, что со мной что-то не так, и в результате вставала с  
места с ощущением вины.

Интересно,  что,  когда  я  занималась  делами  по  хозяйству  и  мой  ум  сосредоточивался  на 
выполнении  чего-нибудь  прозаического,  например  на  уборке  ванной  комнаты,  я  неожиданно 
чувствовала,  что ко мне приходит понимание в самую мою суть; если хотите,  можете назвать её 
сердцем или духом. Тогда я поняла, что, напрягаясь и пытаясь услышать Бога, я теряла веру, потому 
что боялась не услышать Его. Но когда я занималась своими обычными делами в Его присутствии, 
мой ум был занят другими мыслями, и мой дух был открыт для слышания.

Вложу закон  Мой во  внутренность их  и  на  сердцах  их  напишу его  (Книга Пророка Иеремии  
31:33).

ГЛАВА 18
У Бога есть план действий, 

приготовленный специально для вас

После того, как мой муж уверовал, несколько женщин встречались со мной и спрашивали, как им 
нужно молиться за своих неверующих мужей. Я рассказывала им о том, как молилась сама, что со 
мной происходило и как на это реагировал мой муж. Но после нескольких таких встреч я начала 
понимать, что самым важным, что я могла им сказать, было следующее: «Вам нужно получить от 
Бога свой собственный план действий».

Наш человеческий разум всегда стремится найти самый простой и быстрый способ разрешения 
наших проблем, пытается отыскать наилучшие из всех существующих путей и вариантов. Но Бога 
никогда  не  волновали  способы,  пути  или  варианты.  Для  Него  на  первом  месте  стоят 
взаимоотношения!  Возникающие  у  нас  проблемы должны побуждать  нас  обращаться  к  Нему за 
помощью. А когда мы будем искать у Него ответы на наши вопросы, наши отношения с Ним станут  
ближе и прочнее.

Читая Ветхий Завет, мы обнаруживаем, что каждый раз, когда дети Израиля обращались к Богу,  
чтобы Он помог им в сражении, они одерживали победу. Но всякий раз, когда они поступали по-
своему или  задумывали  свой  план  нападения,  основанный на  предыдущей  победе,  они  терпели 
поражение.

Не было двух одинаковых сражений, план каждой битвы чем-то отличался от остальных. Не было 
двух одинаковых чудес, сотворенных Иисусом в Евангелиях, несмотря на существование некоторых 
схожих  черт.  И  сегодня  мы  не  найдём  двух  одинаковых  христианских  судеб  -  у  каждого  своё 
путешествие, в которое он отправляется, ведомый своей верой. То же самое можно сказать о мужьях 
и семьях. Только Господь знает, как достучаться до сердца вашего мужа. Бог сотворил его, дал ему 
физическое рождение, и только Он знает, как привести его к рождению в Духе.

Поэтому можно принять к сведению принципы, взятые из этой книги или из других каких-то книг, 
но нужно искать Господа, чтобы Он дал вам ваш собственный план действий для вашей конкретной 
ситуации. Пусть Он ведёт вас шаг за шагом, помогая в осуществлении этого плана, и в результате 
ваши отношения с Ним станут глубже.

Иисус, находясь близ Иерихона, взглянул, и видит, и вот стоит пред ним человек, и в руке его  
обнажённый меч. Иисус подошёл к нему и сказал ему: наш ли ты, или из неприятелей наших? Он  
сказал: нет, я вождь воинства Господня, теперь пришёл сюда. Иисус пал лицем своим на землю, и  
поклонился, и сказал ему: что господин мой скажет рабу своему? Вождь воинства 'Господня сказал  
Иисусу: сними обувь твою с ног твоих, ибо место, на котором ты стоишь, свято. Иисус так и  
сделал (Книга Иисуса Навина 5:13-15).

Если любите Меня, соблюдите Мои заповеди (Евангелие от Иоанна 14:15).
Встретившись с вождём воинства Господня, Иисус Навин поклонился ему. Его поклонение было 

принято. Вождь повелел ему снять обувь с ног, потому что место, на котором стоял Иисус Навин, 
было  свято.  Это  указывает  на  то,  что  говоривший  с  ним не  был  ангелом.  Ангел  не  принял  бы 
поклонения, потому что сам находится в услужении у Господа. Эту встречу Иисуса Навина с вождём 
богословы  назвали  бы  богоявлением,  то  есть  появлением  Бога  перед  человеком  или 
самооткровением Бога.
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Когда в нашей жизни мы окажемся рядом с каким-то нашим Иерихоном, самое лучшее, что мы 
должны будем сделать, это поклониться, спросить Бога, что Он хочет сказать нам, Его рабам, и снять 
нашу обувь. В древности, снимая обувь, люди символически показывали, что отказываются от своих 
прав: права собственности и права выкупа, как это сделал ближайший родственник Руфи (Книга 
Руфь 4:1-8).

Чтобы получить план действий, нам необходимо снять свою обувь, отказаться от своих прав и 
дать Богу абсолютно чистый лист бумаги, чтобы Он написал на нём Свои веления. Нам нужно идти 
следом за вождём воинства Господня и повиноваться Ему, чтобы одержать победу в сражении.

Так говорит Господь, Искупитель твой, Святый Израилев: Я Господь, Бог твой, научающий тебя 
полезному, ведущий тебя по тому пути, по которому должно тебе идти (Книга Пророка Исаии  
48:17).

ГЛАВА 19
Важность восхваления

Я жила под почти непрерывным градом критических замечаний и негативного отношения, и это 
действовало на меня подавляюще. Я изо всех сил пыталась удержаться на поверхности и не пойти на 
дно. Однажды мне подарили книгу под названием «Благословлять и в тюрьме». В ней говорилось о 
том, что мы должны благословлять Бога в любых обстоятельствах. Эта книга очень мне помогла в то  
время и во многом изменила мою жизнь.

В действительности я не могла восхвалять Бога за все обстоятельства, но я могла восхвалять Его в 
этих обстоятельствах - или несмотря на них. Когда в мою сторону летели обвинения и критические 
замечания, про себя или дождавшись, когда останусь одна, я восхваляла Господа за то, что Он был со 
мной, что Он знал истинное положение вещей и Ему было всё понятно. Я могла восхвалять Его за то,  
что Он никогда не меняется; за то, что Он великий и чудесный Бог и всегда останется таким. В то  
время я не замечала,  чтобы мои слова как-то изменяли Билла или обстоятельства,  в которых мы 
находились, но это очень много значило для меня самой, потому что удерживало меня от депрессии и 
отчаяния и помогало мне не забывать о Боге.

Радуйтесь всегда в Гocnoдe; и ещё говорю: радуйтесь. Кротость ваша да будет известна всем,  
человекам.  Господь  близко.  Нe заботьтесь  ни  о  чём,  но  всегда  в  молитве  и  прошении  с  
благодарением открывайте свои желания пред Богом, — и мир Божий, который превыше всякого  
ума, соблюдёт сердца ваши и помышления ваши во Христе Иисусе (Послание к Филиппийцам 4:4-7).

Негативное отношение заставляет нас крутиться подобно собаке, которая пытается поймать себя 
за хвост. Пожалуй, это даже больше напоминает движение по спирали, потому что мы идём по кругу 
и при этом опускаемся всё ниже и ниже. Нам необходимо разорвать порочный круг,  а чтобы это 
сделать,  мы  должны  принять  конкретные  решения  и  начать  двигаться  в  противоположном 
направлении.  Нам нужно прекратить  участвовать  в  этой негативной игре,  а  восхваление как раз 
противостоит негативному отношению и критике. Вознося хвалу, мы укрепляем свою веру. Наша 
душа освобождается от волнений и депрессии. Восхваление Бога защищает наши сердца.

Наконец...  что только истинно,  что честно,  что справедливо,  что чисто,  что любезно,  что  
достославно, что только добродетель и похвала, о том помышляйте (Послание к Филиппийцам  
4:8).

Восхваление изменяет нашу жизнь

Я начала  использовать  восхваление  в  то  время,  когда  молилась  о  Билле.  Вместо  того,  чтобы 
просить Бога и умолять Его что-то сделать, я начинала благодарить Его за то,  что Он делал: «Я 
восхваляю Тебя, Господи, и благодарю Тебя за то, что, хотя мне это и не видно, Ты действуешь в  
жизни Билла. Я восхваляю Тебя за то, что Ты выполнишь всё, что Ты задумал, через его жизнь и в 
его жизни, и что придёт время, когда и я, и все другие люди это увидят. Я восхваляю Тебя за то, что 
Ты великий Бог. За то, что, когда Ты действуешь, ни один человек не может сопротивляться Тебе и ни 
один враг не устоит против Тебя».

Я обнаружила, что, восхваляя Бога за то, что Он делает или собирается сделать, я переставала 
обращать  так  много  внимания  на  то,  что  делает  или  не  делает  Билл,  и  в  результате  моя  вера 
возрастала и укреплялась.

В  молитве  и  прошении  с  благодарением  открывайте  свои  желания  пред  Богом  (Послание  к  
Филиппийцам 4:6).

Восхваление и благодарение придают силы нашим молитвам. Восхваление освобождает нас от 
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желания жалеть себя и выпрашивать что-то у Бога.  Это также отлично защищает нас от нападок 
врага, от которых мы испытываем огорчение и впадаем в отчаяние. Восхваление отбрасывает врага 
назад, укрепляет нашу веру и защищает наши души.

Прочитайте  внимательно  2-ю  Книгу  Паралипоменон  20:1-30.  В  этом  отрывке  представлено 
замечательное  понимание  силы  и  плодотворности  восхваления.  Народ  Иудеи  находился  в 
исключительно неблагоприятном положении. Не один, а три противника наступали с разных сторон, 
чтобы сразиться с ним. Поэтому царь Иосафат объявил пост и собрал свой народ, чтобы просить 
Господа показать,  как им действовать в этой битве.  Царь вышел перед собранием и обратился к 
Господу за помощью, одновременно восхваляя Бога за Его могущество и величие и за те великие 
дела,  которые Он уже совершил для Своего народа Израильского.  Иосафат признал перед Богом 
недостаток их силы и возможностей и завершил своё обращение к Богу такими словами: «Мы не 
знаем, что делать; но к Тебе очи наши!» (12-й стих).

Господь ответил им через пророка: «Не бойтесь и не ужасайтесь множества сего великого, ибо не 
ваша война, а Божия» (15-й стих). Далее Он сказал, что им даже не придётся воевать - необходимо 
только занять свои позиции, укрепиться и смотреть, как Бог избавит их от неприятеля. В ответ они 
«пали пред Господом, чтобы поклониться Господу» (18-й стих).

На следующий день царь назначил людей, которые должны были идти впереди войска, петь песни 
и прославлять Господа за великолепие Его славы.

И в то время, как они стали восклицать и славословить, Господь возбудил несогласие между  
Аммонитянами,  Моавитянами и  обитателями горы Сеира,  пришедшими на Иудею,  и  были  они  
поражены:  ибо  восстали  Аммонитяне  и  Моавитяне  на  обитателей  горы  Сеира,  побивая  и  
истребляя их; а когда покончили с жителями Сеира, тогда стали истреблять друг друга. И когда  
Иудеи пришли на возвышенность к пустыне и взглянули на то многолюдство,  и  вот — трупы,  
лежащие на земле, и нет уцелевшего. И пришёл Иосафат и народ его забирать добычу, и нашли у  
них  во множестве и имущество, и одежды, и драгоценные вещи, и набрали себе столько, что не  
могли нести.  И три дня они забирали добычу;  так велика была она! (2-я Книга Паралипоменон  
20:22-25).

Восхваление дарует нам благосклонность от Бога

На древнееврейском языке «восхваление» звучит как «йадах». Это слово обозначает протягивание 
руки,  а  также  почитание  или  поклонение  с  распростёртыми  руками.  В  Писании  это  слово 
трансформировалось в «Иуда»:  «Теперь-то я восхвалю Господа.  Посему нарекла ему имя:  Иуда» 
(Бытие  29:35).  Это  имя  колена,  от  которого  произошёл  Иисус:  «Ибо известно,  что  Господь  наш 
воссиял из колена Иудина» (Послание к Евреям 7:14).

То, что Иисус произошёл от колена Иудина, так же, как и Давид, Соломон и Иосафат, не является 
простым  совпадением.  Все  они  были  великими  царями,  наделёнными  силой,  властью  и 
благосклонностью величайшего из царей - Всемогущего Господа Бога.

В 8-м стихе 107-го Псалма говорится: «Иуда - скипетр Мой». Словарь определяет скипетр как 
«жезл с украшениями, который носят в качестве символа высшей власти».

В истории Есфири мы находим интересный пример. Есфирь была иудейкой. Её народ, как и она 
сама, находился под угрозой полного уничтожения, потому что города, в которых они жили, были во 
власти Вавилонской Империи. Она попросила свой народ молиться и поститься в течение трёх дней, 
а затем, рискуя жизнью, осмелилась подойти к царю. Он протянул вперёд свой скипетр, показывая, 
что  она  может  находиться  в  его  присутствии;  затем  спросил,  какая  у  неё  просьба,  и  обещал 
выполнить  её,  ещё  не  зная,  в  чём  состоит  эта  просьба  -  даже  если  бы  она  попросила  у  него  
полцарства!

И  простёр  царь  к  Есфири  золотой  скипетр,  который  был  в  руке  его,  и  подошла  Есфирь,  и 
коснулась конца скипетра. И сказал ей царь: что тебе, царица Есфирь, и какая просьба твоя? Даже до 
полуцарства будет дано тебе (Книга Есфирь 5:2-3).

Скипетр  символизирует  величие  и  власть.  Когда  его  протягивают  в  чью-то  сторону,  этим 
выражают  свою  благосклонность.  Обращая  свои  просьбы  к  Богу  вместе  с  благодарением  и 
восхвалением, мы как бы прикасаемся к скипетру и всему, что он символизирует. Восхваляя нашего 
небесного Отца, вознося и прославляя Его, мы не только делаем Богу приятно, но и получаем Его 
благосклонность  и  можем  без  страха  подходить  к  Нему  со  своими  просьбами:  «Посему  да 
приступаем с дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести благодать для 
благовременной помощи» (Послание к Евреям 4:16).

Итак  восхваление  позволяет  Богу  действовать  в  нашей  жизни,  изменяя,  казалось  бы,  
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безнадёжные ситуации. Но нам не всегда хочется восхвалять Бога. Более того, иногда нам меньше  
всего хочется восхвалять Его. Наш враг хитёр, и вы можете обнаружить, что подверглись его  
атаке: он можетначать вас убеждать в нереальности Божьего величия. Не поддавайтесь на этот  
обман. Сделайте то же, что сделал Иисус - отвечайте врагу Божьим Словом: «Велик Господь и  
всехвален» (Псалом 47:2).

Не важно, что мы иногда чувствуем. Наш Бог всегда достоин нашей хвалы!

ГЛАВА 20 
Нaш враг — не человек

Я никогда не сомневалась в том, что вышла замуж за того, кого надо. Но Билл почти всё время так 
грубо себя вёл, что у меня порой возникало желание обращаться с ним, как с врагом. Я знала, что в 
такие минуты это был не тот Билл, которого я знала и любила.

Постоянно читая Библию, я начала больше понимать природу и поведение нашего настоящего 
противника. Однажды я поняла, что Биллом управляли, как управляют марионеткой, дёргая её за 
верёвочки.  Его отношение ко мне,  обвинения,  которые он мне предъявлял,  исходили не  от  него 
самого. Без сомнения, Билл был не против того, чтобы всё это происходило, но открывшаяся мне 
истина показала мне, что я могу отделить Билла от настоящего врага, что я могу любить Билла и 
ненавидеть врага. По сути, я могла даже сопереживать Биллу, ненавидя то, что с ним происходит.

В результате моё отношение к нему очень изменилось. Мне стало ясно, что в действительности 
происходит в тот момент, когда я подвергаюсь словесным нападкам с его стороны. Это помогло мне 
сдерживать свой гнев, общаясь с Биллом. Мне стало легче прощать его, потому что я понимала, что 
каждый раз, когда я буду пытаться нанести ему ответный удар, наш враг будет ликовать, видя, как мы 
причиняем боль друг другу.

Они заменили истину Божию ложью (Послание к Римлянам 1:25).
Полагаю, что нитью, позволявшей врагу управлять отношениями и поступками Билла, была ложь, 

в  которую  Билл  по  своей  собственной  воле  верил.  Билл  не  хотел  узнать  правду о  Боге.  Он не 
понимал. Кто такой Бог и каков Он. В прошлом наша жизнь никак не пересекалась ни с Богом, ни с 
церковью, и, конечно, он не хотел, чтобы Бог и церковь сейчас в ней появились. Ему хотелось только  
одного - чтобы всё стало по-прежнему, как было раньше. Он очень сильно хотел, чтобы я оставила 
«всю эту глупость», и поэтому совершенно честно считал, что лучшим способом заставить меня это 
сделать будет настолько испортить мне жизнь, чтобы я была вынуждена признать, что оно того не 
стоит.

Отвергнув истинные знания о Боге, о Его побуждениях и Его сущности, Биллу оставалось только 
поверить той лжи, которой его питал наш истинный враг. В результате этот период жизни нашей 
семьи был очень трудным и удручающим. Я, по крайней мере, была вместе с Господом, а у Билла  
была только его ложь, поэтому для него это время было поистине адским - ведь он жил вместе с 
врагом!

Как расправляться с несправедливыми нападками

Мне  нужно  было  как-то  терпеть  душевные  раны,  которые  Билл  мне  наносил  своими 
оскорблениями.  Потому что  хотя  мне  и  стало  ясно,  кто  является  моим настоящим врагом -  кто 
дёргает за нити, мне всё равно приходилось иметь дело с тем, что Билл позволяет использовать себя 
так, как это угодно врагу.

Иногда самым лучшим выходом из положения было пригнуть голову, когда в мою сторону летели 
эти несправедливые стрелы. Я говорила себе: «Это абсолютная ерунда! Не стоит и задумываться об 
этом!» Но бывали дни, когда я чувствовала себя особенно уязвимой, и тогда стрелы попадали в цель. 
В этом случае мне нужно было как можно скорее залечить нанесённые раны, чтобы не возникало 
чувство горечи.

Поэтому я про себя молила Господа помочь мне сдержаться и не наносить ответный удар в тот 
момент, когда Билл в чём-то упрекал меня. Позже я давала волю своему горю, рассказывая обо всём 
Иисусу и сквозь слёзы жалуясь, как мне больно. Я прощала Билла и говорила, что я всё равно его  
люблю  и  ради  его  спасения  я  готова  стерпеть  эту  боль!  После  этого  я  получала  исцеление  и 
утешение от Господа.

Поступая так, я не давала обидам накапливаться, расправляясь с ними по мере их возникновения, 
и  освобождала  себя  от  ощущения  бесконечной боли и горечи.  Я также била  противника  его  же 
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оружием, ведь он ненавидит исцеление и прощение.
Благословляйте проклинающих вас и молитесь за обижающих вас (Евангелие от Луки 6:28).
Бесконечные негативные замечания  могут  наложить  свой  отпечаток  на  всю нашу жизнь.  Они 

действуют на нас, как проклятие: «Из тебя никогда не выйдет ничего путного. Почему ты не можешь 
быть, как...?» или «Всегда ты всё испортишь. Никогда ничего не сделаешь, как надо!» Эти слова 
подобны  несправедливым  стрелам,  которые  вонзаются  в  нашу  душу.  Часто  эти  стрелы  бывают 
пущены человеком, которого мы любим. И чем больше мы любим его, чем более значительную роль 
этот человек играет в нашей жизни, тем глубже проникает его стрела, раня наше самое сокровенное 
естество.

Если с этими стрелами ничего не делать, они останутся в нас и будут причинять боль и вызывать 
злость. Часто вместо того чтобы разделаться с ложными обвинениями, мы верим им и увеличиваем 
их силу, соглашаясь с ними. Поэтому многие из нас напоминают ковбоев из вестернов, раненных 
одной или несколькими стрелами. Всё ещё живые, они продолжают брести, а стрелы торчат у них из 
спины.

Мы должны как можно скорее вытащить эти стрелы из себя и сломать их об колено. Мы делаем 
это, вспоминая, что Иисус принял на Себя наше проклятие. Он принял на Себя все проклятия, когда 
был распят на кресте и умер вместе с ними: «Иисус искупил нас от клятвы закона, сделавшись за нас 
клятвою» (Послание к Галатам 3:13).

Далее  мы  должны  отказаться  от  этих  проклятий,  этих  несправедливых  обвинений.  Словарь 
определяет отказ как «формальное отречение от чего-то», отказывать - «прекращать придерживаться 
чего-то».

И,  наконец,  мы должны простить  того,  кто  запустил  в  нас  этими стрелами.  Нам необходимо 
прощать, потому что, не простив, мы как бы оставляем свою душевную рану необработанной. Тогда 
в ней возникнет заражение, она загноится и вскоре приведёт к смерти - в нашем случае к смерти 
взаимоотношений!

Прощение  подобно  ответному  удару,  направленному  против  нашего  врага.  Прощая,  мы 
освобождаем того, кто причинил нам боль, и одновременно наносим удар царству тьмы. Поступив 
так,  мы  можем  затем  обратиться  к  Иисусу  и  получить  исцеление.  Так  мы  обменяем  эти 
несправедливые упрёки на Его благословение.

В Книге Пророка Исайи 61:3 мы читаем о великом обмене, который предлагает нам Бог: «Вместо 
пепла дастся украшение, вместо плача - елей радости, вместо унылого духа -славная одежда».

ГЛАВА 21
Ведение краткосрочных счетов

«Ведение краткосрочных счётов» - это бухгалтерский термин, но он очень точно описывает то, 
как, по моему мнению, мне нужно было себя вести. Такие краткосрочные счёты моих грехов перед 
Богом не давали этим грехам накапливаться. Как только я понимала, что что-то не так, что в моей 
душе нет Божьего мира, я тут же спрашивала Бога, почему я так себя чувствую. Узнав, в чём состоит 
мой грех, я каялась в нём.

Но, как уже было сказано в предыдущей главе,  для меня так же важно было вести подобные 
краткосрочные счеты и в моих взаимоотношениях с Биллом и другими людьми. Я не должна была 
позволять накапливаться боли, которую мне причиняли их обиды.

Очень рано мне пришлось научиться прощению. Ещё не зная никакого формального учения, я 
поняла, что не смогу плодотворно молиться за Билла, если позволю себе грешить как ни в чём не  
бывало, или если не буду прощать других. Если бы я ходила по дому, без конца вспоминая моменты,  
когда мне нанесли обиду или обошлись несправедливо, это раздражало бы меня и вызывало гнев, и в  
результате я бы не смогла иметь в сердце покой от Бога. Я сама оказалась бы в проигравших, и от 
этого пострадали бы Билл, и дети.

Я много узнала о прощении, прочитав замечательную историю, которую Иисус рассказывает в 
Евангелии от Матфея 18:23-35. Царь прощает своему рабу огромный долг, но прощёный раб затем 
отказывается простить долг другому рабу, который был должен ему совсем немного.

Тогда государь его призывает его и говорит: «злой раб! Весь долг тот я простил тебе, потому  
кто ты упросил меня; не надлежало ли и тебе помиловать товарища твоего, как и я помиловал  
тебя?» И ,  разгневавшись, государь его отдал его истязателям, пока не отдаст ему всего долга.

Так и Отец Мой Небесный поступит с вами, если не простит каждый из вас от сердца своего  
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брату своему согрешений его (Евангелие от Матсрея 18:32-35).
Согласно  одному  из  определений,  прощение  состоит  в  том,  что  мы  перестаём  сердиться  и 

обижаться на кого-то и отказываемся от своего права отплатить, расквитаться за нанесённую нам 
обиду.

Каким образом мы должны прощать? «...Как и Бог во Христе простил вас» (Послание к Ефесянам 
4:32). А как Бог простил нас? «Как далеко восток от запада, так удалил Он от нас беззакония наши»  
(Псалом 102:12); «Я, Я Сам...грехов твоих не помяну» (Книга Пророка Исайи 43:25).

Прощая нам наши грехи, Бог сначала удаляет их, чтобы они не были Ему видны, а потом забывает 
их. У Бога хорошая память, но Он берёт на Себя обязательство не помнить наших грехов.

И возьмёт двух козлов... И бросит Аарон о обоих козлах жребий: один жребий для Гocnoдa, а  
другой жребий для отпущения... И заколет козла в жертву за грех за народ, и внесёт кровь его за  
завесу...  И возложит  Аарон  обе  руки  свои  на  голову  живого  козла,  и  исповедает  над  ним  все  
беззакония сынов Израилевых и все преступления их и все грехи их, и возложит их на голову козла, и  
отошлёт с нарочным человеком в пустыню. И понесёт козёл на себе все беззакония их в землю  
непроходимую, и пустит он козла в пустыню (Левит 16:7-8, 15, 21-22).

Мы  видим,  как  жертвоприношением  первого  козла  прощались  грехи  людей.  Затем  они 
возлагались на козла отпущения, которого вслед за этим уводили. Таким образом грех исчезал из 
поля зрения и был забыт!

Вы видите здесь параллель с тем, как грехи мира были оплачены жертвой, которую Иисус принёс 
Своей смертью на кресте? Но для того, чтобы Его жервоприношение повлияло на нашу судьбу, мы 
должны покаяться в наших грехах перед Иисусом, Который является нашим козлом отпущения - тем, 
кто забирает грехи. Он удалил наши грехи дальше, чем восток удалён от запада. Своей смертью Он 
забрал наши грехи, и их не стало видно!

Чтобы прощать других, мы должны рассказать Иисусу, нашему козлу отпущения, обо всех своих 
греховных обидах, чтобы Он забрал их у нас Своей смертью и удалил от нас. После этого уже будет 
зависеть от нас - помнить о их или нет.

Часто наше человеческое прощение ждёт, надеясь увидеть какие-то изменения. Если ничего не 
меняется,  мы не прощаем.  Но Бог прощает нас не потому,  что мы что-то делаем правильно.  Он 
прощает потому, что Иисус был готов стать и принесённым в жертву козлом, и козлом отпущения 
грехов. Он был готов умереть за наши грехи и удалить их от нас. Прощение - не награда. Прощение - 
это дар; оно даётся по благодати; оно - результат ничем не заслуженного Божьего благоволения к 
нам.

Бог прощает нас потому, что Ему дороги наши с Ним взаимоотношения. И по этой же причине мы 
должны прощать других.

Если  мы  не  ценим  наши  отношения  с  каким-то  человеком,  мы  не  прощаем  его.  Но  цена 
непрощения очень высока. Если мы отказываемся кого-то простить - вообще любого человека - мы 
будем отданы истязателям! (В греческом тексте здесь используется слово «басанистес», что значит 
«мучитель»,  «пытающий».)  Существует  духовный  закон,  который  действует  точно  так  же,  как 
физические  законы  посева  и  жатвы.  Если  мы  заключим  кого-то  в  тюрьму  -  лишим  его 
взаимоотношений с нами, не дав прощения, - мы также окажемся в темнице, чтобы страдать от боли 
и мучений.

Непрощение  -  это  настолько  серьёзно,  что  его  сравнивают  с  убийством:  «Не  любящий  брата 
пребывает в смерти. Всякий, ненавидящий брата своего, есть человекоубийца» (1-е Послание Иоанна 
3:14-15).

Спросите Господа, есть ли в вашей душе непрощение по отношению к кому-нибудь. Просите Его 
явить вам его, чтобы вы могли покаяться в нём, выпустить этих людей из заточения, а за ними и сами 
выйти  из  темницы  и  спастись  от  мучителей.  Это  устранит  одно  из  основных  и  наиболее 
распространённых  препятствий,  мешающих  нам  видеть,  как  Бог  осуществляет  свои  замыслы. 
Прощение и любовь - это духовные орудия, которые высвобождают Божью силу!

Выберите прощение! Для этого нужен акт вашей воли, а не чувства! Не ждите, чтобы другие люди 
изменились или попросили прощения - выбирайтесь из темницы сами.

Не всегда можно простить легко и быстро. Поэтому ниже приведены несколько шагов, благодаря 
которым вам будет легче простить других. Если вы используете их с искренним сердцем, они могут  
произвести замечательный эффект.

Шаги к прощению:
1. Прощайте конкретных людей - называйте всегда конкретное имя и конкретный грех.
2. Просите Бога простить вас за грех непрощения и освободить вас из темницы.
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3.  Просите  Бога  освободить  ваше  сердце  от  скопившихся  в  нём  эмоций,  подобно  тому,  как 
освобождают  какой-нибудь  сосуд.  Мы не  можем  повелеть  нашим эмоциям  исчезнуть,  для  этого 
требуется время. Помните, что прощение - это процесс. Когда Пётр пришёл к Иисусу и спросил:

«Господи, сколько раз прощать брату моему, согрешающему против меня?», Иисус ответил ему:  
«Не говорю тебе: «до семи», но до седмижды семидесяти раз» (Евангелие от Матфея 18:21-22).  
Получатся 490 раз! Всё это за разные случаи, думаете вы? А может быть, за один и тот же случай!

4. Больше никогда не упоминайте о нанесёной вам обиде. Ведь это было бы подобно тому, как 
если бы отрывали коросту с подживающей раны! Если наш разум заново проигрывает случившееся 
событие, то следом за мыслями появятся и эмоции и тут же заполнят только что очищенное вами 
пространство!

5.  Сознательно  работайте  над  тем,  что  вы  думаете  о  прощённых  вами  людях.  Не  оставляйте 
вакуум, пытаясь не думать о них, потому что тогда отрицательные эмоции заполнят его. Если вы не 
можете думать ни о чём положительном, подумайте о том, что, по-вашему, хотел бы сделать для них 
Бог.

6. Просите Бога благословить этих людей. Просите о милости, а не об осуждении. Возможно,  
ничего не изменится. Может быть, Бог решит ничего не делать, но это уже будет Его решение!

7. И, наконец, пусть прощение станет вашим образом жизни!

ГЛАВА 22
Как распознать возможности, которые нам даёт Бог

Даруемые мне Богом возможности я в основном училась распознавать путём проб и ошибок. Не 
могу сейчас припомнить все ошибки, но их было много. Например, иногда я говорила Биллу что-то, 
что,  как мне казалось, ему следовало знать, но я делала это так, что в результате мои слова ещё  
больше отчуждали его. Были случаи, когда он язвительно спрашивал меня что-нибудь о Боге или 
христианстве,  а  я была настолько глупа,  что отвечала ему таким же саркастическим тоном.  Ещё 
бывало, что он задавал мне какой-нибудь вопрос, потому что на самом деле хотел что-то узнать. 
Ответив на его вопрос, я решала добавить ещё несколько своих мыслей и соображений, и это опять 
отталкивало его.

И ещё было много-много раз, когда в ответ на причинённую мне боль я пыталась отыграться и 
ввязывалась в перепалку с Биллом. Как бы я хотела схватить мои резкие слова, засунуть их назад к  
себе в рот и проглотить их,  но было слишком поздно.  Они уже вырвались на свободу и успели 
навредить!

Однако время шло, и постепенно я начала распознавать те случаи, когда Билл задавал вопрос,  
искренне желая узнать ответ на него.  В такие моменты его глаза и вообще весь его облик были 
ясными,  открытыми.  А  когда  он  просто  провоцировал  меня  на  ссору,  задавая  саркастические  и 
ехидные вопросы, его глаза и лицо выглядели омрачёнными.

Размышляя над этим, при помощи мудрости Святого Духа я поняла, что глаза Билла были как бы 
входом в его душу. Когда он был настроен критично, над этим входом как будто опускался железный 
занавес, наглухо закрывая его. Но, когда он на самом деле хотел слушать и узнавать о Боге и Его 
царстве, этот занавес как бы поднимался.

Поняв  это,  я  уже  знала,  когда  и  как  в  разговоре  с  Биллом  можно  было  коснуться  какой-то 
щекотливой темы. Я поняла, когда можно вступить с ним в спор, отвечая на его вопрос, и когда 
лучше  этого  не  делать,  ограничившись  простым  и  кратким  ответом.  Я  также  научилась  точно 
распознавать  тот  момент,  когда  этот  железный  занавес  опускался  во  время  нашего  с  Биллом 
разговора. Я разговаривала с ним, возможно, отвечая на один из его искренних вопросов, и вдруг 
неожиданно падал этот занавес. Я обнаружила, что если после этого я не меняла тему разговора и 
продолжала говорить  о  чём-то,  имеющем отношение  к  христианству,  то  это  всегда  было пустой 
тратой времени и даже могло перерасти в ссору.

«Занавес» этот закрывался настолько прочно, что, сколько бы я ни пыталась пробиться сквозь него 
и донести до Билла свою мысль, мне это никогда не удавалось. Опустившись, занавес закрывал душу 
Билла наглухо,  и если я продолжала свои попытки достучаться  до неё сквозь этот занавес,  то  в 
большинстве случаев это причиняло большие страдания и боль моей душе. Но, когда занавес был 
поднят, я могла общаться с мужем, которого я любила, и который - а в такие мгновения я это знала 
точно - всё ещё любит меня.

Светильник тела есть око; итак, если око твоё будет чисто, то и всё тело твоё будет светло; а  
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если оно будет худо, то и тело твоё будет темно (Евангелие от Луки 11:34).
Глаза  иногда  называют зеркалом души.  Думаю,  это  и  имел в  виду Иисус.  То,  что  я  для  себя 

определила как вход в душу, Иисус назвал светильником. Но обе эти аналогии хороши, потому что 
они построены по одному принципу. Если свет Евангелия не освещает нас изнутри, мы пребываем в 
темноте.

Апостол  Павел  во  2-м  Послании  к  Коринфянам  3:16  пишет  не  о  занавесе,  а  о  покрывале, 
окутывающем сознание тех, кто находится под влиянием завета, основанного на соблюдении закона: 
«Но когда обращаются к Господу, тогда это покрывало снимается».

Какими бы аналогиями и терминами мы ни пользовались, суть состоит в следующем: каждый раз, 
когда кто-то обращается к Господу или когда неверующий человек задаёт искренний вопрос, эти 
люди открывают свою душу, чтобы принять Его свет. Поэтому нам необходимо распознавать, когда 
Бог дарует нам эти возможности, чтобы мы могли рассказать людям о благой вести. Но мы также 
должны помнить и о занавесе: поднят он или опущен, то есть правильное ли время мы выбрали, 
чтобы говорить о Боге.

Мой муж, общаясь с людьми, у которых возникли трудности во взаимоотношениях, часто говорит 
следующие слова:  «Играя в  крокет,  вы не  стараетесь  отбить  все  мячи,  которые катятся  к  вам,  - 
некоторые из них вы пропускаете!» Суть его замечания состоит в том, что бывают ситуации, когда 
будет мудрее не реагировать на какие-то услышанные вами комментарии. Некоторые из них сказаны 
специально  для  того,  чтобы  вывести  вас  из  себя.  Если  вы  поспешите  и  отреагируете  на  них 
опрометчиво, то рискуете попасть впросак!

Чтобы научиться распознавать возможности, которые нам дарует Бог, вам потребуется время и 
опыт.  Вам  также  будет  необходимо  научиться  контролировать  себя,  чтобы  не  использовать  те 
возможности, которые не от Бога: «Твёрдая же пища свойственна совершенным, у которых чувства 
навыком приучены к различению добра и зла» (Послание к Евреям 5:14).

ГЛАВА 23
Пребывание во Христе

Я начала осознавать, что моё настроение менялось и было то хорошим, то плохим в зависимости 
от  того,  в  каком  настроении  в  это  время  находился  Билл.  Если  он  пребывал  в  более-менее 
благоразумном настроении, то и мне удавалось некоторое время побыть в спокойном состоянии и 
ощутить некоторую устойчивость. Но если он был настроен буйно, это означало, что, скорее всего,  
моё поведение и реакция на его поступки будут неправильными. Это может показаться само собой 
разумеющимся. Ведь все мы находимся под влиянием тех людей, с которыми мы живём, будь то муж 
или  любой  другой  член  семьи.  Однако  постепенно  мне  стало  совершенно  ясно,  что  если  мне 
удавалось  сохранить  хладнокровие  и  не  выйти  из  себя,  то  моё  настроение  оставалось  хорошим 
независимо оттого, в каком настроении находился Билл.

Такие перемены в моём поведении не произошли в одно мгновение. Идя путём проб и ошибок, я 
стала стараться выбирать, как поступить в той или иной ситуации, вместо того чтобы давать волю 
своим эмоциям.  Мне очень  помогло то,  что  я  училась  восхвалять  Бога  в  тех  обстоятельствах,  в  
которых я оказывалась. Я говорила про себя: «Спасибо, Господи. Ты всё равно держишь ситуацию 
под Своим контролем. Ты знал, что Билл именно так поступит, ещё до того, как это произошло. Но 
Ты остался неизменен, Господи. Помоги и мне не изменяться». Это не всегда помогало. Случались 
дни, когда негативные эмоции брали верх надо мной, но чем больше я училась сдерживать себя, тем 
лучше это у меня получалось.

Я есмь Лоза, а вы ветви; кто пребывает во Мне, и Я в нём, тот приносит много плода; ибо без  
Меня не можете делать ничего» (Евангелие от Иоанна 15:5).

Оставаясь  хладнокровной,  как  я  это  для  себя  определяла,  я  в  действительности  пребывала  в 
Иисусе. Я продолжала пребывать в Господе, сохраняя свой душевный покой, несмотря на перепады в 
наших взаимоотношениях и на то, какого поведения и каких реакций от меня ожидал Билл.

Пётр говорит нам, что наш «противник... диавол ходит, как рыкающий лев, ища кого поглотить» 
(1-е Послание Петра 5:8). Если бы рядом с нами зарычал лев, мы бы потеряли голову от ужаса! В  
области сверхъестественного нашему противнику нравится ходить и рычать, подобно льву, чтобы мы 
в страхе бросились прочь и оставили своё место пребывания с Господом. Он хочет напугать нас так, 
чтобы мы под воздействием своих переживаний были духовно парализованы и сделали или сказали 
что-то такое, о чём позже будем жалеть.
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Нe плачь, вот, лев от колена Иудина, корень Давидов, победил (Откровение 5:5).
Наш Господь и спаситель Иисус Христос, лев от колена Иудина, победил. Наш замечательный лев 

сразился с рыкающим львом и победил! Нам необходимо просить Его, чтобы Он показал, как нам 
научиться  сдерживаться  и  оставаться  хладнокровными,  не  позволяя  нашим эмоциям  взрываться, 
прежде  чем  мы  успеем  толком  подумать.  Он  нужен  нам,  чтобы  помогать  нам  «бодрствовать  и 
трезвиться»;  чтобы мы были готовы противостоять  ужасному рычанию своей  «твёрдою верою»; 
чтобы мы могли стать такими же, как Он - «праведник смел, как лев» (Притчи 28:1).

На древнееврейском языке пребывание обозначается словом «лайин», которое переводится как 
«останавливаться»,  «оставаться  навсегда»,  «быть  упрямым»,  «продолжать».  Для  меня  это  слово 
«лайин» созвучно слову «лев».  («Лев» по-английски звучит как «лайен».  -  Прим.  перев.).  Чтобы 
принести много плода, мы должны быть «лайин», мы должны быть упрямыми, продолжая пребывать 
в Нём и не поддаваясь рычанию того льва.

И  в  этой  ситуации  я  обнаружила,  что  восхваление  помогло  мне.  Восхваление  замечательно 
помогает нам оставаться в Господе. Оно помогает нам концентрировать своё внимание на Господе и 
продолжать  полагаться  на  Него.  Оно  помогает  нам  не  сомневаться  и  оставаться  уверенными  в 
Божьем величии даже во времена эмоциональных потрясений.

ГЛАВА 24
Пребывание в истине

Одним из способов, которым можно было очень легко вывести меня из состояния пребывания в 
Господе и лишить духовного покоя, было обвинение. Ведь в обвинениях, несмотря на их обычную 
несправедливость,  иногда  содержится  небольшая  доля  истины.  И  именно  эта  маленькая  доля 
истины,  подобно  наживке  на  удочке  рыбака,  заставляет  нас  попадаться  на  крючок  обвинения. 
Сначала  я  опровергала  обвинение.  Потом,  заметив  эту  крошечную  долю  правды,  я  всё-таки 
попадалась на крючок и теряла покой.

Я знала лишь один способ, который мог мне помочь вновь обрести утраченный покой. Для этого я  
должна  была  воскликнуть:  «Святой  Дух,  пожалуйста,  скажи  мне  правду!»  Это  одна  из  самых 
любимых моих молитв, и я всегда советую её другим.

И Я умолю Отца,  и  даст вам другого  Утешителя,  да  пребудет с  вами вовек,  Dyxa истины 
(Евангелие от Иоанна 14:16-17).

Когда же приидет Он,  Dyx истины, то наставит вас на всякую истину (Евангелие от Иоанна  
16:13).

Он - единственный, Кто знает истину, а без знания истины мы не можем иметь мир с Богом. Мы 
не можем быть частью Лозы, пребывать в Ней. Не случайно Иисус сначала в 14-й главе Евангелия от 
Иоанна говорит Своим ученикам о том, что Его Отец даст нам другого Утешителя, а в 15-й главе 
сразу же говорит о пребывании в Лозе. Мы не сможем пребывать в Господе, если Святой Дух не 
откроет нам истину.

Обман и обвинение - вот оружие нашего врага, который пускает его в ход, используя ум и уста 
человека. Именно обман прежде всего удерживает нас оттого, чтобы мы увидели и признали наш 
грех и благодаря этому вступили во взаимоотношения с нашим любящим и праведным Небесным 
Отцом.  Если  этот  приём  не  срабатывает,  враг  будет  пытаться  обманывать  нас,  чтобы  мы  были 
неискренни перед собой в отношении своего настоящего греха. Чтобы мы скрывались от Бога, а не 
пребывали в Нём. А если и это не сработает, враг использует обвинение, чтобы своими намёками и 
инсинуациями держать нас в неволе и не давать нам приносить плоды.

Поэтому мы должны взмолиться об истине, чтобы Святой Дух осветил темноту, разоблачил любой 
обман и помог нам разобраться в той путанице, которая возникает у нас в душе под воздействием 
обвинения. Кто виноват: я или он? Может быть, он был прав, а я ошибалась?

Если мы совершили какой-то грех, Он покажет нам, что именно мы сказали или сделали не так. 
Тогда мы сможем покаяться в этом грехе, извиниться и вновь получить мир от Бога.

Когда приходит Святой Дух в истине, Он не принимает сторону человека. Он всегда стоит только 
на стороне истины. Его шаги тихи, но отчётливы. Ваше замешательство проходит, и вам становится 
понятно, что нужно сделать: раскаяться в содеянном вами, если это необходимо, или опровергнуть 
несправедливость обвинения и простить того человека, который был использован, чтобы обвинить 
вас.

Различие  между  обвинением  и  осуждением  состоит  в  том,  что  обвинение  нападает  на  вашу 
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личность (на то, кем вы являетесь и что собой представляете), а осуждение указывает вам на то, что  
вы  совершили.  Осуждение  говорит  устами  Святого  Духа:  «Ты  совершил  ошибку».  Обвинение 
говорит: «Ошибка - в тебе самом!»

Обвинение предполагает, что вся проблема состоит в нас самих. Оно пытается доказать нам, что 
мы никуда не годимся, апеллируя к нашей личности, к тому что мы собой представляем: «Ты глупец! 
Ничего себе, что натворил! Раньше надо было думать!»

Если мы соглашаемся  с  обвинением,  говоря:  «Да,  я  глупец.  Нужно было  раньше думать»,  то 
следом за  этим приходит стыд.  Он охватывает нашу душу.  И тогда мы каемся,  но не чувствуем 
прощения, потому что ощущаем, что мы его не заслуживаем. Нам хочется что-то сделать,  чтобы 
улучшить ситуацию, но у нас ничего не получается. Мы пообещаем, что изменимся, но мы не можем 
измениться. Хотя нам предложено прощение, мы не принимаем его, и в стыде бежим прочь, чтобы 
укрыться от Бога.

Свергнем  с  себя  всякое  бремя  и  запинающий  нас  грек,  и  с  терпением  будем  проходить  
предлежащее нам поприще (Послание к Евреям 12:1).

Обвинение хочет, чтобы мы остановились, чтобы оказались не в состоянии пройти «предлежащее 
нам поприще».  Святой же Дух  осуждает нас  за  наш грех,  указывая нам на  конкретные факты - 
поступки,  совершённые  нами.  Он  знает,  что  выход  -  в  раскаянии  и  прощении  посредством 
искупительной крови Иисуса, и Он ожидает, что мы воспользуемся этим выходом.

Прощение даётся нам не потому, что мы его заслужили - никто из нас его не заслуживает. Оно 
даётся потому, что Иисус принял на Себя наказание за все наши ошибки. Если бы мы могли сделать 
что-то, и этого было бы достаточно, чтобы получить прощение, то тогда Иисусу не нужно было бы 
умирать!

Когда Адам и Ева согрешили, они почувствовали стыд; они вдруг поняли, что их нагота ничем не 
прикрыта, и попытались прикрыть себя фиговыми листьями, а ведь они очень колючие! Потом они 
спрятались от Бога. Что же Он сделал, когда обнаружил их? Укрыл их мягкими одеждами из шкур 
животных.  Но  чтобы  можно  было  добыть  эту  одежду,  животное  должно  было  умереть!  Стыд 
заставлял  их  прятаться  от  Бога,  но  Он  в  Своей  милости  позаботился  о  том,  чтобы  благодаря 
пролившейся крови они смогли прикрыть свою наготу после того, как согрешили! А наши грехи 
может покрыть только кровь Иисуса.

Только благодаря ей мы можем получить прощение. Мы никогда не сможем заработать его, и если 
мы хотим пребывать в Нём, а не скрываться от Него, тогда нам необходимо молиться: «Дух Святой, 
пожалуйста, скажи мне правду!»

ГЛАВА 25 
«Мне кажется, что я больше не люблю своего мужа»

Я отлично помню тот день, когда я дошла до предела. Всё это время я старалась отделять своё 
отношение к Биллу и к нашему врагу - любила Билла и ненавидела того, кто стоит за его спиной,  
дёргая за верёвочки. Я отдавала Иисусу всю свою боль и обиду, прощая Билла и не позволяя горечи 
заполонить моё сердце. Но в этот день мои силы кончились. Мне столько всего пришлось пережить, 
что я и в самом деле уже не знала, люблю я Билла или уже нет.

Так дальше продолжаться не могло. У меня уже больше не было сил плыть против течения, жить в 
постоянном напряжении, ходить по острию ножа. Изо всех сил я старалась сделать так, как лучше, и 
если это мне не удавалось или моих усилий оказывалось недостаточно, это просто убивало меня. Я 
не могла продолжать жить, не ощущая никакой реакции со стороны Билла, не слыша от него никаких 
добрых слов и не чувствуя его любви ко мне. Я также не могла продолжать жить без любви к нему. Я 
всё плакала и плакала, изливая свою душу перед Господом. «Господи, я больше не могу его любить. 
Ты должен будешь его любить через меня!»

Когда мои слёзы иссякли, неожиданно мне в голову пришла мысль, довольно странная и, казалось 
бы, не имеющая никакого отношения к тому, о чём я переживала. Но позже я поняла, что эту мысль 
послал мне Бог, она не сама зародилась у меня в голове. Слова Бога звучали так: «Иди и прополи 
клумбы перед домом». И вот, недоумевая, я именно этим и занялась.

Солнце ещё вовсю светило, когда Билл вечером вернулся с работы. Я поджидала его у крыльца, 
когда он вышел из машины и увидел аккуратные цветочные клумбы. «Вот умница, - сказал он. - 
Прополола клумбы. Я был так занят и замотан в последнее время, что уже волновался, когда же я 
доберусь до них». Сказав это, он крепко обнял меня и поцеловал. Моё сердце словно разорвалось, и 
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неожиданно моя любовь к Биллу вновь хлынула из него.
Ибо  во  Христе  Иисусе  не  имеет  силы  ни  обрезание,  ни  необрезание,  но  вера,  действующая  

любовью (Послание к Палатам 5:6).
Любовь придаёт силы вере, делает её действенной, плодотворной и сильной. В 13-й главе 1-го 

Послания к Коринфянам вы обнаружите полное описание того, что такое любовь. Оно показывает 
нам,  что  любовь  -  это  не  только  та  эмоциональная,  физическая  любовь,  которую  нам  рисуют 
романтические  произведения  литературы  или  фильмы.  Очень  тяжело  любить  кого-то,  когда  нет 
теплоты во взаимоотношениях, когда вам не достаётся нисколько любви в ответ и когда существуют 
постоянное напряжение и раздражение.

Если перестать изливать любовь, это остановит и веру! Я представляю себе любовь в виде своего 
рода трубы, которая позволяет вере протекать через себя,  направляя её,  куда нужно. Но если эта 
труба перекрыта, вера не может течь по ней. Также любовь мне представляется как бы автомобилем, 
который довозит веру до места назначения. Иногда этот автомобиль ломается, и тогда мы должны 
обращаться за помощью к Господу, потому что только Он может починить его!

Но Я  молился  о  тебе,  чтобы  не  оскудела  вера  твоя;  и  ты некогда,  обратившись,  утверди  
братьев твоих. (Евангелие от Луки 22:32).

Я плакала, когда писала эту главу, заново переживая то горькое время. Тогда я плакала о себе, а  
сейчас плачу о других, кто из последних сил старается сохранить свою семью. О жёнах неверующих 
мужей и о тех женщинах, чьи мужья знают Господа, но чьи супружеские отношения переживают 
очень трудные времена.  Наши человеческие ресурсы истощаются,  наши эмоции ослабевают.  Мы 
пытаемся противостоять естественным реакциям плоти, которая стремится отомстить, но зачастую 
нам это совершенно не удаётся. Невозможно быть суперженщиной. Мы можем и должны делать всё, 
что в наших силах, но бывают такие времена, когда мы чувствуем, что больше не выдержим.

Я хочу вам дать один-единственный совет: будьте абсолютно честны перед собой и перед Богом. 
Пусть Он поможет вам в тех ситуациях, где вам не хватает ваших собственных сил, потому что вы не 
сможете справиться с трудностями, полагаясь только на себя. Он один является источником наших 
сил, Он один является источником всей мудрости. Мы нуждаемся в помощи и советах окружающих 
нас людей, но только Он может учесть интересы обеих сторон. Только Он может дать конкретные 
указания,  которые  мы  должны  выполнить.  Только  Он  защищает  обе  стороны  одновременно, 
одинаково и глубоко любя как мужа, так и жену. Только Он может помочь нам справиться с обидами 
и  несправедливыми  обвинениями,  которые  мы  выплёскиваем  друг  на  друга.  Только  Он  может 
научить нас отделять зёрна от плевел в наших спорах, помогая отстаивать то,  что этого стоит, и 
отказываться от того, что должно быть унесено ветром Его Святого Духа.

ГЛАВА 26
Повиновение — вопрос сердца

Слово «повиновение» приходило мне на ум вновь и вновь. Думая об этом и разговаривая об этом с 
Господом,  я  начала  понимать,  что  Он  хочет,  чтобы  я  полностью  подчинилась  Биллу  во  всём.  
Конечно,  я  не  была  такой  уж  непокорной  упрямицей.  Но  и  тем  более  не  была  я  безвольным 
ковриком, о который каждый, кому ни вздумается, мог вытереть ноги. Я слишком хорошо знала свою 
точку зрения и готова была отстаивать её до последнего, если мне казалось, что это необходимо. 
Однако я всё больше и больше убеждалась в  том,  что Бог велел мне быть очень покорной.  И я  
должна была делать это с  желанием,  с  правильным отношением,  а  вовсе не с  возмущением или 
стиснув зубы. Я должна была поступать так ради Господа.

И вот,  начиная с этого момента,  я начала соглашаться с каждым решением, которое принимал 
Билл. Я делала всё, что он требовал от меня. Я не спорила и не отстаивала свою точку зрения, а  
просто отвечала -  «хорошо».  В то  же время я  старалась  не  устраивать из  этого шоу,  то  есть  не 
преувеличивала  своей  покорности,  чтобы  моё  поведение  не  бросилось  Биллу  в  глаза.  Я  просто 
делала  то,  что  от  меня  требовалось.  Иногда  это  было  очень  трудно,  и  всё  внутри  меня 
сопротивлялось. Мне хотелось кричать от возмущения, но я должна была продолжать отдавать все 
эти переживания Господу.

Прошло около месяца такого моего поведения, когда я почувствовала, что теперь, после того как я 
делала всё, чего от меня требовал Билл, наступило время делать всё, чего от меня потребует Господь, 
независимо от того, что на это скажет Билл. Мне стало страшно!

На следующий день мне позвонила Джен. У неё дома остановилась переночевать одна женщина, 
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которая молилась за своего мужа в течение семи лет, прежде чем он стал христианином. В то утро 
Джен  рассказала  ей  о  моей  ситуации,  и,  хотя  ей  вскоре  уже  нужно  было  уезжать  домой,  она 
спрашивала, не зайти ли ей ко мне минут на десять, чтобы пообщаться со мной. За это короткое  
время она сказала мне, чтобы я была осторожна и не подчинялась нашему врагу через Билла как 
нехристианина.  Она  также  подтвердила,  что  я  должна  повиноваться  Богу.  Она  показала  мне 
совершенно ясные места в Библии, говорящие об этом. Джен была полностью согласна с ней. И вот, 
вооружившись поддержкой со всех сторон, я была готова полностью подчиниться Богу и принять 
всё, что это могло обозначать.

Жёны, повинуйтесь своим мужьям, как Господу (Послание к Ефесянам 5:22).
На протяжении многих лет я слышала проповеди и читала книги о повиновении. Я также слышала 

множество  мнений  по  этому  поводу.  Некоторым  женщинам,  думающим  о  повиновении,  тут  же 
приходит на ум слово «порабощение», но, если делать это, «как Господу», эффект будет совершенно 
иной.

Не только женщины призваны повиноваться. На Иисуса произвёл сильное впечатление сотник из 
7-й главы Евангелия от Луки, который послал за Иисусом, когда его слуга заболел и находился при 
смерти. Едва Иисус подошёл к его дому, он сказал: «Не трудись. Господи! Ибо я недостоин, чтобы 
Ты вошёл под кровь мой... Но скажи слово, и выздоровеет слуга мой; Ибо я... подвластный человек». 
Дальше говорится о том, как Иисус был поражён верой этого человека и его пониманием принципа 
подчинения. Сотник понял власть Иисуса и подчинился ей. Таким образом он увеличил свою веру.

Также,  я  полагаю,  что  знаменитый  отрывок  о  духовной  битве  в  Послании  к  Ефесянам  не 
начинается с 10-го стиха б-й главы. Я думаю, что он начинается с 17-го стиха 4-й главы, включает в 
себя 5-ю главу и завершается в б-й главе. Павел даёт ефесянам наставления относительно образа 
жизни,  взаимоотношений  людей  и  правильного  подчинения  друг  другу,  и  всё  это  является 
ключевыми моментами, о которых мы должны помнить, сражаясь с нашей эгоистичной природой и 
стараясь её победить. Все эти наставления задуманы для того, чтобы помочь нам выстроить такой 
образ жизни, который защищал бы нас и делал нашу веру более прочной.

Если мы, женщины, повинуемся своим мужьям, как Господу, мы получаем силу и защиту. Наше 
повиновение должно идти от сердца, мы должны понимать, почему мы так поступаем, потому что 
мы хотим  приносить  как  можно больше плода.  Но  если  возникают  ситуации,  когда  подчинение 
неверующему мужу входит в противоречие с повиновением Господу, тогда мы должны в смирении и 
с  мудростью прежде  всего  повиноваться  Господу.  В нашем отношении не  должно быть  и  следа 
неповиновения или независимости, только повиновение и полное доверие Богу в том, что, если мы 
сделаем то, чего Он от нас хочет, Он сам позаботится о последствиях.

Принеси в жертву Богу хвалу, и воздай Всевышнему обеты твои; и призови Меня в день скорби; Я 
избавлю тебя, и ты прославишь Меня (Псалом 49:14-15). 

ГЛАВА 27
Отказ от того, что дорого

Вначале  между  повиновением  Биллу  и  повиновением  Господу  не  возникало  никаких 
противоречий, но время испытаний для меня уже приближалось. Оно пришло, когда Господь ясно 
дал мне понять, что я должна пойти на ежемесячное собрание женщин-христианок, которое должно 
было состояться следующим вечером. Помните, на одном из таких собраний я уверовала, и с этого 
всё и началось! И вот на следующее утро я как можно мягче объяснила Биллу, что уверена в том, что 
Господь хочет, чтобы я пошла туда.

«Ну что же, а я не хочу, чтобы ты туда шла», - сказал он, ожидая, что я соглашусь с ним.
«Извини, Билл, но я всё-таки пойду», - ответила я.
«Что-о? -  возмутился он.  -  И ты ещё надеешься,  что я стану христианином, когда ты вот так 

выводишь меня из себя и делаешь то, что я тебе запрещаю?»
Для него моя реакция, должно быть, была настоящим шоком, даже независимо от того, что я в 

действительности говорила.  Я уже так давно не делала ничего против его желания,  что,  должно 
быть, он успел к этому привыкнуть. И неожиданно я поняла, почему всё это время я должна была 
быть очень покорна ему.

И я сказала, стараясь говорить как можно мягче: «Ты, может быть, и не осознавал этого, Билл, но 
весь этот месяц я делала всё, что ты мне велел, но от этого ты не стал ничуть счастливее. Теперь же я  
буду делать всё, чего от меня потребует Господь, потому что от этого тебе не станет нисколько хуже».
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Выслушав меня, он отправился на работу, и я тоже ушла. Это был тот самый единственный день в 
неделе, когда я работала, а моя мама присматривала за детьми.

На протяжении всего дня мои мысли постоянно возвращались к тому, что мне предстояло сделать,  
и вот наступил перерыв на обед, и я обнаружила, что осталась абсолютно одна в офисе. Я села и 
стала молиться, чтобы Бог дал мне сил, чтобы я смогла выполнить Его волю и пойти на собрание  
вечером. Когда я сидела и молилась,  мне вдруг представился сценарий со следующими словами: 
«Понимаешь ли ты, что, как только ты уйдёшь вечером из дома, Билл упакует в чемоданы свои и 
детские вещи, заберёт детей и уйдёт? Если ты уйдёшь сегодня на собрание, ты вернёшься в пустой 
дом!»

Нет, только не это! Я не подумала об этом. В самом начале, когда я выбрала Бога, а не его, он  
собрал вещи в сумку и ушёл. Поэтому вполне вероятно, что он опять так поступит. Но в этот раз он 
сможет взять с собой детей, а меня не будет дома, чтобы остановить его! Что же мне делать?

Слёзы  потекли  у  меня  по  лицу  и  сердце  болело  при  мысли  о  том,  чего  мне  будет  стоить  
повиновение Богу. Я взмолилась: «Господи, если он уйдёт сегодня вечером и заберёт детей, может 
быть, он отведёт их в дом своей матери. Я знаю, что она любит их, как родных, и будет заботиться о 
них и присматривать за ними так, как это делала бы я сама. Поэтому, Господи, я пойду и доверю Тебе 
позаботиться о них за меня».

И я пошла на собрание, а когда вернулась домой, дети спали в своих кроватках, а недовольный 
Билл сидел в гостиной, дожидаясь моего возвращения.

Душa моя скорбит смертельно...Отче Мой! если возможно, да минует Меня чаша сия; впрочем  
не как Я хочу, но как Ты (Евангелие от Матфея 26:38-39).

Ничто не может сравниться с той жертвой, которую принёс за нас Иисус. Он пришёл в этот мир,  
чтобы отдать за нас Свою жизнь. Во время испытания в Гефсиманском саду, когда Он думал о том,  
что Ему предстоит пережить — избиения, муки, само распятие, - Он был абсолютно честен перед 
Своим Отцом. Он был Сыном Божьим, но жил в земном теле, которое чувствовало боль точно так 
же, как чувствуют её наши тела. Он досконально знал Писание, поэтому, читая 53-ю главу Книги 
Пророка Исайи, Он точно знал, что Его ждёт. Зная цену нашего спасения, Он всё равно был готов её 
уплатить и сказал: «Не как Я хочу, но как Ты».

В нашей жизни мы иногда встречаемся со сложными ситуациями. Бывают времена, когда цена 
нашего послушания Богу кажется слишком высокой. В такие моменты мы хотим удержать что-то, 
что  кажется  нам  очень  дорогим,  сделать  то,  что  кажется  самым  разумным,  но  мы  должны 
повиноваться Богу. Повиновение же Богу не редко включает в себя отказ оттого, что нам важно и 
дорого.

В Гефсиманском саду, отказавшись от Своей воли и Своих прав, Иисус сломил силу нашего врага,  
которая заключалась в том, чтобы контролировать нас с помощью страха. Если мы откажемся от 
всего, отдадим всё в руки нашего Небесного Отца, то оно перестанет быть нашим, и враг не сможет 
больше использовать это, чтобы пугать нас.

В действительности мне не нужно было жертвовать мужем и детьми. Когда я сидела в тот день в 
офисе и воображала себе эту сцену, мне всё представлялось таким, как если бы это происходило на 
самом  деле.  Самое  плохое,  что  только  могло  случиться,  потеря  самого  дорогого  из  того,  чем  я 
обладала, свершилось для меня в тот день, благо, что не на самом деле. Но начиная с того момента 
они, дорогие мне люди, находились под Божьей опекой, а я могла продолжать делать то, что Он мне 
велит.

ГЛАВА 28
Большой шаг

«Ну что ж, пока что всё идёт хорошо, - сказала я Джен Диксон, когда мы стояли с ней рядом со 
школой, поджидая наших детей после занятий. - Пока что я сделала всё, что Господь мне велел, но с 
ужасом думаю о том, что Бог может сказать мне пойти в церковь. Вот это уж точно разбудит в Билле  
зверя!»

«Но дорогая, - ответила Джен, - Слово Божье говорит нам, что мы должны ходить в церковь. Не 
следует ли тебе спросить Его, правильно ли это, что ты до сих пор не ходишь в церковь?»

Ба-бах! Эти слова свалились на меня, подобно тонне кирпичей. Я так боялась, что услышу отзвуки 
того, что Бог велит мне идти в церковь, и чувствовала тайное облегчение оттого, что ещё не получала 
такого веления, и тут Джен выбила у меня почву из-под ног. Я вернулась домой с детьми, и, когда 
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они занялись игрой, я пошла в спальню и взяла свою Библию и записи, которые я делала, читая её.  
Просматривая  записи  за  последние  три  дня,  я  находила  всё  новые  и  новые  признаки  того,  что 
пришло время сделать «большой шаг». Я поняла, что из-за своей боязни этого Божьего веления я 
просто сознательно не замечала всех признаков.

Вот оно и свершилось: я должна пойти в церковь независимо от того, что скажет или сделает 
Билл!

«Сегодня утром я иду в церковь, Билл. На самом деле, мне кажется, что Бог сказал мне, чтобы я 
начала ходить в церковь каждую неделю». Я говорила тихо и подбирая самые деликатные слова, 
потому что мне совсем не хотелось, чтобы он думал, что я бросаю вызов его авторитету главы семьи. 
Но мне нужно было это сказать, потому что я не могла просто выбежать за дверь и отправиться в 
церковь.

Я не хотела, чтобы мой первый поход в церковь оказался единственным.
«Значит, так? А я не хочу, чтобы ты туда шла. Теперь ты и в самом деле нарываешься на грубости. 

Слишком уж далеко зашла!» -  сказал он со злостью, повернулся и вышел,  а  я осталась в кухне, 
думая: «Что же теперь будет?»

Я знала,  что,  если я  только подумаю о том,  что  может произойти через  минуту,  меня просто 
парализует от переживаний. Поэтому я сказала себе: «Не думай о том, чем это может кончиться. 
Думай о чём-нибудь другом». Все усвоенные мной ранее уроки о восхвалении и о том, что нужно 
«помышлять о том, что любезно», как говорится в Послании к Филиппийцам 4:8, пригодились мне в 
эту минуту больше, чем когда-либо. Так мне удалось продержаться около часа, пока Билл ходил по 
дому,  подобно  большому,  чёрному,  безмолвному грозовому облаку,  бросая  на  меня  угрожающие 
взгляды.

Первый раз после своего крещения я сидела в церкви и рыдала, стараясь делать это как можно 
беззвучнее.  Почему  всё  должно  быть  именно  так?  Почему  он  противится  всему,  что  имеет 
отношение к Богу и церкви? Что будет, когда я приду домой?

Я не чувствовала никакой радости от пребывания в церкви. Я не запомнила ни слова из того, что 
было  сказано,  не  заметила  ничего,  что  происходило  вокруг.  Мой  приход  в  церковь  был  просто 
проявлением послушания Богу.

После службы Джен привезла нас с детьми домой, и, когда я зашла, Билл сердито сказал: «Чуть не 
опоздали!  Забыла,  что  ли,  что  мы сегодня обедаем у  моих родителей,  уже выезжать пора!»  Мы 
быстро сели в машину и отправились. Всю дорогу он молчал, но по крайней мере он был тут и  
никуда не исчез. Он не собрал свои вещи в сумку и не ушёл, когда нас не было. «Спасибо Тебе, 
Господи!» - поблагодарила я Господа в молитве.

В довершение ко всему, поскольку мы провели остаток дня у его родителей, то, разговаривая с 
ними, Билл поневоле включал в разговор и меня. Прервав своё молчание, пока мы были в гостях, он 
и дальше, когда мы уехали, продолжал вести себя так, как будто ничего особенного не произошло. 
Бог  выбрал  самое подходящее время для  того,  чтобы я  сделала  этот  «большой шаг»  и  пошла  в 
церковь!

Будь твёрд и мужествен; ибо ты народу сему передашь во владение землю... Нe страшись и не 
ужасайся; ибо с тобою Гocnoдь, Бог твой, везде, куда ни пойдёшь (Книга Иисуса Навина 1:6,9).

Мой страх перед необходимостью сделать этот «большой шаг» - пойти в церковь - помешал мне 
внимательно  слушать  Бога.  Поэтому,  когда  Он не  смог напрямую добиться  моего  внимания,  Он 
обошёл мой пугливый разум и моё испуганное сердце и для этого использовал мою подругу. Ведь 
Господь знал, что, несмотря на страх, моё сердце в глубине своей хотело повиноваться Ему. Он знал, 
что я была готова взвесить, чего мне это будет стоить, и не постоять за ценой.

Когда Бог разговаривал с Иисусом Навином и призывал его «не страшиться». Он не говорил ему:  
«Ты не сможешь завоевать эту землю, если будешь бояться». Он сказал: «Смотри не на свой страх, а 
на Меня - ведь Я с тобой».

Конечно,  в  наших  сердцах  иногда  возникает  страх,  особенно  когда  мы  начинаем  думать  о 
возможных последствиях наших действий. В такие времена мы просто должны быть послушны Богу, 
даже тогда,  когда наши колени дрожат. Мы должны это делать, не обращая внимание на страх и 
предоставив Богу позаботиться об обстоятельствах.

Наш враг всегда будет стараться лишить нас смелости любым доступным ему способом. Помните, 
как народ Израиля оставил Египет, и Иисус Навин отправился с одиннадцатью людьми исследовать 
землю обетованную? Только он и Халев верили в то, что они смогут овладеть этой землёй. Десять  
других разведчиков сказали: «Но народ, живущий на земле той, силен... и мы были в глазах наших 
пред ними, как саранча, такими же были мы и в глазах их» (Числа 13:29-34).

Они посчитали, что если самим себе они в сравнении с гигантами казались саранчой, то и для 
33



гигантов они тоже будут выглядеть как саранча. Поэтому они сказали своему народу не ходить в это 
ужасное место. Иисус Навин и Халев пытались убедить народ отправиться и сразиться, не боясь 
гигантов, потому что они верили, что если Бог сказал им войти в эту землю и овладеть ею, то это 
было возможно. Но народ послушался остальных десяти разведчиков, и из-за этого ему пришлось 
скитаться по пустыне, где многие погибли. Только после того, как все они умерли, их дети, ведомые 
Иисусом Навином и Халевом, в конце концов овладели землёй обетованной - по прошествии 40 лет!

Сила нашего воображения такова, что порой она одерживает над нами победу ещё до того, как мы 
приступим к делу. Бог знал, насколько они слабы и малы по сравнению со своими противниками. Он 
знал это до того,  как сказал им пойти и овладеть землёй обетованной.  Он знал,  что из-за своей 
слабости они будут вынуждены полагаться на Него, и это самое надёжное, что они могли сделать. То 
же самое верно и для нас сейчас.

Нo Бог избрал немудрое мира, чтобы посрамить мудрых, и немощное мира избрал Бог, чтобы  
посрамить сильное;  и незнатное мира и  уничижённое и  ничего  не значащее избрал Бог,  чтобы  
упразднить значащее, — для того, чтобы никакая плоть не хвалилась пред Богом (1-е Послание к  
Коринфянам 1:27-29).

Когда Господь велит нам куда-то пойти, что-то сделать или сказать, у Него уже готов весь план 
целиком, и в нём продуманы все последствия. А мы не всегда видим или понимаем это заранее. Я бы 
никогда  не  могла  себе  вообразить,  что  к  концу того  дня  всё  будет  более-менее  нормально.  Мы 
должны остановить своё пытающееся вырваться вперёд воображение, обратить всё своё внимание на 
Бога и, несмотря на свои дрожащие колени, сделать то, что Он нам велит. И снова сделать, если это 
будет необходимо. Для меня это было только первое воскресенье из череды многих других!

ГЛАВА 29
Информация и откровение

Однажды  в  нашу  церковь  приехала  евангелистка  из  США,  чтобы  выступить  на  тему  «как 
молиться о дорогих нам неверующих людях».

Начав своё выступление эта женщина, сказала, что это её последняя встреча в Англии и что завтра 
она отправляется домой, к своей семье. Она продолжила, говоря о том, что мысли о доме отвлекали  
её,  и Господь показал ей,  что она ставила себя  впереди Его целей.  Она верила,  что  Божья сила  
наиболее эффективна, когда мы открыты и сокрушены как перед Ним, так и перед Его людьми.

Затем она сказала, что за стеной этого зала, в другой комнате, находится группа женщин, которые 
на протяжении всего её выступления, пока она доносит до нас Слово Божье, будут ходатайствовать 
за нас в молитве перед Богом. Думаю, что это было самое действенное из когда-либо виденных мной 
собраний.  Сочетание  состояния  сокрушения  и  молитвенного  ходатайства  вызвали  такой 
удивительный дух откровения, за который я буду вечно благодарна Богу.

Евангелистка  перечисляла  важные  моменты  того,  как  молиться  за  дорогих  нам  неверующих 
людей. Я всегда очень рьяно отношусь к ведению записей, поэтому, когда она говорила, я старалась 
всё  записать  настолько  быстро,  насколько  успевала  бегать  ручкой  по  бумаге.  Мне  не  хотелось 
упустить ни одной детали её выступления. Часть его была посвящена тому, как молиться, другая - 
тому, как отказываться от того, что нам дорого, как преодолевать препятствия на пути к ответу на 
молитву.  Когда собрание закончилось  и  мы поехали домой,  я  сказала  женщинам,  которые ехали 
вместе со мной: «Невозможно, чтобы Билл не уверовал!»

И  отвечал  мне  Господь  и  сказал:  запиши  видение  и  начертай  ясно  на  скрижалях,  чтобы  
читающий легко мог прочитать (Книга Пророка Аввакума).

Услышанное мной в тот день чрезвычайно увеличило и укрепило мою веру. Много лет спустя я 
узнала, что выступавшая женщина сражалась и молилась за спасение своего сына, и что с той поры 
Бог чрезвычайно плодотворно использует его в международной миссии по всему миру. Всем нам 
приходилось слышать выступления, дающие нам чисто теоретические знания, но когда выступает 
кто-то, кто живёт согласно тому, что проповедует, в его выступлении звучит Божья сила и ощущается 
присутствие Божьего Духа.

Трудности, которые вы переживаете сейчас, молясь за своего неверующего мужа, укрепят вашу 
веру, вооружат вас и дадут вам власть когда-нибудь в будущем учить и подбадривать ещё кого-то. 
Основная часть  имеющегося  у  нас  Нового Завета  появилась  благодаря  таким людям,  как  Павел, 
который  на  собственном  опыте  научился  справляться  с  чрезвычайно  трудными  испытаниями  и 
обстоятельствами. То, чему он научился, вкупе с теми взаимоотношениями, которые он установил с 
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Господом, позволили ему учить и поддерживать многих других людей с помощью писем, которые он 
написал и которые сохранились до наших дней.

Трудности и испытания подобны песчинкам, которые превращаются в жемчужины, попав внутрь 
устричной  раковины.  Всё  начинается  с  простой  песчинки,  которая  попадает  внутрь  устричной 
раковины и начинает тереться об устрицу и раздражать её. Чтобы устранить раздражение, устрица 
выделяет специальное вещество, которое слой за слоем затвердевает на поверхности песчинки, пока 
она не станет гладкой, то есть превратится в жемчужину.

В библейские  времена  жемчужина  считалась  значительно  более  драгоценной,  чем  золото  или 
серебро.  Золото и серебро добывали в большом количестве,  а  за  жемчугом приходилось нырять,  
поэтому он был более редким товаром. Иисус, рассказывая притчу, сравнивал Царство Небесное с 
драгоценной жемчужиной: «Ещё подобно Царство Небесное купцу, ищущему хороших жемчужин, 
который, найдя одну драгоценную жемчужину, пошёл и продал всё, что имел, и купил её» (Евангелие 
от Матфея 13:45-46).

Наши испытания и трудности задуманы для того, чтобы мы создавали «жемчужины Царства». 
Иисус уже продал всё, что у Него было, чтобы купить поле, где скрыто сокровище - всё остальное 
зависит от нас.

ГЛАВА 30
«Напомни ему о Себе, Господи»

Просите Бога, чтобы Он явил Себя им таким образом, чтобы они не могли этого опровергнуть. 
Чтобы Он привёл их к осознанию того,  что,  став христианами,  они приобретут всё и ничего не 
потеряют.

«Напомни ему о Себе, Господи, - вот слова моей обычной молитвы того времени. - Где бы он ни 
был,  чем  бы он  ни  занимался».  Проблема  состоит  в  том,  что,  когда  вы  не  можете  видеть,  чем 
занимается ваш муж, куда он смотрит и о чём думает, зачастую вы не знаете, получаете ли вы ответ 
на такую молитву.

Иногда  Билл  задавал  мне  вопросы  о  Боге  и  церкви,  но  затем  занавес  опускался,  и  мне 
приходилось  ждать,  когда  возникнет  следующая  возможность.  Иногда  проходил  довольно 
длительный промежуток  времени,  а  в  нём не  было ни  искорки интереса  к  Богу.  В результате  я 
начинала чувствовать  отчаяние оттого,  что  он совсем этим не  интересуется  и никогда не  станет 
христианином.

Но когда такая волна отчаяния накрывала меня, я молила Бога послать мне что-нибудь, что бы 
поддержало и подбодрило меня. И тогда вдруг ни с того ни с сего Билл говорил что-нибудь вроде:  
«Ты  никогда  не  догадаешься,  кто  сегодня  заходил  в  магазин.  Один  из  этих  чернокожих 
проповедников. Без конца говорил то «Аллилуйя», то «Хвала Господу!»

Когда же он шёл и приближался к Дамаску, внезапно осиял его свет с неба; Он упал на землю и  
услышал голос, говорящий ему: Савл, Савл! что ты гонишь Меня? Он сказал: кто ты, Господи? 
Гocnoдь же сказал: Я Иисус, Которого ты гонишь (Деяния 9:3-5).

Все мы мечтаем, чтобы наши неверующие мужья пережили что-то подобное тому, что пришлось 
пережить Павлу на пути в Дамаск, чтобы они встретились с Господом и Он заговорил с ними, но  
такое происходит очень редко. Однако Господь все же напоминает им о Себе разными способами и в 
различных ситуациях.

После того, как Билл уверовал, я обнаружила, что Господь регулярно мягко говорил с ним. По 
пути на  работу Билл проезжал мимо светофора в  том месте,  где  дорога  взбиралась  на  вершину 
холма. Почти каждый день, стоило машине Билла подъехать поближе, как на светофоре включался 
красный свет. По другую сторону от светофора, через дорогу, находилась церковь, а рядом с ней 
стоял щит для объявлений. Информация на этом щите регулярно обновлялась - на нём размещали 
остроумные и меткие христианские изречения. Часто машина Билла стояла в самом начале очереди к 
светофору, и ему не оставалось ничего другого, как смотреть на изречение на щите, дожидаясь, пока 
зажжётся зелёный свет. Это происходило так часто, что в конце концов даже он сам начал понимать,  
что это сам Господь пытается привлечь его внимание!

Обычно я молилась: «Господь, пожалуйста, спаси его!» Но теперь я задумалась, о чём на самом 
деле я молюсь. Хотела ли я, чтобы Билл просто уверовал, каждое воскресенье ходил в церковь, а 
потом,  когда  умрёт,  отправился  на  небеса?  Нет,  я  хотела  не  только  этого.  Это  звучало  слишком 
скучно, такая жизнь была бы не плодотворной. В душе я была уверена, что эта битва за его спасение 
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кончится чем-то большим, чем такая судьба. Я читала притчу о сеятеле, и мне не хотелось, чтобы 
семя его спасения проросло на каменистой почве.

Как  же  молиться  за  «богатый  урожай»?  Я  представляла  себе  всё,  о  чём  мечтала:  чтобы  он 
крестился  погружением  в  воду,  чтобы  он  исполнился  Святого  Духа,  стал  учеником  Христа, 
повиновался Ему. И я поняла, что всё это легко можно объединить в одной молитве: «Господь, я 
молюсь, чтобы он во всех своих делах ставил Тебя на первое место».

Пpocume, и дано будет вам; ищите, и найдёте; стучите, и отворят вам (Евангелие от Матфея  
7:7).

Просите того, чего хотите. Не будьте расплывчаты - будьте конкретны и смелы. Но просите ради 
Царства Господа, ради Его славы. Давайте быть жёнами, которые хотят получить богатый урожай. 
Часть того времени, которое мы проведём, молясь за наших мужей и ожидая их спасения, уйдёт на 
то, чтобы подготовить подходящую почву. Эта почва должна быть распахана в молитве, семя должно 
надёжно  войти  в  самую  глубину  их  сердец.  Чтобы  оно  проросло,  его  необходимо  поливать 
живительной водой Божьего Слова, согревать теплом нашей любви и освещать священным светом 
Сына Божьего.

В своё время пожнём, если не ослабеем (Послание к Галатам 6:9).
Наша  духовная  заинтересованность  в  увеличении  Божьего  Царства  проявится  в  том,  каким 

образом мы будем молиться за заблудшие души наших близких.
Нас может удовлетворить просто молитва об их обращении, но мы также можем молиться и о том,  

чтобы они стали глубоко преданными учениками Господа Иисуса. Мы можем молиться о том, чтобы 
у  них  появилось  горячее  желание  узнать  Бога  и  познакомить  с  Ним  других  людей,  чтобы  они 
воздействовали на других людей силой Святого Духа. Мы можем молиться о том, чтобы, начиная со 
своих первых шагов послушания открывшейся им истине, они были среди побеждающих, о которых 
говорится в Книге Откровения, и были частью Невесты Христовой.

ГЛАВА 31
Жажда познания Божьего Слова

Я упорно молилась о том, чтобы у Билла появилось желание познавать Божье Слово. Изо дня в 
день я молилась об одном и том же. Мне казалось, что это не приводило ни к какому результату. Билл 
продолжал оставаться совершенно равнодушным к Библии. Мы всегда были вместе, не считая того 
времени, которое он проводил на работе, и я была уверена, что он никогда даже не приближался к  
Библии. Как же я ошибалась!

Однажды, уже после того, как Билл уверовал, мы разговаривали с кем-то из наших друзей о том, 
что нам пришлось пережить в те трудные дни, и вдруг я услышала, как Билл сказал: «В последние 
месяцы перед тем, как я уверовал, я чувствовал такое беспокойство по ночам, что не мог спать. Я 
поднимался с кровати и начинал бродить по дому. Открывал Библию Мо и читал её записи. Однажды 
она написала об аде, и я обнаружил, что читаю об адском огне и о червях, которые поедают тебя. Бр-
р-р! Это было ужасно!»

Я чуть не упала со стула! Я молила и молила Бога о том, чтобы Билл почувствовал стремление  
узнать Слово Божье, но не замечала никаких признаков того, что Бог отвечает на мою молитву. А Бог, 
должно быть, ждал, пока я крепко засну, и потом потихоньку будил Билла на «ночную прогулку».  
Билл был слишком горд,  чтобы признаться мне в том,  что его интересует,  что я читаю и пишу,  
поэтому он никогда не говорил мне, чем занимается. А я просыпалась на следующее утро и опять 
начинала просить Бога, чтобы Он дал Биллу жажду познания Своего слова, и при этом мне было 
совершенно невдомёк, что Бог уже отвечает на мою молитву!

Вера же есть осуществление ожидаемого и уверенность в невидимом (Послание к Евреям 11:1).
Так  часто  наше  огорчение  вызвано  тем,  чего  мы  не  видим.  Нам  на  ум  приходит  множество 

отрицательных мыслей, подобной этой: «Ты просто попусту тратишь время! И ты думаешь, что чего-
нибудь добьёшься этими пустыми словами? Бог не слушает тебя и, уж конечно, не отвечает на твои 
молитвы!»

Возможно, сейчас вы и не видите никаких свидетельств того, что ваша молитва услышана, вас это  
огорчает и вы думаете, что Бог не отвечает на ваши молитвы, но, может быть, всё как раз наоборот!
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ГЛАВА 32 
Это служение

Когда я молилась за мужа, моё рвение постоянно сдерживала одна мысль, без конца приходившая 
мне в голову. Она состояла примерно в следующем: «Тебе хочется, чтобы он уверовал, только для 
того, чтобы тебе стало легче жить; чтобы не было больше всех этих перебранок и споров; чтобы вы 
могли  спокойно  ходить  в  церковь  и  быть  приятной  христианской  парой,  как  все  остальные». 
Конечно, всё это так и было, и в результате после молитвы я чувствовала себя виноватой. Может 
быть, я вела себя как обыкновенная эгоистка?

«Господи,  что  же  мне  с  этим  делать?  От  таких  мыслей  я  не  чувствую  себя  уверенно,  когда 
молюсь!» На это Господь ответил мне, что я должна молиться не просто за Билла, а за служение,  
которое сокрыто в нём. Возможно, мой муж мог стать евангелистом, который приведёт к вере тысячи 
людей.  Может  быть,  он  бы стал  великим проповедником или учителем,  который бы вдохновлял 
людей  и  приводил  их  к  вере  в  Бога.  Можно  было  представить  себе  бесконечное  множество 
разнообразных видов служения, которые могли бы быть сокрыты в нём, но Бог в точности знал, что 
Он уготовил для Билла. И я начала молиться о том, чтобы Билл пришёл к вере, но не для моего  
удобства, а для того, чтобы это дало выход тому служению, которое ему уготовил Бог.

Удивительно!  Это  настолько  всё  изменило!  Больше  мне  не  досаждали  отрицательные  мысли. 
Меня нельзя было больше обвинить в том, что я молюсь, как эгоистка. Теперь я молилась, находясь 
на стороне Бога, и моя уверенность, а вместе с ней и вера увеличивались.

Возможно, вам знакома история Иосифа, о которой рассказывает Библия.
И сказали друг другу: вот, идёт сновидец; пойдём теперь, и убьём его, и бросим его в какой-

нибудь ров, и скажем, что хищный зверь съел его; и увидим, что будет из его снов (Бытие 37:19-
20).

Ревность и ненависть в сердцах братьев Иосифа заставили их попытаться убить сновидца, чтобы 
уничтожить сон. Но вопрос состоял не столько в сновидце, сколько в тех Божьих замыслах, которые 
были  сокрыты  в  нём!  Братья  Иосифа  не  понимали,  что  эти  сновидения,  эти  Божьи  замыслы, 
сокрытые в Иосифе, означали, что они сами уверуют и спасутся. Братья были потомками, семенем 
Авраама, с которым Бог заключил завет, пообещав, что благословит его и даст ему многочисленное 
потомство.  Именно  от  братьев  Иосифа  должен  был  произойти  народ  Израильский,  а  позже  -  и 
обещанный Мессия.

Поэтому в нашем молитвенном сражении на карту поставлено не просто спасение наших близких, 
а  тот  замысел,  который  Бог  заключил  в  них.  Суть  его  состоит  в  их  служении;  в  том,  как  Бог 
использует их после того,  как  они придут к  вере.  Каждый человек уникален,  каждый по-своему 
реализует  уготованную ему судьбу или сокрытый в нём сон,  каждый по-своему будет оказывать 
влияние на окружающих его людей. Бог использовал Иосифа не только для того, чтобы тот спас 
жизни своих родных и народа Израиля;  Он также использовал его для того,  чтобы накормить и 
спасти миллионы других людей.

Если человек находится в духовной тьме, если он мёртв духовно, то его служение, то есть те 
замыслы, которые в него вложил Бог, также мертвы. Они не реализуются и не приносят плода. Но, 
слава Богу, дорогие нам люди могут быть спасены от такой участи! Они могут выйти из темницы и 
даже  занять  какое-то  важное  положение.  Но  каким  бы  ни  было  их  служение,  когда  они  будут 
выполнять то, что уготовано им Богом, они, конечно же, будут оказывать влияние на других людей, и 
это влияние навсегда переменит жизни многих из них. И тогда мы и они, подобно Иосифу, сможем 
сказать: «Вот, вы умышляли против меня зло; но Бог обратил это в добро, чтобы сделать то, что  
теперь есть: сохранить жизнь великому числу людей» (Бытие 50:20).

ГЛАВА 33
Взгляд Бога

Во время проповеди я записала такую мысль: «Спросите Господа, что Он чувствует, когда Его 
отвергают дорогие вам люди».  Поэтому во время молитвы я просила Бога,  чтобы Он помог мне 
увидеть и понять всё происходящее не с моей, а с Его точки зрения. Некоторое время ничего не  
происходило.  Я могла размышлять о том,  что Бог чувствует,  но мне было ясно:  чтобы молиться 
эффективно, мне нужно получить откровение от Бога. Я также знала,  что не должна испытывать 
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никаких колебаний в своём стремлении узнать, что об этом думает Бог, поэтому я настойчиво и часто 
повторяла эту свою молитву. И вот пришёл день, когда я получила откровение. Не знаю, почему я 
получила его именно в этот день, а не в какой-то другой, но самое важное - это то, что оно ко мне  
пришло.

Мне было очень горько, когда я увидела, что чувствует Бог, когда Билл отвергает Его дар спасения. 
Было бы бесполезно рассказывать вам об этих моих ощущениях, потому что вы сами должны это 
почувствовать. Могу сказать только, что этого момента я стала значительно более усердно молиться  
за Билла. Теперь я могла представить себя на месте Бога и могла понять их обоих.

Ибо  мы имеем не  такого  первосвященника,  который не  может сострадать  нам в  немощах  
наших,  но  Который,  подобно  нам,  искушен  во в  всем,  кроме  греха.  Посему  да  приступаем  с  
дерзновением  к  престолу  благодати,  чтобы  получить  милость  и  обрести  благодать  для  
благовременной помощи (Послание к Евреям 4:15).

Иисус мог оставаться на небесах и молиться за нас, но Он не стал этого делать. Он пришёл на  
землю  в  виде  человека,  чтобы  точно  знать,  что  мы  чувствуем;  чтобы  понять  те  воздействия  и 
искушения, которые мы испытываем. И это придаёт особую силу Его ходатайству за нас!

Подобно тому, как Иисус уподобился нам, чтобы понять, что значит быть человеком, нам тоже 
необходимо понять, каково Господу, когда Его дар спасения отвергается. Нам нужно знать, что Он 
при этом чувствует.

Чтобы стать ходатаем за мужа или за какого-то другого человека, который дорог нам, мы должны 
занять место между Богом и этим человеком, то есть мы должны встать между двумя участниками. 
Подобно  посреднику,  помогающему  разобраться  в  каком-то  споре,  мы  должны  быть  настроены 
абсолютно не предвзято, должны попытаться понять обе точки зрения.

Молитва отличается  от  ходатайства  тем,  что,  молясь,  мы как бы находимся в  одном из  углов 
комнаты, с сопереживанием смотрим на человека в противоположном углу комнаты и затем говорим 
о нём с Богом, в то время как ходатайство предполагает, что мы находимся вместе с ним в одном углу 
и знаем,  что он чувствует,  представляем себя на его месте и умоляем Бога за него.  Ходатайство 
глубже, когда мы молимся за кого-то, ходатайствуя за него перед Богом, это подобно тому, как если 
бы мы молились за самих себя!

Помните узников, как бы и вы с ними были в узах, и страждущих, как и сами находитесь в теле  
(Послание к Евреям 13:3).

Если  бы  вы  находились  в  тюрьме  или  если  бы  вас  заставляли  страдать,  вы  не  смогли  бы 
относиться к этому безучастно - вы бы взмолились что было силы всем своим существом! Поэтому, 
чтобы  ходатайствовать  успешно,  нам  необходимо  смотреть  на  мир  взглядом  Бога  и  стараться 
представить себя на Его месте. И когда мы почувствуем ту боль, которую переживает Господь, когда 
Его отвергают, она исторгнет из наших уст великий вопль о милости, который вознесётся к престолу 
благодати.

В Библии (Исход 32:7-14) мы читаем о том, как Бог рассердился из-за того, что дети Израиля, 
народ, который Он избрал Своим и освободил от египетского рабства, этот самый народ сделал себе 
золотого идола в виде тельца. Неудивительно,  что после всего того,  что Бог сделал для них, Он 
говорит  Моисею:  «Итак  оставь  Меня,  да  воспламенится  гнев  Мой  на  них,  и  истреблю  их,  и 
произведу многочисленный народ от тебя» (стих 10).

Моисей  мог  бы  ответить  так:  «Ты  прав,  Господь.  Они  не  заслуживают  того,  чтобы  жить. 
Правильно, лучше вместо них сотвори великий народ из моих потомков». Но он не говорит ничего 
подобного.  Он  также  не  говорит  и  ничего  вроде:  «О  Боже,  они  же  сделали  это  не  всерьёз. 
Пожалуйста, прости их». Вместо этого Моисей становится ходатаем. Он занимает место посредника 
между народом Израиля и Богом. Он представляет обе стороны, ставя себя как на место Бога, так и 
на место человека.

Сначала он напоминает Богу о Его сущности и славе: «Чтобы Египтяне не говорили: «на погибель 
Он вывел их, чтобы убить их в горах и истребить их с лица земли»» (стих 12).

Затем он напоминает Богу об обетованиях, которые Он дал Аврааму, Исааку и Иакову (Израилю), 
и обо всём, что Он поклялся осуществить с помощью их потомков - а не только с мощью Моисея!

Вспомни Авраама, Исаака и Израиля, рабов Твоих, которым клялся Ты Собою, говоря: «умножая 
умножу семя ваше, как звёзды небесные, и всю землю сию, о которой Я сказал, дам семени вашему, и 
будут владеть вечно» (Книга Исход 32:13). 

Понимая точку зрения Бога,  мы можем,  подобно Моисею,  напомнить Богу о Его сущности и 
славе, чтобы те, кто находятся вокруг, могли увидеть и восхититься тем, как Он велик и милостив. 
Несмотря на то, что человек отвергает такое чудесное спасение, природа Бога такова, что «милость 
превозносится над судом» (Послание Иакова 2:13).
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Затем мы также можем напомнить Ему о данных нам обетованиях. О тех обетованиях, которые Он 
дал всем людям, с которыми Он заключил Новый Завет, как это записано в Его Слове; а также о тех 
обетованиях, которые были даны лично нам.

ГЛАВА 34
Освобождение от препятствий

Я  уже  говорила  о  том,  как  ошибочно  думала,  что  если  я  уверовала  на  собрании,  то  мне 
необходимо и Билла привести на собрание, чтобы он мог уверовать. Позже я осознала, что эта мысль 
- всего лишь одно из препятствий, которое поселилось у меня в подсознании, потому что я узнала, 
как молиться по-другому: «Господь, есть ли что-нибудь во мне самой, что мешает спасению Билла?»

Обращаясь к Богу с такой молитвой, вы должны быть готовы к ответу! Через некоторое время Бог 
начал открывать мне самые разнообразные препятствия,  стоявшие на  пути к  спасению Билла.  Я 
поняла,  что  многие  из  двигавших  мною  побуждений  к  его  спасению  были  основаны  на  моих 
эгоистических желаниях. В этот же период времени Господь также показал мне мою гордыню, моё 
неверие, мои предубеждения и неправильное отношение ко многим явлениям.

Постепенно я поняла, что Господь призывает меня проверить, насколько я готова отказаться от 
всего  того,  что  мне  дорого.  Говоря  Богу:  «Используй  кого  угодно,  где  угодно,  в  любых 
обстоятельствах, чтобы привести Билла к Себе», имела ли я это в виду на самом деле? «Господь,  
если после того, как он уверует, Ты призовёшь его служить Тебе в какой-нибудь далёкой стране, или 
он станет мучеником за веру в Тебя, и может статься, я его больше никогда не увижу, всё равно я  
согласна. Он - в Твоих руках, доверяю его Тебе в настоящем и в будущем», - говорила ли я эти слова 
всерьёз? Или даже так: «Если только через мою смерть Билл может прийти к Тебе, Господи, тогда я  
готова принять эту смерть. Спасение Билла для меня значит больше, чем жизнь».

Я  знала:  чтобы  мне  ничто  не  мешало  молиться  и  чтобы  Бог  мог  свободно  отвечать  на  мои 
молитвы  так,  как  Ему  будет  угодно,  я  должна  была  полностью  отказаться  от  любых  попыток 
представить  себе,  каким  образом  Билл  сможет  прийти  к  вере.  Я  должна  была  отказаться  от 
собственных попыток выбирать время для этого; оттого,  чтобы диктовать Богу,  когда,  где,  каким 
образом и с  чьей помощью к Биллу придёт это спасение.  Я также должна была позволить Богу 
исследовать моё сердце, чтобы обнаружить моё неправильное отношение к Биллу за то, что он не 
отвечает Господу, а также к самому Господу за то, что Он не отвечает на мои молитвы.

Когда  я  отказалась  от  своих  осознанных  и  неосознанных  желаний,  предубеждений  и 
неправильных  отношений,  это  помогло  мне  избавиться  от  эгоистичных  устремлений,  и  тогда  я 
смогла молиться так, чтобы это было более созвучно Божьей воле - чтобы это было ради Него, а не 
ради меня!

Пpocume и не получаете, потому что просите не на добро, а чтобы употребить для ваших,  
вожделений (Послание Иакова 4:3).

Возвеличится  Христос  в  теле  моём,  жизнью  ли  то,  или  смертью.  Ибо  для  меня  жизнь  —  
Христос, и смерть — приобретение (Послание к Филиппийцам 1:20-21).

Не знаю, молилась ли бы я за спасение Билла столь часто и столь усердно, если бы он не создавал 
мне столько трудностей, или если бы наша жизнь и его отношение ко мне не изменились бы столь 
радикально. Но я почти мгновенно лишилась многих земных радостей, на которые имела полное 
право, а удовольствие, вернее, его отсутствие - очень сильный стимул.

Но наше удовольствие и комфорт не являются основанием для молитв за спасение чьей-то души. 
Они  не  только  мешают  осуществлению  Божьего  замысла  и  достижению  задуманной  Им  цели. 
Благодаря  им  мы  становимся  уязвимыми  для  обвинения.  Обвинение  в  эгоизме  лишает  нас 
уверенности перед престолом благодати. Вместо этого нас охватывает чувство вины.

Поэтому мы должны быть готовы к тому, что Бог укажет нам на определённые препятствия в 
нашей  жизни,  которые  необходимо  устранить,  потому  что  они  мешают  нам  чувствовать  себя 
уверенными  в  своих  молитвах.  И  когда  мы  увидим,  что  теперь  наши молитвы  основаны  не  на 
эгоизме, а на более чистых побуждениях, наша вера станет сильнее.

На подвиг души Своей Он будет смотреть с довольством (Книга Пpopoкa Исаии 53:11).
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ГЛАВА 35
У марионетки отрезаются верёвки

Бог давал мне понять, что наступает время отрезать «верёвки», с помощью которых управляли 
Биллом. По мере того, как я думала и молилась об этом, я поняла, что со дня нашей женитьбы в  
глазах Бога мы с Биллом стали единым целым. Иисус сказал: «Посему оставит человек отца своего и 
мать и прилепится к жене своей, и будут два одною плотью, так что они уже не двое, но одна плоть»  
(Евангелие от Марка 10:7-8).

Я была женой Билла, и мы с ним были единой плотью, но мы не были ещё едины в Духе. Как 
часть его, я чувствовала, что Бог призывает меня оказать сопротивление врагу, который, дёргая за 
«верёвки», манипулировал поведением Билла. Нужно было освободить его разум и волю, чтобы он 
понял истину и откликнулся на неё.

«Бог  гордым  противится,  а  смиренным  даёт  благодать».  Итак  покоритесь  Богу;  
противостаньте дьяволу, и убежит от вас (Послание Иакова 4:6-7).

Бог и раньше учил меня смирению, готовности пожертвовать тем, что мне дорого, учил прощать и 
поступать  мудро.  Я  видела,  как  важно  следовать  этим  Его  наставлениям,  чтобы  иметь  власть, 
позволяющую противостоять нашему врагу. Иисус снабдил меня Своим оружием, и теперь только от 
меня самой зависело, буду ли я продолжать жить согласно тому, что Он мне показал; возьму ли я 
духовный меч - Слово Божье, чтобы начать обрезать эти «верёвки», с помощью которых управляли 
Биллом.

Каждый день  я  противостояла врагу с  «мечом» в руке или,  вернее,  во рту.  Не однажды и не 
дважды, а снова и снова обрезала я эти толстые «верёвки», удерживающие Билла.

Я брала в руки свой меч и противостояла врагу в любое время, где бы я ни была, чем бы я ни 
занималась - во время молитвы, моя посуду, чистя картошку или принимая ванну. Я не была каким-то 
могущественным  воином  или  особенным  духовным  гигантом.  Я  была  всего  лишь  молодой 
домохозяйкой, недавно пришедшей к вере, но я выполняла то, что от меня требовал Господь. Он дал 
мне поручение, и я выполнила его, но не отдельно, а в контексте всего того, чему Он учил меня.

Иногда моя прежняя эгоистичная натура брала верх надо мной и не давала мне сражаться в битве. 
Но каждый раз я раскаивалась, говорила: «Прости меня, Господи» - и вновь вступала в бой.

Наконец, братия мои, укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его; облекитесь во всеоружие  
Божие,  чтобы вам можно было стать против козней дьявольских;  потому что наша брань не  
против крови и плоти, но против начальств, против властей, против мироправителей тьмы века  
сего, против духов злобы поднебесной (Послание Ефесянам 6:10-12).

Когда мы противостоим врагу, мы должны поступать так, как нам велит Господь. Но прежде всего 
мы должны убедиться, что Божье всеоружие надёжно защищает нас, как это описано в б-й главе 
Послания к Ефесянам.

Мы должны препоясать наши чресла истиной - особенно истиной Его верности и могущества, но 
нам также необходимо просить Святой Дух, чтобы Он говорил нам истину.

Затем нам необходимо облечься в броню праведности Иисуса, чтобы она защищала наши сердца. 
Наша собственная праведность никуда не годится, она не может противостоять стрелам обвинения. 
Нам также нужен шлем спасения, чтобы наш разум был защищен и спокоен.

Нам нужно взять щит веры. Здесь использовано древнееврейское слово «туреос», обозначающее 
щит, по величине и форме напоминающий дверь, то есть настолько большой, что мы можем стоять за 
ним. Его покрывали маслом, чтобы это масло помазания погасило горящие стрелы врага.

Нам также необходим духовный меч - Божье Слово, которое будет защищать нас и противостоять 
врагу. Наши ноги должны быть готовы благовествовать мир, неся с собой мирные намерения.

Когда  мы  будем  таким  образом  служить  Богу,  наши  уста  должны  быть  полны  молитв, 
поддерживающих постоянную связь с нашим Командиром.

И ещё - мы должны стоять прочно, потому что наш враг будет стремиться заставить нас упасть - 
упасть, поддавшись его искушениям и уловкам.

Поэтому мы  должны  «укрепляться  Господом  и  могуществом  силы  Его»  (ст.10).  Мы  должны 
облачиться во всеоружие,  которое Он нам даёт,  затем встать  и сражаться,  побеждая противника, 
который невидим, но очень реален. Мы должны осознавать, что мы сражаемся с духовными силами, 
а не с человеком, состоящим из плоти и крови. Мы должны быть смелыми, но при этом полностью 
подчиняться Божьему руководству; сражаться так, как велит Он, Его силой.

Очень важно под давлением эмоций не полагаться на наши собственные человеческие силы. Мы 
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должны стоять, пребывая в Нём, находясь в завете с Ним, утвердясь в Нём. Тогда мы сможем взять в  
руки меч Божьего Слова, чтобы с его помощью освобождать узников, отрезать удерживающие их 
«верёвки»,  чтобы,  освободившись,  они  сами  могли  выбирать,  как  себя  вести,  какие  поступки 
совершать и как относиться ко всему.

Для сего-то и явился Сын Божий, чтобы разрушить дела диавола (1-е Послание Иоанна 3:8).
Ты — Пemp, и на сём камне Я создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют её (Евангелие от  

Матфея 16:18).
В  Писании  много  стихов,  которые  Господь  дает  вам,  чтобы  помочь  обрезать  эти  «верёвки». 

Некоторые из них могут быть хорошо известны, а некоторые вы прочитаете впервые, и они будут 
касаться конкретно вас и вашей ситуации. Только попросите Его об этом. А затем молитесь этими 
стихами, добавляя имя того человека, о котором молитесь.

Например,  я  использовала для своих молитв Псалом 3:8-9:  «Восстань,  Господи!  Спаси Билла, 
Боже Мой! Порази всех его врагов в ланиту, сокруши зубы нечестивых! От Господа спасение. Над 
Биллом Твоё благословение».  С помощью Послания к Римлянам 5:19 я молилась так:  «Ибо,  как 
непослушанием одного человека Билл сделался грешным, так и послушанием одного сделается Билл 
праведным».

Это сражение, и вполне возможно, что у вас будут дни, когда вам будет казаться, что противник 
уже прижал вас к ковру. Иногда я чувствовала себя подавленной без какой бы то ни было причины 
или чувствовала упадок духа и начинала думать, что же это я такое делаю. Но всё это - часть нашей 
битвы. Не сдавайтесь - просите, чтобы Господь подбодрил вас; просите Святого Духа сказать вам 
истину. Проверьте, не сняли ли вы свою броню праведности, и укройтесь за этим огромным щитом. 
В  конечном счёте,  вновь  и  вновь  используйте  меч  Божьего  Слова,  потому что  лучшее  средство 
защиты - нападение.

Бог  не  призывает  нас  быть  совершенными,  чтобы  сражаться  в  этой  битве.  Но  мы  призваны 
повиноваться  нашему  Командиру.  Когда  мне  пришлось  учиться  сражаться,  я  была  всего  лишь 
неопытной новообращённой христианкой, и, конечно же, я совсем не была совершенной. С той поры 
из  моей  жизни было выброшено  столько  всякого  хлама,  что  просто  страшно подумать.  Я часто 
думаю, как Бог мог использовать меня для Своих целей, если Он знал, насколько я несовершенна. Но 
Он сделал это, просто потому, что в Его глазах я была оправдана смертью Иисуса и ничем другим. 
Бог научил меня повиноваться, отказываться оттого, что мне дорого, поступать мудро, бороться. Но и 
теперь, много лет спустя, я должна постоянно упражняться во всём этом, потому что плоть и дьявол 
постоянно стараются отвоевать завоёванную у них территорию.

ГЛАВА 36
Слушайся, верь

Теперь, когда я каждое воскресное утро стала ходить в церковь, у меня появился ещё один повод 
для беспокойства! Чем занимается Билл в то время, когда я в церкви? Увидев, что не может удержать 
меня, чтобы я туда не ходила, он стал напускать на себя равнодушный, а иногда даже загадочный 
вид, как будто говоря: «Тебе меня не победить. У меня есть более важные дела, чем сидеть дома всё 
утро и ждать, когда ты вернёшься из церкви!»

Я  стала  ходить  в  церковь,  повинуясь  Богу,  а  не  и  из  непослушания.  Поэтому мне  пришлось 
напомнить самой себе следующий стих из Писания: «Пленяем всякое помышление в послушание 
Христу» (2-е Послание к Коринфянам 10:5).

Если бы я позволила своим мыслям возобладать надо мной, я бы стала ужасно переживать,  и 
вполне  возможно,  что  у  меня  появилось  бы сильное искушение повиноваться  им,  а  не  Господу.  
Поэтому всё, что мне оставалось - это доверить Богу последствия того, что я послушалась Его, и 
молиться о Божественном вмешательстве.

Я молилась:
1) о том, чтобы Господь открыл Биллу Свою истинную сущность, и чтобы благодаря этому Билл 

понял, что доверить свою волю Богу - это абсолютно разумно;
2) чтобы Бог дал Биллу страх перед Господом, чтобы этот страх удерживал его от зла, потому что 

в Писании говорится: «...Страх Господень отводит от зла» (Притчи 16:6);
3) чтобы я успокоилась, осуществив на практике слова псалмопевца: «Предай Господу путь твой, 

и уповай на Него, и Он совершит» (Псалом 36:5). Древнееврейское слово, переводимое как «предай», 
имеет буквальное значение «брось». Нам необходимо бросить дорогих нам людей в руки Господа. 
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Господь в состоянии поймать их. Он знает,  как  действовать в их интересах, знает,  какое время и 
какие методы для этого выбрать. Он поступит правильно и справедливо по отношению к любому из 
них, и Он Сам стремится к тому, чтобы их поймать.

Посему,  препоясав  чресла  ума  вашего,  бодрствуя,  совершенно  уповайте  на  подаваемую  вам  
благодать в явлении Иисуса Хpucma (1-е Послание Петра 1:13).

Мы не можем знать,  чем занимаются дорогие нам люди, когда мы их не видим, поэтому нам 
остаётся  только  молиться  и  доверить  их  Божьим  рукам.  Наше  воображение  только  напугает  и 
растревожит  нас.  Нам  необходимо  препоясать  чресла  нашего  ума,  бодрствовать  и  уповать  на 
подаваемую нам благодать Бога.

«Препоясать чресла» означает подоткнуть под пояс подол длинного одеяния, чтобы он не мешал 
при беге. Поступив так, вы можете быть уверены, что, когда вы будете пробегать данное вам Богом 
поприще,  всё,  что  непрочно  и  может  мешать  вашему  разуму  и  отвлекать  его,  будет  надёжно 
закреплено поясом истины.

Мы должны молиться не только о том, чтобы Бог дал страх Господень дорогим нам людям, но и о 
том, чтобы этот страх Господень был у нас самих. Это слово «страх» обозначает «благоговение» или 
«глубокое  уважение».  Страх  отличается  от  паники.  Слово «паника»  происходит  от  слова  «Пан», 
имени  древнего  бога,  который,  как  полагали,  вызывал  ужас.  Нам  же  необходимо  чувствовать 
благоговейное уважение, которое вызывает хороший отец: он приучает своих детей поступать мудро 
тем, что вызывает в них страх перед последствиями неправильных поступков.

Библия приводит примеры того, как страх Господень приносит нам пользу:
...милует Гocпoдь боящихся Его (Псалом 102:13). 
Близко к боящимся Его спасение Его (Псалом 84:10). 
Страх Господень отводит от зла (Притчи 16:6). 
Начало мудрости — страх Господень (Псалом 110:10, Притчи 1:7 и 9:10).
Страх Господень — ненавидеть зло (Притчи 8:13).
Вот  какого  рода  страх  нужен  и  нам,  и  нашим  любимым  людям:  страх,  который  даст  им 

возможность почувствовать Его сострадание,  Его спасение и Его мудрость,  чтобы как мы могли 
избегать зла, потому что ненавидим его.

И наконец, я нашла замечательное место в Книге Пророка Исайи о страхе Господнем: «Страх 
Господень будет сокровищем твоим» (33:6).

ГЛАВА 37
И это всё?

Я начала интенсивно молиться, старалась повиноваться Богу, отказывалась оттого, что мне было 
дорого,  и  постепенно  отрезала  «верёвки»,  с  помощью  которых  манипулировали  Биллом.  И  вот, 
наконец, наступил такой день, когда Билл стал более чем когда-либо открытым и готовым говорить. 
Он начал задавать вопросы и слушал, когда я ему отвечала.

«Может быть, стоит попробовать, что за штука это христианство?» - сказал он как-то.
«Ты и в самом деле хочешь это сделать? - воскликнула я, вся горя от нетерпения. - Если ты хочешь 

стать христианином, тебе нужно произнести молитву, то есть сказать, что ты просишь прощения за 
все свои неправильные поступки,  а  после этого попросить Иисуса  войти в твою душу и в  твою 
жизнь. Ты хочешь это сделать?»

«Хм-м... Ну ладно. Только вслух я молиться не буду», - сказал он.
Тогда я сказала ему, что говорить, а затем подождала, пока он помолится про себя.
«Ты помолился?» - спросила я его пару минут спустя. «Да, помолился», - ответил он.
«Замечательно. Теперь ты сможешь завтра пойти в церковь вместе со мной!»
«Нет, не пойду. Может быть, как-нибудь в другой раз».
Странно. Как-то не очень обнадёживающе это прозвучало.
«Билл, мне кажется, что ты недостаточно серьёзно к этому относишься. Когда принимаешь такое 

решение, нельзя колебаться. Если твоё решение окажется неверным, враг просто схватит тебя за ногу 
и утащит назад, к себе!»

Так и случилось. Через несколько дней его отношение к вере опять стало ухудшаться, и уже через  
неделю он вёл себя так агрессивно, как будто ничего не происходило.

Как вы понимаете, я очень огорчилась. Но всё-таки он был совершенно по-новому открыт для 
общения на эту тему, хоть и в течение очень непродолжительного времени, и я поняла, что не зря 
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потратила время. Поэтому я продолжала молиться с ещё большим усердием, готовая делать это до 
того момента, когда буду точно знать, что Билл пришёл к Господу.

Тepneнue же должно иметь совершенное действие, чтобы вы были совершенны во всей полноте,  
без всякого недостатка (Послание Иакова 1:4).

В то время я готова была отдать всё за то, чтобы молитва Билла о спасении была настоящей. Но 
позже, когда я поняла, что он всего лишь произнёс эти слова, чтобы стать христианином, вместо 
того, чтобы искренне покаяться и попросить Господа войти в его сердце и жизнь, я была даже рада, 
что его неверие было столь очевидно.  Было бы ужасно иметь мужа,  который только наполовину 
предан Господу. Было очевидно, что едва теплящаяся реакция на весть о спасении создала бы не 
меньше трудностей, чем откровенный отказ от него. Просто это были бы трудности другого рода.

Рассказывая эту историю и размышляя об этом конкретном эпизоде, я пришла к заключению, что 
ничто не меняется неожиданно. В людях, о которых мы молимся, происходит медленный процесс 
изменений. Время от времени мы получаем какое-то очевидное подтверждение того, что процесс 
идёт, и это нас подбадривает. То же самое происходит с нашей верой; она незаметно возрастает, и мы 
не осознаём этого, пока не оглянемся назад.

Это  напоминает  прилив.  Волны  подкатывают  к  берегу  и  откатываются  назад.  Они  не  просто 
подкатывают. В их движении есть определённая ритмичность: вперёд и затем назад, вперёд - и назад, 
но в конце концов они всё-таки продвигаются ближе к берегу. Нечто подобное происходит и с нашей 
верой.  В  ней  также  совершаются  движения  вперёд  и  движения  назад,  но  прилив  постепенно 
продвигается вперёд. А потом наступает момент, в который мы, как во время прилива, думаем, что 
вот эта волна уже точно добежит до самого пляжа, но обнаруживаем, что она не достигает линии 
пляжа. Более того, кажется, что она отбегает назад даже дальше, чем предыдущая волна! Но пусть 
вас  это  не  вводит  в  заблуждение:  чем  больше волна  откатится  назад,  с  тем  большей силой она 
возвратится, чтобы обрушиться на берег и продвинуться ещё дальше. Не сдавайтесь, бодрствуйте. 
Ещё немного - и придёт время большой волны!

ГЛАВА 38
Радуйтесь с радующимися.

Продолжая усердно молиться за Билла, на протяжении каждого дня, я узнала, что одна молодая 
супружеская  пара  из  нашего  города  пришла  в  церковь  и  уверовала.  А  потом  прошло  немного 
времени, и ещё одна молодая пара поверила, а за ними - ещё один молодой человек.

Моей первой реакцией были гнев и зависть. Почему именно они? Да ещё так неожиданно, ни с  
того, ни с сего. Насколько мне было известно, никто в нашей церкви за них не молился, а за моего 
мужа и я сама, и церковь молились уже сто лет. Бог изливает спасение на этих незнакомцев, и это без 
каких-либо усилий, без настойчивой, постоянной молитвы - по крайней мере, мне так казалось.

Одновременно с гневом и завистью, которые нахлынули на меня, пришёл и Святой Дух с Его 
мягким и настойчивым увещеванием:  «Не иди по этой дороге.  Она приводит только к  горечи и 
разрушению». Я знала, что Он прав, поэтому старалась побороть свой гнев, отчаянно призывая Его 
помочь мне одержать победу в этой битве.

А потом ко мне пришла очень ясная мысль: «Если Бог изливает Свой Дух спасения «туда», Он с 
такой же лёгкостью может излить его и «сюда»!» И я начала благодарить и восхвалять Его, призывая  
поступить именно так. Делая это, я почувствовала, как вера просто хлынула мне в сердце. Теперь, 
вместо того, чтобы идти вниз по тому отрицательному и разрушительному пути, я шла всё выше и 
выше, радуясь, что эти люди спасены. Бог действует у нас в городе - аллилуйя!- и Билл уже у Него в  
«списках», поэтому мне недолго уже осталось ждать!

Радуйтесь с радующимися (Послание к Римлянам 12:15).
Так легко начать злиться и завидовать, если вы уже много и преданно молитесь, а результата всё 

нет и нет, как вам кажется. В мире много несправедливости, как реальной, так и той, которую нам 
приходится испытывать на себе из-за наших собственных поступков - когда мы неправильно или не 
вовремя что-то сделали. И подобно тому, как мы реагируем на несправедливость со стороны людей, 
мы можем отреагировать и на то, что кажется нам несправедливостью со стороны Бога, Который 
говорит, что любит нас и предан нам.

Но в этом состоит часть нашей веры в Него - соглашаться с тем, что только Он один знает, что и  
когда  надо  сделать  в  нашей  конкретной  ситуации.  А  наша  негативная  реакция  и  негативное 
отношение к этому действуют подобно затычке, перекрывающей трубу и останавливающей поток. 
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Мы должны отдать Ему все наши разочарования и огорчения, а после этого молиться и реагировать 
на ситуацию положительно.

Вскоре после этого Господь обратил моё внимание на Зб-й Псалом:
Пpeдай Гocnoдy путь твой, и уповай на Него, и Он совершит, и выведет, как свет, правду твою,  

и справедливость твою, как полдень (Псалом36:5-6).
Ибо Гocnoдь любит правду, и не оставляет святых Своих (стих 28).

ГЛАВА 39
Незабываемые выходные

Наступил  обычный субботний вечер.  Девочки уже  спали,  а  мы с  Биллом уселись  посмотреть 
какой-то  фильм  по  телевизору.  В  начале  фильма  показали  мужчину,  ползущего  вверх  по 
телеграфному столбу. Добравшись до вершины, он случайно прикоснулся к проводу. Его мгновенно 
убило током, и он упал на землю мёртвый. Ещё минуту назад он был жив,  и вот уже мёртв! Я  
обернулась к Биллу, который сидел на стуле за мной, и сказала: «А знаешь, на его месте мог бы 
оказаться и ты. Если бы ты завтра умер, ты бы отправился прямо в ад!»

Ба-бах! Я как будто выстрелила в него из пистолета.
«Нет! - сказал он. - Так не может быть! Ты хочешь сказать, что я бы отправился в ад вместе с  

убийцами и насильниками? Не может этого быть. Должен быть какой-то третий вариант для таких 
парней, как я!»

Я уверила его, что такого варианта нет, и что если он не хочет оказаться в аду, то тогда он должен 
привести в порядок свою жизнь. Нужно стать христианином.

Жизнь и смерть предложил я тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и  
потомство твоё, любил Господа, Бога твоего, слушал глас £го и прилеплялся к Нему (Второзаконие  
30:19-20).

То, что мы увидели фильм именно в это время и у него оказалось такое драматичное начало, было 
предопределено Господом. Я и не подозревала, что скажу что-нибудь подобное, и что это окажет 
такое воздействие на Билла. Мы можем замышлять и планировать, что и когда, по нашему мнению, 
нужно сказать, но, когда сам Господь предоставляет нам такую возможность, это всегда проходит 
безупречно.

Я также не подозревала, что это «вечер накануне того, как всё должно произойти», но Бог знал 
это!

Теперь  я  понимаю,  что  мои  слова,  такие  непосредственные  и  простые,  были  подобны 
«иерихонскому крику»,  потому что  толстые  и  непроницаемые  стены,  удерживавшие  Билла  и  не 
дававшие ему познать истину Евангелия, в это мгновение дали трещину. Ещё немного, и они должны 
были рухнуть вниз!

И вот этот день наступил!

На следующее утро, когда мы с девочками собрались идти в церковь и в воскресную школу, Билл 
сказал: «Меня не будет, когда вы вернётесь. Я ухожу и не знаю, когда вернусь домой!» Его голос 
звучал весьма самоуверенно и таинственно.

«О, Господь, - прошептала я. - Помоги мне не думать о том, чем он собирается заниматься. Тебе 
всё известно об этом, поэтому я снова предаю его в Твои руки». И с этими словами я отправилась в  
церковь.

Перед началом службы было объявлено, что вечером снова состоится крещение. После крещения, 
состоявшегося в прошлое воскресенье, кто-то ещё попросил, чтобы его покрестили, поэтому решено 
было не убирать бассейн и покрестить их в этот вечер. И вместо того, чтобы, как обычно, устраивать  
причастие вечером, его перенесли на время после утреннней службы. Благодаря этому те, кому это 
было нужно, могли уйти вовремя, а те, кто не торопился, могли остаться и принять причастие.

«Ну что ж, - решила я про себя. - Если Билл собирается поздно вернуться оттуда, где он будет, 
тогда я тоже могу задержаться и принять причастие». Так я и сделала.

Назавтра был день рождения моей мамы, и уже было время отправляться к моим родителям на 
обед. К моему удивлению, Билл поджидал нас, когда Джен высадила нас рядом с домом. Поэтому мы 
с детьми быстро сели к нему в машину и поехали к моим родителям. Там после обеда мы с Биллом 
на короткое время оказались наедине, и он сказал: «Я хочу тебе что-то сказать, но не сейчас».
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«О Боже! - подумала я. - Что будет? Пожалуйста, Господи, помоги мне. Дай мне Своей благодати, 
чтобы я могла понять, как себя вести, если он нашёл себе другую женщину!» Снова мне пришлось 
заставить себя не обращать внимания на возможные последствия моего послушания Богу.

В тот вечер мы вернулись довольно поздно, уложили детей спать, подготовили всё на завтра и 
сели отдохнуть на диван.

«Так о чём ты хотел мне рассказать?» - спросила я.
«Хм...Почему бы тебе не приготовить нам по напитку, и я скажу тебе, когда ляжем спать».
И вот мы уселись на кровати с нашими напитками, и я приготовилась слушать...
«Помнишь, я сказал, что собирался уйти сегодня утром и, возможно, поздно вернуться?»
«Да», - ответила я.
«В общем, на самом деле я никуда не ходил. Я так говорил только для того, чтобы показать тебе,  

что меня не касается то, чем ты занимаешься, что у меня есть свои интересы. Всё это была чепуха,  
обман,  чтобы  заставить  тебя  поволноваться.  На  самом  деле  я  просидел  дома  всё  утро,  читая 
воскресную газету. Незадолго перед тем, как вы должны были вернуться домой, я сел в машину и 
проехал  по  городу,  а  после  этого  зашёл  домой,  думая,  что  увижу  тебя,  волнующуюся  и 
переживающую о том, где же я. Но тебя не было дома!»

«Я осталась, чтобы принять причастие, потому что думала, что ты вернёшься домой нескоро», - 
сказала я.

«В общем, подумав, что неправильно рассчитал время, я опять сел в машину и ещё раз объехал 
город, вернулся, зашёл домой - но тебя опять не было! На этот раз меня это уже задело, потому что я  
понимал, что, если я не смогу вернуться после вас, весь мой план огорчить и растревожить тебя 
провалится. Поэтому я снова сел в машину и в третий раз объехал город. Думая, что теперь ты уж 
точно будешь дома, я вернулся и уверенно зашёл внутрь, но обнаружил, что дом опять пуст! Я в 
четвёртый раз  сел  в  машину и  уже  собирался  опять  завести  мотор,  когда  сказал  себе:  «Что  ты 
делаешь? Что ты пытаешься доказать? Ты знаешь, что не сможешь её поколебать! Ты знаешь, что она 
права, и ты знаешь, что сам хочешь того, что есть у неё!» С этими словами я выбрался из машины и 
стал ждать вашего возвращения».

«Это потрясающе!  -  сказала  я.  -  Ты имеешь в  виду,  что  хочешь отдать свою жизнь  Господу? 
Хочешь стать христианином?»

«Думаю, что да».
Мне вспомнилось, как несколько месяцев назад он думал о том, что стоит попробовать, что за  

штука  это  христианство.  Всё  кончилось  тем,  что  он  так  и  не  принял  окончательного  решения, 
«помолившись про себя».  Поэтому я сказала:  «Если ты на самом деле этого хочешь,  ты должен 
вылезти из кровати, встать на колени и молиться вслед за мной».

К моему полному изумлению, он ответил: «Хорошо» - и вылез из кровати.
Он молился, повторяя слова вслед за мной, прося прощение и прося Господа Иисуса войти в его 

сердце и жизнь. После молитвы он сел на кровать и сказал: «Это всё? Теперь я уже христианин? 
Господь уже вошёл в мою жизнь?».

У него не было такого явного ощущения присутствия Господа, которое почувствовала я,  когда 
была «рождена свыше», но он впервые в жизни произнёс слово «Господь», и сделал это всерьёз.

Ибо, если устами твоими будешь исповедовать Иисуса Господом и сердцем твоим веровать, что  
Бог воскресил Его из мёртвых, то спасёшься; потому что сердцем веруют к праведности, а устами  
исповедуют ко спасению (Послание к Римлянам 10:9-10).

В это трудно поверить, не правда ли? Я столько мечтала о том, как Билл когда-то придёт к вере. И 
вот, когда это на самом деле случилось, всё произошло совсем не так, как мне представлялось. Он не 
был ни в церкви, ни на собрании, не слышал ни одной проповеди. В отличие от меня, его внимание  
не привлекли ни восхваление, ни поклонение. Он не почувствовал, как на него сходил Святой Дух. 
Не было никакого откровения «по дороге в  Дамаск»,  никакого «пришествия к вере  на смертном 
одре», и никакой миссионер-евангелист не заходил в его магазин.

Просто  последняя  волна  докатилась,  наконец,  до  пляжа.  Накопилось  всё  то,  что  происходило 
раньше - произнесённые ранее молитвы, обрезанные верёвки, готовность пожертвовать тем, что мне 
было  дорого,  повиновение  и  страх  Господень.  Всё  это  оказывало  своё  воздействие  на  Билла,  и 
наконец настал такой момент, когда благодаря этому воздействию он понял, что ему необходимо то, 
что  есть  у  меня  -взаимоотношение  с  самой  любящей  и  могущественной  Личностью  во  всей 
вселенной.
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ГЛABA 40
Что произошло на следующий день

Наступил понедельник. Билл поднялся рано и ушёл на работу, а я осталась собирать девочек в 
школу. По дороге в школу я рассказала Джен, какие удивительные события произошли накануне. Она 
очень  обрадовалась,  но  у  меня  на  душе  было  неспокойно.  Рассказываю  о  том,  что  Билл  стал 
христианином, а у самой в душе - невероятные сомнения. Был ли он искренен вчера, когда молился, 
стоя на коленях на полу нашей спальни? Что, если нет? Сомнения не покидали меня, а тем временем 
новость с молниеносной быстротой распространялась по церкви. Люди звонили друг другу, чтобы 
сообщить радостную весть: после всех их многочисленных молитв Билл Тиззард отдал свою жизнь 
Господу.

Немного  позднее  в  тот  же  день  мы  вместе  с  Джен  пошли  навестить  молодую  пару,  которая 
недавно уверовала.  Помню, что мне было очень неловко, потому что я ощущала себя настоящей 
самозванкой. В душе я думала: «Он сказал эти слова не всерьёз. Сегодня вечером он вернётся домой, 
ничуть не изменившись. Ты будешь чувствовать себя такой дурой, когда тебе придётся объяснять 
всем и каждому, что тревога была ложной». День, о котором я мечтала, как о самом счастливом дне 
моей жизни, был напрочь испорчен этими ужасными сомнениями.

Поэтому, когда Билл вечером вернулся с работы, я затаила дыхание. Но, взглянув на его лицо, я 
тут же увидела, как оно изменилось. Он улыбался, а глаза его так и сияли - скрывающий их занавес 
пропал. Он крепко обнял меня и прижал к себе.  Значит, это было правдой! Он молился всерьёз! 
Какое облегчение!  Все  сомнения были результатом моих собственных страхов,  для  них не  было 
никакого другого основания.

«Я должен пойти и позвонить Дэвиду и Джен Диксон, прежде чем делать что-то ещё, - сказал 
Билл.  -  Не могу забыть,  каким грубым я  был по отношению к ним,  когда  они заходили сюда в 
прошлом году в связи с той историей с психиатром. Я должен извиниться перед ними».

Позже Дэвид рассказывал: «Я понял, что он говорит искренне, как только снял трубку и услышал, 
как Билл извиняется. Это было очевидное свидетельство раскаявшегося сердца».

Сказываю вам, что так на небесах более радости будет об одном грешнике кающемся, нежели о  
девяноста девяти праведниках, не имеющих нужды в покаянии (Евангелие от Луки 15:7).

Конечно,  на  небесах  и  на  земле  в  тот  день  было  ликование,  и  мне  жаль,  что  я  не  смогла 
присоединиться к нему в полной мере. После долгих молитв и ожидания мне было трудно поверить, 
что это действительно произошло. Мы всегда представляем себе, как что-то должно произойти и что 
мы при этом будем чувствовать. Думаю, именно наши романтические представления мешают нам 
порой правильно воспринимать реальные события. Но мы живём в реальном мире и должны иметь 
дело  именно  с  реальными событиями.  Поэтому мне  хочется  дать  вам  точную картину того,  что 
происходило со мной. Это напоминает рождение ребёнка. Вы с нетерпением ждёте, когда он родится; 
представляете, как это будет замечательно. А когда этот день, наконец, наступает, оказывается, что с 
рождением ребёнка у вас появляется много других дел, кроме того, чтобы просто радоваться его 
появлению на свет!

Начало новой жизни

Мне мало что запомнилось из того, что происходило в следующие несколько дней после того, как 
Билл уверовал. Это была какая-то смесь радости и волнения. Потому что так же, как и в случае с 
рождением первого ребёнка, мы оказались в совершенно новой ситуации. Я знала, что значит - жить 
с  неверующим  мужем.  Я  уже  привыкла  к  такому  образу  жизни.  А  теперь  для  нас  начиналась 
совершенно новая жизнь, и ни один из нас в точности не знал, как себя вести. Мне хотелось, чтобы 
муж был духовным главой в семье, но в то время он ещё был духовным младенцем. Что мне было 
делать? Помню, как я думала, что мне следует немного замедлиться в своей христианской жизни, и 
дать  ему  возможность  догнать  меня.  Из-за  него  я  за  короткое  время  научилась  очень  многому, 
поэтому между нами в  духовном отношении была  довольно  большая  дистанция.  Не  успели  эти 
мысли прийти мне в голову, как мудрость Святого Духа очень ясно сказала мне стихами из Библии: 
«Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это всё приложится вам» (Евангелие от Матфея 
6:33).

И я поняла, что должна продолжать расти и развиваться, как христианка, повинуясь Господу и не 
сводя с Него взора; что должна доверить Его заботе рост Его новорождённого сына.
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В  пятницу  вечером  в  церкви  должно  было  состояться  молитвенное  собрание,  поэтому Джен 
вызвалась  побыть  с  нашими  детьми,  чтобы  мы  могли  пойти  туда  вдвоём.  Когда  мы  зашли  в 
церковный  зал,  то  обнаружили,  что  все  места  заняты.  Только  в  первом  ряду  было  несколько 
свободных стульев, поэтому нам пришлось сесть на первый ряд. Билл был поражён тем, что его все 
знают.  Его приветствовали,  как  будто он был любимым братом,  который давно потерялся  и  вот,  
наконец, нашёлся. Думаю, так оно и было на самом деле! В определённый момент собрания было 
объявлено, что сейчас мы будем молиться за неверующих мужей женщин нашей церкви. Мы делали 
это каждую неделю в течение долгого времени. Билл повернулся ко мне и очень громким шёпотом 
спросил: «Вот в это время вы и молились обо мне?»

Всё собрание покатилось со смеху. Мы также регулярно молились о том, чтобы у нас в церкви 
стало больше музыкантов, а Билл как раз им был, поэтому в большую часть недель он, в сущности,  
получал двойную дозу молитв!

Казалось, что в тот вечер всех переполняла радость. Вот среди них сидит Билл, о котором они так 
долго  молились.  В  конце  собрания  образовалась  очередь  из  желающих  пожать  ему  руку  и 
поздороваться. Такое количество желающих его немного озадачило, но он был рад тёплому приёму. 
А у меня в душе в это же время шла внутренняя борьба. Я перенесла столько обид и столько раз 
чувствовала себя отверженной Биллом с той поры, как стала христианкой, а теперь казалось, что всё 
это  уже  забыто,  а  Билла все  принимают так,  как  будто ничего плохого и  не  было.  Я знала,  что 
совершенно неправильно отношусь к происходящему,  но ничего не могла с  собой поделать.  Моё 
недовольство, подобно большой чёрной туче, затмившей собою солнце, мешало мне радоваться тому, 
что Бог ответил на мои молитвы.

Лукаво сердце человеческое и крайне испорчено; кто узнает его? (Книга Пророка Иерелши 17:9).
Я сказала, что хочу дать вам точную картину того, что происходило со мной и надеюсь, что она  

вас не сильно шокировала. Суть состояла в том, что, заглядывая себе в душу, я чувствовала, что где-
то в глубине какая-то часть меня жаждала справедливости,  а может быть, даже мести.  Я хотела, 
чтобы люди поняли меня и посочувствовали тому, что мне пришлось пережить!

Всё это так напоминает рождение ребёнка. Когда вы ещё ожидаете его появления на свет,  все 
озабочены  тем,  как  вы  себя  чувствуете.  Но  когда  ребёнок  родится,  все  уже  поглощены 
новорождённым. Они носятся с ним, говорят о том, какой он хорошенький, на кого он похож, сколько 
весит.

Радуясь рождению ребёнка, большинство людей совершенно забывают об агонии, которую вам 
пришлось пережить, чтобы он появился на свет.

Неприятно звучит, не правда ли? Однако зачастую так и бывает. Мы эгоистичные существа, и если 
мы не будем усмирять наши сердца, они могут наплодить какие угодно отвратительные мысли. Но 
вас  должно  обрадовать  то,  что  я  покаялась  в  тот  же  день.  Пока  Билл  разговаривал  с  кем-то,  я 
укрылась в другой комнате,  чтобы помолиться с Пэт Джеймс -женщиной, которая по-матерински 
заботливо  относилась  ко  мне.  Я  покаялась  в  моих  отвратительных  мыслях  и  моей  кажущейся 
неблагодарности,  и в  ответ получила Божье прощение и очищение.  Только после этого я смогла 
искренне почувствовать радость из-за того, что Билл спасён.

В тот вечер благодаря Божьим людям и их безусловной готовности принять и приветствовать 
Билла я увидела в действии следующие стихи:

Кто  Бог,  как  Ты,  прощающий  беззаконие  и  не  вменяющий  преступления  остатку  наследия  
своего? Нe вечно гневается Он, потому что любит миловать. Он опять умилосердится над нами,  
изгладит беззакония наши. Ты ввергнешь в пучину морскую все грехи наши (Книга Пророка  Михея 
7:18-19).

Как далеко восток от запада, так удалил Он от нас беззакония наши (Псалом 102:12).
А для меня самой подошли следующие несколько стихов этого псалма: «Как отец милует сынов, 

так  милует  Господь  боящихся Его.  Ибо Он знает  состав  наш,  помнит,  что  мы -персть» (Псалом 
102:13-14).

ГЛАВА 41
Бог выбирает наилучшее время

Одним из возражений Билла против посещения церкви было то, что, по его мнению, там было 
полно пожилых женщин со старомодными причёсками и в очках. Когда мы пришли в церковь, его 
ждал шок! В то воскресное утро его глаза чуть не вылезли из орбит от удивления. Ведь в церкви 
были молодые люди с длинными волосами и в джинсах. Большинство членов нашей церкви были 
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далеко не стары и носили нарядную, но при этом и удобную одежду. К тому же, это воскресенье 
совпало с началом месячной программы евангелизации, которую должна была проводить на базе 
нашей церкви группа молодых людей из организации под названием «Молодёжь с миссией».

Все  они  были  представителями  разных  национальностей.  Некоторые  из  них  играли  на 
музыкальных инструментах. В то утро они играли на гитарах, помогая проводить службу. Билл был 
покорён  радостью  и  энтузиазмом,  которые  они  излучали.  Всё  было  совсем  не  так,  как  он 
предполагал. Он не скучал на службе. Наоборот, ему очень там понравилось.

На вечернем молитвенном собрании в пятницу Джилл и Малкольм Джексон пригласили нашу 
семью  к  себе  на  воскресный  обед.  Мы  оба  обрадовались,  узнав,  что  они  также  пригласили  и 
несколько человек из этой организации - «Молодёжь с миссией». В число приглашённых вошли и 
руководители  группы,  супружеская  пара  из  Америки  Пит  и  Доун  Буркхарт.  Билл  и  Пит  сразу 
понравились друг другу и большую часть вечера провели, разговаривая друг с другом.

Ребята  из «Молодёжи с миссией» открыли небольшое кафе в фойе церкви.  Оно должно было 
работать по вечерам в течение четырёх недель, чтобы привлекать в церковь городскую молодёжь. 
Каждый свободный вечер  Билл  приходил  туда  вместе  со  своей  гитарой.  Там он  разговаривал  с 
людьми о Господе, играл на гитаре и разучивал христианские песни.

Как я уже сказала в предыдущей главе,  наша церковь молилась о том, чтобы у нас появились 
музыканты, а особенно кто-нибудь, кто бы мог играть на гитаре. Обычно, когда мы в церкви пели 
гимны, нам аккомпанировала на органе Эми Лэнсли - очень милая пожилая одинокая женщина с той 
самой старомодной причёской и в очках! Но она вовсе не была этаким сухарём в юбке. Наш пастор 
Дэвид Диксон пытался обновить музыку, которая звучала в церкви. Но, кроме Эми, играющей на 
органе, он был единственным музыкантом в церкви, поэтому сначала он играл на пианино, когда мы 
пели, потом поднимался и читал проповедь, а затем опять возвращался к пианино, если было нужно. 
Но кажется, Билл мог теперь стать ответом на наши молитвы, не только потому, что он был моим 
новообращённым мужем, но и потому, что играл на гитаре!

Притом знаем,  что любящим Бога,  призванным по Его изволению,  всё  содействует ко  благу  
(Послание к Римлянам 8:28).

После отъезда ребят из «Молодёжи с миссией» Билл окончил специальный курс по ученичеству 
вместе  с  несколькими  другими  новообращёнными,  и  вскоре  он  уже  приветствовал  на  входе 
пришедших в церковь людей и даже вёл службы!

ГЛАВА 42
Конечно, Бог хочет спасти вашего мужа!

Когда молишься за неверующего мужа, то очень трудно избавиться от постоянно возникающего 
вопроса: «А хочет ли Бог его спасти? Есть ли на это Божья воля?» Этот вопрос постоянно крутится у 
нас в голове, и из-за этого мы не можем чувствовать себя уверенно в своих молитвах.

Когда Иисус умер на кресте, Он умер за всё человечество. Он умер и за вашего мужа тоже, чтобы 
он мог вступить во взаимоотношения со своим Небесным Отцом, чтобы он мог узнать, что его грехи 
прощены.  Поэтому  проблема,  как  раньше,  так  и  сейчас,  заключается  не  в  воле  Бога,  а  в  воле 
человека. Бог предлагает человеку спасение, но примет ли он его? В этом-то и есть вопрос!

В течение многих лет я размышляла над тем, почему предложенный Богом путь спасения через  
веру в Иисуса Христа принимают больше женщин, чем мужчин. Думаю, что это происходит потому, 
что женщины более тонко чувствуют и обладают более развитой интуицией. Они по природе своей 
готовы  быстрее  откликнуться,  в  то  время  как  мужчины  более  склонны  к  размышлению;  им 
необходимы конкретные факты и они предпочитают сами проявлять инициативу.

Но  всё-таки  не  унывайте  -  Господь  видит  мужа  и  жену  как  одно  целое.  Когда  Святой  Дух 
посылает свет и откровение Евангелия жене, Он стремится спасти не только её. Он стремится спасти 
обоих. Мужчины обычно склонны избегать света и откровения Евангелия. Они не хотят привлекать к 
себе  внимание,  посещая церковь  или христианские собрания.  Они не  дают Иисусу возможности 
постучаться в дверь их жизни. Но мне кажется, когда Иисус приводит к вере жену, этим Он как бы 
подходит к чёрному ходу жизни мужчины, чтобы дать свету засиять ещё ярче. Он даёт мужу 

возможность увидеть истину в собственной жене и откликнуться на стук Иисуса.
Господь  хочет,  чтобы  свет  становился  всё  ярче  и  ярче,  чтобы  мужчина  уже  не  мог  отрицать 

очевидную истину и чтобы он принял дар спасения.
Светильник Господень — дух человека, испытывающий все глубины сердца (Притчи 20:27).

48



Никто,  зажегши свечу,  не  покрывает её  сосудом,  или  не  ставит под  кровать,  а  ставит на  
подсвечник, чтобы входящие видели свет. Ибо нет ничего тайного, что не сделалось бы явным, ни  
сокровенного, что не сделалось бы известным и не обнаружилось бы (Евангелие от Луки 8:16-17).

Обычно мы не замечаем яркого света,  исходящего от нашего духа,  но наши мужья прекрасно 
видят его. Некоторые из них ещё крепче надвигают на глаза воображаемые шоры и заявляют: «Какой 
ещё  свет?  Я  не  вижу  никакого  света!»  А  другие,  подобно  моему  мужу,  кричат  изо  всех  сил: 
«Выключите этот свет!»

Но не сомневайтесь - свет вашего духа освещает тьму, и чем ближе вы к Господу, тем ярче он 
будет сиять!

Пomoмy что Бог, повелевший из тьмы воссиять свету, озарил наши сердца, дабы просветить нас  
познанием славы Божией в лице Иисуса Хpucma. Нo сокровище сие мы носим в глиняных сосудах,  
чтобы преизбыточная сила была приписываема Богу, а не нам (2-е Послание к Коринфянам 4:6-7).

ГЛАВА 43
Круги на воде

Я не могу закончить эту книгу, не рассказав вам о тех кругах, которые пошли по воде после того,  
как Билл уверовал. В самую первую неделю раздался телефонный звонок от одной из женщин нашей 
церкви, муж которой был неверующим. Кэти Палмер позвонила, чтобы сказать, как она рада за меня, 
что Билл поверил. Она уже два года молилась за своего мужа Майка. Он представлял собой полную 
противоположность  Билла.  Он  никогда  не  сопротивлялся  тому,  что  Кэти  ходит  в  церковь  и  на 
христианские собрания. Более того, поскольку Кэти не умела водить машину, он отвозил её туда, 
куда ей было нужно, а сам возвращался домой. Думаю, он относился к её походам в церковь как к 
хобби. У него были свои хобби, а у неё - свои.

Положив трубку, я подумала: «Как приятно, что она позвонила. Но ведь ей, должно быть, ужасно 
тяжело, ведь ей хочется, чтобы именно её Майк уверовал. Я знаю, что я бы точно так чувствовала 
себя на её месте». Поэтому я опять взяла трубку и перезвонила ей. Она сразу же расплакалась. Я 
пригласила её к себе в гости и рассказала о том, как я молилась - то есть поделилась с ней знаниями,  
которые  я  узнала  на  собрании,  посвященном  тому,  «как  молиться  за  дорогих  нам  неверующих 
людей». Она всё записала и ушла домой во всеоружии.

Восемь  недель  подряд  она  осуществляла  всё  записанное  на  практике,  оказывая  постоянное 
сопротивление врагу и повинуясь Богу во всём, к чему Он её призывал - и Майк стал христианином.  
Он также играл на гитаре, и они с Биллом стали подобны братьям в Господе. Они всё делали вместе,  
вместе проводили службы, вместе занимались ученичеством. Одновременно возглавили группы по 
изучению Библии на дому, а через несколько лет стали церковными лидерами.

Должна вам сказать, что, когда я пришла к вере, мне было всего 25 лет, а Биллу 30. Через 18  
месяцев  Билл  поверил.  С  той  поры прошло  28  лет.  На  протяжении этого  времени он  проводил 
богослужения и учил других в различных местах земного шара. На протяжении нескольких лет он 
работает лидером одной из церквей. Мы вместе с ним проводили специальные школы ученичества 
для  тех,  кому  за  30,  в  организации  «Молодёжь  с  миссией».  Он  и  сейчас  играет  на  гитаре  и 
возглавляет богослужение в нашей местной церкви.

Мы много-много раз рассказывали это свидетельство о том, как Билл пришёл к вере, особенно 
когда работали в организации «Молодёжь с миссией» - в начале каждой новой школы ученичества, 
во время свидетельствования. Но только сейчас я почувствовала побуждение от Господа записать эту 
историю на бумаге.  Надеюсь,  что  она пригодится вам и поддержит вас в вашей жизни и ваших 
молитвах. Молюсь о том, чтобы эти круги на воде разбегались всё дальше, и дальше, и дальше...
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